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ПАРЛАМЕНТСКИЙ КОРПУС 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ДОСТОЙНО ОТВЕЧАЕТ 
НА ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ

28 апреля 2025 года в Санкт-Петербурге Президент Российской 

Федерации В.В. Путин встретился с членами Совета 

законодателей Российской Федерации при Федеральном 

Собрании Российской Федерации. Мероприятие было 

приурочено ко Дню российского парламентаризма, отмечаемому 

27 апреля, и по традиции состоялось в Таврическом дворце.

В выступлении глава государства подчеркнул, что парламентский 

корпус нашей страны на всех уровнях достойно отвечает на вызовы 

времени. Парламентарии многое делают для победы в специальной 

военной операции, помогают фронтовикам и ветеранам боевых 

действий, оказывают товарищескую помощь коллегам-законодателям 

в исторических регионах Донбасса и Новороссии.

ВСТРЕЧА В.В. ПУТИНА 

С ЧЛЕНАМИ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

Мы видим, что наша политическая, 
общественная, правовая система эф-
фективно работает, в сложных условиях
в том числе внешнего давления дока-
зывает свою состоятельность и, особо 
подчеркну, подлинную суверенность. 
Главный залог такой прочности и на-
дёжности – самостоятельный выбор 
и доверие граждан нашей страны.

Ещё два столетия назад наш соотече-
ственник, государственный деятель 
и реформатор Михаил Михайлович 
Сперанский отмечал, что государством 
«три силы движут и управляют: сила за-
конодательная, исполнительная и суд-
ная». И добавлял, что «начало и источ-
ник сих сил – в народе, ибо они не что 
другое суть, как нравственные и физи-
ческие силы людей».

Важно, что сейчас, в наши дни, эти 
«три силы», три ветви власти нахо-
дятся в равновесии, действуют чёт-
ко, в согласии друг с другом. Потому 
что главным критерием при принятии 
всех решений, их движущим стимулом 
и стержнем служат именно националь-
ные интересы. Не какие-то поучения со 
стороны, а твёрдая, суверенная воля на-
рода России, общее стремление обеспе-
чить безопасность Родины, её будущее.

Хочу сказать, что весь парламентский 

В.В. ПУТИН, 
Президент Российской Федерации

Уважаемые Валентина Ивановна, 
Вячеслав Викторович! Дорогие колле-
ги, друзья!

Прежде всего хочу поздравить с Днём 
российского парламентаризма граж-
дан страны, Совет законодателей, всех 
ваших коллег, работающих в органах 
представительной власти. Благодарю 
вас за активную совместную работу.

День парламентаризма, как мы зна-

корпус на всех уровнях достойно от-
вечает на вызовы времени. Парламен-
тарии – не раз уже говорил об этом – 
многое делают для победы, помога-
ют фронтовикам, ветеранам боевых 
действий. Многие сами встали в ряды 
добровольцев, защитников Отечества. 
Безусловно, это сильный, мужествен-
ный поступок, вызывающий особое, 
искреннее уважение.

Знаю и то, что безусловным приорите-
том для вас остаётся обеспечение задач 
специальной военной операции, под-
держка оборонной промышленности, 
армии и флота. Спасибо за такое глу-
бокое понимание своей гражданской 
и профессиональной ответственности.

Так, с участием всех парламентских 
фракций законодательно закреплён 
особый, абсолютно заслуженный вы-
сокий статус наших героев, участни-
ков специальной военной операции, 
расширяются, донастраиваются меры 
социальной защиты их семей, родных, 
близких. Прошу вас и дальше постоян-
но вести эту работу – совместно с Пра-
вительством, Министерством обороны, 
другими ведомствами, фондом «Защит-
ники Отечества».

Отдельно отмечу и вклад региональ-
ных команд, руководителей и законо-

ем, отмечался вчера. Эта значимая дата 
отражает преемственность, непрерыв-
ность развития нашей государствен-
ности, важность вашей работы для 
современного этапа развития страны 
и, конечно, фундаментальный характер 
конституционных принципов народо-
властия, которые помогают нам вместе 
укреплять страну, уверенно преодоле-
вать испытания и трудности, добивать-
ся больших целей, которые мы перед со-
бой вместе с вами ставим.
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дательных собраний субъектов Феде-
рации – в том числе деятельное участие 
в отправке гуманитарных грузов – в во-
лонтёрском движении, а также товари-
щескую помощь коллегам-законодате-
лям в исторических регионах Донбасса 
и Новороссии на пути их интеграции 
в единое социальное, культурное про-
странство России, в экономическое 
пространство.

Практически в каждом регионе в до-
полнение к федеральным вводятся свои 
программы помощи участникам бое-
вых действий и членам их семей. Уже 
говорил, что нужно внимательно про-
анализировать и обобщить такой опыт. 
Используя лучшие практики, опреде-
лить единые, базовые, если можно так 
сказать, исходные стандарты поддерж-
ки для всех регионов страны. Знаю, 
что это непростая задача: регионы-
то разные, естественно. Тем не менее 
стремиться к этому нужно. Полагаю, 
что координирующую роль здесь спо-
собен сыграть как раз Совет законода-
телей, а также парламентские ассоци-
ации федеральных округов. Они тоже 
ведут большую, содержательную ра-
боту, и в этой части её можно и нужно 
активизировать.

Тем более что в органы представитель-
ной власти на всех уровнях уже приходят 
ветераны боевых действий: надёжные, 
ответственные, принципиальные люди. 
Они достойно заявляют о себе не слова-
ми, а конкретной работой, реальными 

делами, конкретными инициативами.
Уверен, что таких парламентариев, де-

путатов будет всё больше благодаря фе-
деральной программе «Время героев» 
и, конечно, тем кадровым проектам, ко-
торые стартовали практически во всех 
регионах Российской Федерации.

Уважаемые коллеги!
Естественно, что приоритет вопросов 

безопасности, обороноспособности, 
противодействия внешним вызовам, 
рискам требует сегодня особого внима-
ния, заметно влияет на текущую струк-
туру законодательного портфеля.

Но, как мы не раз говорили, вызовы, 
с которыми мы сталкиваемся, не повод 
откладывать, а, напротив, стимул более 
динамично решать задачи долгосроч-
ного развития страны. И потому столь 
важно, что вы интенсивно работаете по 
всем значимым направлениям, именно 
по всем, а это повышение качества жиз-
ни российских семей, вопросы демо-
графии, укрепление экономики, нашей 
технологической независимости, под-
держка деловой, предпринимательской 
инициативы, развитие регионов, горо-
дов и посёлков нашей большой страны, 
совершенствование институтов граж-
данского общества, вопросы, связан-
ные со сбережением нашего культур-
ного и исторического наследия.

Так, например, только за минувший 
год принят закон о технологической 
политике с акцентом на развитие про-
изводств полного цикла на основе 

именно отечественных решений, а так-
же законодательный пакет по модер-
низации фискальной системы. Имею 
в виду прежде всего переход к более 
справедливому распределению нало-
гового бремени.

Особо отмечу, что созданы дополни-
тельные правовые условия для привле-
чения инвестиций в восстановление, 
возрождение к новой жизни объектов, 
памятников культурного наследия.

Но и нерешённых, уважаемые колле-
ги, вопросов, конечно, много, админи-
стративных барьеров достаточно. Здесь 
всё ещё остаётся много работы. Прошу 
эту работу совместно с Правительством, 
экспертным, деловым сообществом 
обязательно продолжать.

Далее. Правовой фундамент передово-
го, перспективного, растущего сектора 
экономики заложен законом о разви-
тии креативных, творческих индустрий.

Целые пакеты законодательных ак-
тов направлены на решение наиболее 
острых, актуальных проблем, волную-
щих граждан, в части борьбы с кибер-
мошенничеством и нелегальной мигра-
цией. Вводятся новые меры поддержки 
семей с детьми. Восстановлена индекса-
ция пенсий работающим пенсионерам. 
В целом за 2024 год принято порядка 
двухсот социально значимых законов.

Для муниципального сообщества, ко-
нечно же, особое место занимает но-
вый закон о местном самоуправлении, 
его роли в единой системе публичной 
власти. Здесь, мне кажется, мы сдела-
ли очень правильный шаг.

Повторю, это лишь некоторые приме-
ры по-настоящему крупных, системных 
законодательных инициатив из разных 
отраслей права и регулирования.

Также активно сенаторы Совета Фе-
дерации, депутаты Государственной 
Думы и региональных парламентов 
участвуют в разработке документов 
долгосрочного планирования, таких 
как Стратегия пространственного раз-
вития России. Она утверждена Прави-
тельством в декабре прошлого года, 
обозначает как общие, сквозные при-
оритеты, так и особенности регионов 
страны. Наша задача – раскрыть потен-
циал всех субъектов Федерации. Повто-
рю, это вопрос гармоничного развития 
страны, вопрос справедливости и рав-
ных возможностей для граждан России.

Работа предстоит большая. У Прави-
тельства, парламента, регионов и мест-
ных органов власти много задач. В том 

числе по реализации обновлённых на-
циональных проектов. Каждый из них 
прошу взять на парламентский кон-
троль. Подключить все формы и меха-
низмы обратной связи с людьми, чтобы 
объективно оценивать ход преобразо-
ваний, видеть, насколько их результат 
соответствует ожиданиям общества 
и обязательствам государства. Много 
раз об этом говорил. Уверен, каждый 
из сидящих в зале разделяет такой под-
ход. Нам нужно отчитываться не коли-
чеством истраченных денег, освоенных 
ресурсов, а результатами конкретной 
работы, смотреть на то, как жизнь лю-
дей меняется.

Наконец, особое внимание следует, 
как и прежде, уделить парламентской 
дипломатии: разъяснять и твёрдо отста-
ивать нашу позицию, защищать правду. 
Укреплять контакты по линии ЕврАзЭС 
и ОДКБ, СНГ, БРИКС и ШОС, со всеми 
нашими друзьями и единомышленни-
ками, а их число растёт, причём в раз-
ных странах и на разных континентах. 
Мы не отказываемся от контактов с за-
падными парламентариями и в Север-
ной Америке, и в Европе. Не хотят – это 
их дело. Но мы к этому всегда готовы, 
я знаю, всегда обсуждаем эти вопросы 
с руководителями обеих палат.

Россия открыта для взаимовыгодно-
го сотрудничества, поддерживает ин-
теграционные процессы на принципах 
уважения к суверенитету друг друга, 
к нашей общей истории.

Так, уже завтра в Волгограде состо-
ится Международный форум «Великое 
наследие – общее будущее». Он органи-
зован по инициативе Парламентского 
собрания Союза России и Белоруссии 
и приурочен к священной для наших 
братских народов дате – 80-летию Ве-
ликой Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

Сердечно поздравляю вас с этим насту-
пающим праздником. Мы гордимся под-
вигом наших отцов, дедов и прадедов 
и должны быть достойны этого под-
вига. И так же, как они, должны ви-
деть свой долг в честном служении на-
шим людям, нашему Отечеству, народу 
России.

Хочу пожелать вам всего самого 
доброго.

Благодарю вас за внимание, спасибо.
(Публикуется по материалам интер-

нет-сайта Президента Российской Фе-
дерации, фотография К. Кормилицы-
ной, МИА «Россия сегодня» (стр. 3).)
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САМОЕ ВАЖНОЕ – 
ЭТО НАСТРОЕНИЕ В ОБЩЕСТВЕ 
28 апреля 2025 года в Санкт-Петербурге после выступления перед 

членами Совета законодателей в Думском зале Таврического дворца 

В.В. Путин провёл рабочую встречу с Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко.

сопровождение – всё важно. Но самое 
важное – это настроение в обществе».

Кроме того, В.И. Матвиенко проин-
формировала о деятельности Межпар-
ламентской Ассамблеи государств –
участников СНГ и торжественном за-
седании МПА СНГ, посвящённом 80-ле-
тию Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне: «Сегодня 
это серьёзный орган: зарубежные пар-
ламенты и межпарламентские органи-
зации выстраиваются в очередь, чтобы 
стать наблюдателями при МПА. Набра-
ли обороты и по модельному законода-
тельству. Нам важно синхронизировать 
правовое поле на постсоветском про-
странстве. Это важно для бизнеса, для 
культурных и гуманитарных проектов. 
Модельные законы разрабатываются 
с участием парламентов всех стран СНГ, 
экспертов, научных организаций. Это 
общая работа. Большинство модельных 
законов либо в полном объёме, либо 
частично имплементируются в нацио-
нальные законодательства».

Рассказывая о торжественном заседа-
нии МПА СНГ, посвящённом 80-летию 
Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне, В.И. Матвиенко 
сообщила, что для участия в нём, «не-
смотря на окрики из Брюсселя, все пред-
седатели парламентов лично приехали».
Парламентские делегации стран СНГ 
возложили на Пискарёвском мемори-
альном кладбище венки и цветы, почти-
ли память своих земляков. «У каждого 
суверенного государства, тогда союзной 
республики, есть стела на Пискарёвском 
кладбище. Каждый поклонился своим 
воинам. И такие яркие были выступле-
ния о том, что это наша общая победа! 
Это наша общая память», – подчеркнула 
Председатель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко рассказала также 
о важной работе МПА СНГ по монито-
рингу президентских и парламентских 
выборов в странах СНГ: «Создан инсти-
тут при МПА СНГ по мониторингу вы-
боров, развитию институтов демокра-
тии… Работают профессионалы и дают 
объективную картину выборов».

Председатель Совета Федерации так-
же отметила важность реализации 
культурно-образовательного проекта 
«Поезд памяти», в котором в этом году 
примут участие потомки героев из всех 
бывших советских республик.

(Подготовлено по материалам офици-
альных сайтов Президента Российской 
Федерации и Совета Федерации.)

сохранять память о подвиге победите-
лей, как нам бороться с фальсифика-
цией истории, как с зарубежными пар-
тнёрами вести линию. И второе – это, 
конечно, кадровое обеспечение систе-
мы здравоохранения и образования. 
Чувствительная тема. Владимир Вла-
димирович, есть проблемы, Вы их хо-
рошо знаете. Обсудили, наметили, что 
нам делать дальше».

В ходе беседы была затронута тема ос-
вобождения и восстановления районов 
Курской области, пострадавших в ходе 
боевых действий. «Самое главное что? 
Граждане наши – вот что самое глав-

ное. Очень мужественно держались, 
и наш долг заключается в том, чтобы эта 
уверенность в нашей окончательной 
победе только укреплялась. Так и бу-
дет», – подчеркнул В.В. Путин.

Президент страны сказал, что надо 
ещё раз проанализировать вместе 
с Правительством, что необходимо 
сделать конкретно в этом регионе, во-
обще в приграничье, примыкающем 
к зоне СВО, для того, чтобы поддержать 
местных жителей, дать им возможность 
пройти через эти непростые испытания 
достойно, в срок, вовремя и в полном 
объёме выполнить все обязательства 
со стороны государства перед людьми.

«Мы обязательно подключимся. Вы 
и в выступлении поставили целый 
ряд приоритетных вопросов, на ко-
торые надо обратить внимание пар-
ламентам. Совет законодателей бу-
дет активно заниматься», – заверила 
В.И. Матвиенко.

Говоря о работе Совета Федерации, 
В.И. Матвиенко сделала акцент на том, 
что приоритетом является поддержка 
участников СВО и их семей. «Будем ак-
тивно продолжать эту работу», – сказа-
ла она, отметив необходимость нара-
щивания производства современных 
протезов. Это позволит ускорить про-
тезирование тяжелораненых, их реаби-
литацию и социализацию.

Особое внимание Председатель Совета 
Федерации уделила работе Совета при 
Президенте Российской Федерации по 
реализации государственной демогра-
фической и семейной политики: «Раз-
вернули активную работу и дискуссию 
в обществе, создали экспертный совет. 
Подготовили и направили в Правитель-
ство материалы после утверждения 
Стратегии действий по реализации се-
мейной и демографической политики, 
поддержке многодетности в Россий-
ской Федерации до 2036 года, участву-
ем в подготовке плана её реализации». 
В.И. Матвиенко проинформировала, что 
Президенту страны направлен ряд пред-
ложений Совета для возможного учёта 
в Послании Федеральному Собранию.

В.В. Путин отметил важность консо-
лидированных усилий всего общества 
в решении демографических проблем: 
«Нам нужно сделать так, чтобы эта тема 
всегда была на слуху. Чтобы это было 
престижно – здоровая большая семья. 
Это главное. Всё остальное тоже важ-
но, разумеется. Материальная сторо-
на дела тоже важна, организационное 

В.И.  Матвиенко поблагодарила 
В.В. Путина за традиционное участие 
в заседании Совета законодателей 
в штаб-квартире Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников 
СНГ: «Это такая площадка, где мы мо-
жем с регионами обсуждать то, что вол-
нует людей, что необходимо сделать, 
планы законодательной работы. Совет 
стал инструментом укрепления федера-
тивного устройства государства».

В.И. Матвиенко рассказала об итогах 
завершившегося Совета законодателей: 
«Заседание прошло по очень важным 
вопросам: 80-летие Победы, как нам 
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НЕОБХОДИМО СОЗДАТЬ 
СОВРЕМЕННЫЕ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ РАБОТЫ ПЕДАГОГОВ 
И МЕДИКОВ
27–28 апреля 2025 года в Санкт-Петербурге, в Таврическом дворце,

состоялись пленарное заседание Совета законодателей Российской 

Федерации при Федеральном Собрании Российской Федерации, 

заседание Президиума Совета законодателей и заседания комиссий 

Совета законодателей.

В ходе пленарного заседания обсуждены вопросы: «Обеспечение 

регионов квалифицированными кадрами в сфере здравоохранения 

и образования: возможности и решения», «Противодействие нацизму 

и сохранение исторического наследия: к 80-й годовщине Победы 

в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов».

Вели пленарное заседание сопредседатели Совета законодателей 

Российской Федерации – Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко и Председатель Государственной Думы В.В. Володин.

Перед заседанием члены Совета законодателей возложили венки 

и цветы к монументу «Мать-Родина» на Пискарёвском мемориальном 

кладбище в Санкт-Петербурге.

в том числе в рамках программ «Зем-
ский учитель», «Земский доктор», «Зем-
ский работник культуры». «На личном 
контроле Президента России – вопросы 
модернизации здравоохранения и его 
первичного звена, переоснащение мед-
учреждений современным оборудова-
нием, строительство ФАПов. Всё это для 
того, чтобы создать современные усло-
вия для работы педагогов и медиков».

Когда всё будет увязано, то получится 
цельная государственная политика».

Председатель Совета Федерации на-
помнила о законопроекте, который 
даёт полномочия Правительству Рос-
сийской Федерации устанавливать 
объём приёма на обучение в вузах на 
платные места: «Никто не говорит 
об ограничении доступа выпускни-
ков школ из регионов для поступле-
ния в вузы Москвы, Санкт-Петербурга, 
Казани. Речь идёт о том, чтобы это была 
осмысленная политика формирования 
кадров для страны».

В ходе обсуждения вопроса целевого 
набора и связанной с ним проблемы 
неисполнения некоторыми студентами 
подписанных договоров о распределе-
нии в регионы В.И. Матвиенко сказа-
ла о необходимости проанализировать 
законодательство с точки зрения от-
ветственности сторон договора: «Если 
человек осознанно идёт на подписание 
договора о получении бесплатного об-
разования с последующей обязательной 
работой в регионе, то он обязан выпол-
нить условия договора. Если выпускник 
свои обязательства не выполняет, зна-
чит, меры должны быть адекватными». 

В  т о  ж е  в р е м я ,  п о д ч е р к н у л а 
В.И. Матвиенко, коренного перелома 
в кадровом обеспечении не произо-
шло. Она отметила, что более чем из 
1 миллиона выпускников вузов только 
40 процентов устраиваются работать 
по профессии. Среди причин Председа-
тель Совета Федерации назвала некон-
курентную заработную плату молодых 
специалистов: «Министерству просве-
щения совместно с Министерством 
труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации при разработке новой 
системы оплаты труда педагогических 
и медицинских работников надо обра-
тить на это внимание».

В.И. Матвиенко акцентировала вни-
мание на формировании здравой го-
сударственной политики в сфере обра-
зования: «Минэкономразвития России 
составило прогноз развития экономи-
ки до 2030 года, Минтруда России – 
прогноз трудовых ресурсов. Полагаю, 
Министерство науки и высшего обра-
зования Российской Федерации под-
готовило план формирования приёма 
абитуриентов на те специальности, ко-
торые нужны для отраслей экономики. 
И выпускники окажутся востребованы. 

Выступая по первому вопросу повестки 
дня пленарного заседания, В.И. Мат-
виенко отметила, что и Правительство 
Российской Федерации, и руководство 
субъектов Российской Федерации за 
последние годы сделали немало для 
пополнения учреждений здравоохра-
нения и образования квалифициро-
ванными кадрами: в регионах введе-
ны меры поддержки учителей и врачей, 
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ство просвещения Российской Федера-
ции должно заниматься этим вопросом 
в ежедневном режиме». Председатель 
Совета Федерации обратилась к пред-
седателям региональных парламентов 
с предложением вместе с Минпросве-
щения России проанализировать ситу-
ацию и принять меры для того, чтобы 
к 1 сентября все школы были обеспечены 
необходимым количеством учебников.

Председатель Государственной Думы 
В.В. Володин отметил, что эффектив-
ный диалог между федеральными и ре-
гиональными парламентариями всег-
да должен включать представителей 
исполнительной власти – профильных 
министерств: «При выработке решений 
нам необходимо учитывать позицию 
исполнительной власти, которая потом 
эти решения будет реализовывать. По-
этому качественный закон может быть 
подготовлен только при конструктив-
ной работе с исполнительной властью». 
Он предложил профильным министер-
ствам представить объективную карти-
ну в сфере кадрового обеспечения здра-
воохранения именно в региональном 
разрезе, совместно с парламентариями, 
регионами вырабатывать решения ак-
туальных проблем, инициативно выхо-
дить с предложениями.

По вопросу обеспечения регионов ква-
лифицированными кадрами выступили 
Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации А.О. Котяков, 
Министр здравоохранения Российской 

правду о войне в формате, понятном 
молодёжи: культурно-образовательный 
проект «Поезд памяти», экспедиция 
«Непокорённые» и многие региональ-
ные инициативы. «Сегодня актуально 
и важно вовлекать в патриотическое 
воспитание участников СВО, волон-
тёров, представителей поисковых от-
рядов», – сказала она, предложив раз-
вивать традицию создания в школах 
музеев, посвящённых Великой Отече-
ственной войне.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что непосредственных участ-
ников Великой Отечественной войны 
осталось совсем немного – около 7 ты-
сяч человек, и призвала региональных 
законодателей решать оперативно все 
возникающие у ветеранов вопросы.

Кроме того, В.И. Матвиенко побла-
годарила всех, кто занимается восста-
новлением исторических памятников 
на Донбассе, в Новороссии и пригра-
ничных регионах. Председатель Со-
вета Федерации считает важным для 
борьбы с поднимающим голову нео-
нацизмом на каждой международной 
встрече затрагивать вопросы сохране-
ния исторической памяти и недопуще-
ния фальсификации истории Великой 
Отечественной войны, рассказывать 
о первопричинах СВО, о позиции России.

По обсуждаемой теме на заседании 
Совета законодателей также выступила 
Министр культуры Российской Федера-
ции О.Б. Любимова.

Председатель Совета Федерации пред-
ложила проработать этот вопрос с уча-
стием профильных ведомств, учитывая 
при этом все нюансы.

Комментируя ситуацию с обеспе-
чением школьными учебниками, 
В.И. Матвиенко подчеркнула, что на се-
годняшний день только 36 субъектов 
Российской Федерации имеют доста-
точно финансовых ресурсов на закуп-
ку учебных пособий: «Степень обе-
спеченности учебниками в регионах 
разная. Многих учебников в школах не 
хватает, что недопустимо. Министер-

Федерации М.А. Мурашко, Министр 
науки и высшего образования Россий-
ской Федерации В.Н. Фальков, Министр 
просвещения Российской Федерации 
С.С. Кравцов.

Выступая по второму вопросу повестки 
дня пленарного заседания Совета зако-
нодателей «Противодействие нацизму 
и сохранение исторического наследия: 
к 80-й годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 годов», 
В.И. Матвиенко поблагодарила предста-
вителей федеральных министерств, ре-
гиональных парламентов, губернаторов 
за активную работу в этом направле-
нии: «В стране – небывалый патриоти-
ческий подъём, тесная связь поколений. 
Нет семей, где бы ни хранили память 
об участниках Великой Отечественной 
войны. Важно и после 9 мая также ак-
тивно поддерживать понимание зна-
чимости Великой Победы для страны».

Председатель Совета Федерации отме-
тила необходимость планомерной ра-
боты с молодёжью: «Воспитание граж-
данственности и любви к Родине – это 
большая ответственность. Образова-
тельная среда, телевидение, литерату-
ра, кинематограф – всё должно рабо-
тать на эту высокую цель и вовлекать 
подрастающее поколение во всенарод-
ную вахту Памяти». По её словам, сами 
молодые люди искренне желают боль-
ше знать о событиях тех лет.

В.И. Матвиенко обратила внимание на 
яркие проекты, которые рассказывают 
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ка к летней оздоровительной кампании 
2025 года и организация летнего отды-
ха семей с детьми».

Выступая по первому вопросу повест-
ки дня, А.В. Яцкин отметил, что за по-
следние годы Правительство Россий-
ской Федерации, Минздрав России, 
регионы многое сделали в рамках нац-
проекта «Здравоохранение»: «Обно-
вилась материально-техническая база 
здравоохранения, разработаны и созда-
ются лекарственные препараты и меди-
цинское оборудование отечественного 
производства, однако проблемы в этой 
сфере остаются. Не сокращается число 
обращений граждан, касающихся полу-
чения медицинской помощи, что озна-
чает необходимость продолжать работу 
по ряду направлений». 

В числе проблем сенатор назвал низ-
кую доступность первичной меди-
цинской помощи, особенно в сёлах 
и местностях с низкой плотностью на-
селения: «Это накладывается на но-
вый перечень опорных территорий. 
Готовы подключиться к поиску ре-
шений совместно с региональными 
законодателями».

Первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации отметил, что 
в 2024 году по инициативе парламен-
тариев внесены изменения в закон 
о  л е к а р с т в е н н о м  о б е с п е ч е н и и 
в целях повышения доступности ле-
карств для граждан, проживающих 
в сёлах: «Мониторинг этого закона 
осуществляется в части определения 

в работе по реализации Стратегии дей-
ствий по реализации семейной и де-
мографической политики, поддержке 
многодетности в Российской Федера-
ции до 2036 года. 

Подводя итоги, А.В. Яцкин заявил, что 
законодателям в первую очередь необ-
ходимо сосредоточиться на развитии 
школьной медицины, поэтапной пере-
даче на федеральный уровень полномо-
чий регионов по обеспечению наибо-
лее дорогостоящими лекарствами лиц, 
страдающих редкими (орфанными) за-
болеваниями, создании безбарьерной 
(доступной) среды для отдыха и оздо-

27 АПРЕЛЯ 2025 ГОДА В САНКТ-
ПЕТЕРБУРГЕ СОСТОЯЛОСЬ ЗА-
СЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА 
ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ РОССИЙСКОЙ 
Ф Е Д Е РА Ц И И  П Р И  Ф Е Д Е РА Л Ь -
НОМ СОБРАНИИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ. 

Его провели заместители сопредсе-
дателей Совета законодателей – пер-
вый заместитель Председателя Совета 
Федерации А.В. Яцкин и заместитель 
Председателя Государственной Думы 
И.А. Яровая.

Законодатели обсудили вопросы: «Ка-
чество и доступность медицинской по-
мощи: актуальные задачи», «Подготов-

достаточности принятых мер».
Необходимо продолжить работу по 

повышению доступности лекарств, 
считает А.В. Яцкин. Он сообщил, что 
от воссоединённых регионов поступил 
запрос на предоставление возможности 
реализовывать лекарственные препа-
раты передвижными аптечными пунк-
тами. Такой эксперимент проходил 
в Красноярском крае и Хакасии. Сена-
тор предложил профильной комиссии 
Совета законодателей проработать дан-
ный вопрос, особенно на территори-
ях, приближенных к районам боевого 
соприкосновения.

«Также стоит вопрос комплектования 
медицинских организаций квалифици-
рованными кадрами. У нас полное вза-
имопонимание с Минздравом России 
относительно реперных точек, которые 
необходимо достигать», – констатиро-
вал сенатор. Он рассказал, что в режи-
ме реального времени обсуждаются 
вопросы строительства объектов для 
детского здравоохранения: «За четыре 
года в регионах построено более 20 та-
ких объектов. На контроле руководства 
верхней палаты, сенаторов – строитель-
ство детских больниц в регионах, в том 
числе ввод в эксплуатацию Федерально-
го детского реабилитационного центра 
в Евпатории». А.В. Яцкин отметил, что 
сенаторы ждут от регионов конкретных 
предложений по этим вопросам.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации считает, что ини-
циативы законодателей будут важны 
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нение врачами клинических рекомен-
даций. Профильный комитет Совета 
Федерации продолжит работу по это-
му направлению во взаимодействии 
с Минздравом России и регионами.

Второй вопрос повестки дня засе-
дания – подготовка к летней оздоро-
вительной кампании 2025 года и ор-
ганизация летнего отдыха для семей 
с детьми.

По инициативе Совета Федерации 
в России третий год осуществляется 
программа модернизации инфраструк-
туры детских лагерей путём строи-
тельства быстровозводимых жилых 
корпусов. А.В. Яцкин напомнил: «Фи-
нансирование последовательно увели-
чивалось. В текущей трёхлетке каждый 
год для реализации программы выделя-
ется по 3 млрд рублей».

По словам первого заместителя Пред-
седателя Совета Федерации, за два года 
в 58 регионах созданы условия для еже-
годного оздоровления более 100 тысяч 
детей. «Мероприятия программы рас-
ширены на спортивные залы, помеще-
ния для занятий кружков и секций», –
сообщил сенатор. Он поблагодарил фи-
нансовый блок Правительства за под-
держку по этому направлению.

Несмотря на достигнутые результаты, 
по мнению сенатора, необходимо уве-
личить количество детских загородных 
лагерей с круглосуточным пребывани-
ем, проработать вопрос по укреплению 
их материально-технической базы.

А.В. Яцкин также остановился на во-

единённых субъектов», – подчеркнула 
сенатор.

В заседании приняли участие Министр 
здравоохранения Российской Федера-
ции М.А. Мурашко, первый заместитель 
Министра просвещения Российской 
Федерации А.В. Бугаев, представители 
федеральных и региональных органов 
государственной власти.

По рассмотренным вопросам повестки 
дня Президиум Совета законодателей 
принял развёрнутые решения.

(Публикуется по материалам интер-
нет-сайта Совета Федерации.)

ровления детей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике 
Е.А. Перминова рассказала об осу-
ществлении парламентского контроля 
за цифровизацией работы фельдшер-
ско-акушерских пунктов и подключе-
нием их к сети Интернет, благодаря 
чему сельским жителям станут доступ-
ны современные телемедицинские ус-
луги, улучшатся возможности записи 
к медицинским специалистам. Сенатор 
также поддержала подготовленные из-
менения в закон, регулирующий приме-

просах организации безопасного детско-
го отдыха в связи с загрязнением побе-
режья Анапы и поддержки организаций 
туриндустрии и работников турбизнеса.

«Ещё одно важное направление связа-
но с повышением доступности и безо-
пасности перевозок детей», – сказал се-
натор. Принят ряд мер, среди которых 
ощутимые скидки для детей на авиа- 
и железнодорожные билеты. «Сейчас 
нужно подумать о туристическом «кеш-
бэке» для многодетных семей и членов 
семей участников специальной воен-
ной операции. Его нужно рассчитать. 
Готовы участвовать в этой работе», – 
заявил А.В. Яцкин. Также он затронул 
вопросы обеспечения антитеррористи-
ческой защищённости детских оздоро-
вительных учреждений.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре Л.Н. Скаковская, говоря 
о реализации в субъектах Российской 
Федерации федерального проекта «Соз-
дание условий для обучения, отдыха 
и оздоровления детей и молодёжи», от-
метила, что в её родной Тверской обла-
сти в прошлом году по этой программе 
в загородном летнем лагере «Спутник» 
построено два модульных корпуса, 
в 2025–2026 годах будет возведено 
ещё четыре корпуса. «Благодаря уве-
личению финансирования в 2025 году 
в программе впервые будет участвовать 
Запорожская область. Проект – очень 
хорошее подспорье для обеспечения 
отдыха и оздоровления детей из воссо-
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ВСЕГДА ПОМНИТЬ 
О ПОДВИГЕ ГЕРОЕВ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ
9 мая 2025 года Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

присутствовала на военном параде, состоявшемся в Москве 

на Красной площади в ознаменование 80-й годовщины Победы 

в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов.

Мы должны быть непримиримы к по-
пыткам распространения нацистской 
идеологии, оправдания совершённых 
её приверженцами преступлений, иска-
жения фактов и событий военных лет. 
Единство многонационального россий-
ского народа в борьбе за историческую 
правду – лучшая благодарность стар-
шим поколениям, передавшим нам су-
веренную и сильную державу. Её буду-
щее – в наших руках».

(Публикуется по материалам интер-
нет-сайта Совета Федерации.)

Отечественной войны, почётные гости.
В торжествах на Красной площади 

приняли участие представители руко-
водства страны, сенаторы Российской 
Федерации, депутаты Государственной 
Думы, руководители министерств и ве-
домств, ветеранских и общественных 
организаций, иностранные гости.

9 мая Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко поздравила ветеранов 
Великой Отечественной войны и граж-
дан Российской Федерации с Днём По-
беды: «Для россиян, соотечественников 
за рубежом и всех неравнодушных лю-
дей, проживающих на постсоветском 
пространстве, 9 мая 1945 года – день, 
воплотивший радость триумфа Победы 
и горечь потерь. Эта священная дата на-
вечно вписана в историю нашей страны.

Мы всегда будем помнить о бессмерт-
ном подвиге героев Великой Отече-

ственной войны – самоотверженных 
борцов с немецко-фашистскими захват-
чиками, воинов-освободителей, разру-
шивших оковы, в которые гитлеровцы 
и их союзники заключили европейские 
государства. Мы глубоко чтим тех, кто 
отдал жизнь во имя Победы, не дрогнул 
и выстоял в период тяжелейших испы-
таний и лишений. Сегодня наш долг – 
окружить вниманием и заботой доро-
гих ветеранов, не допустить того, чтобы 
их жертвы были напрасны, а свершения 
обесценены.

и мир для всего человечества. Мы верно 
храним память об этих исторических, 
триумфальных событиях», – сказал гла-
ва государства.

«Мы будем и впредь держать равнение 
на ветеранов, на их искреннюю любовь 
к Родине, на их решимость защищать 
отчий дом, ценности гуманизма и спра-
ведливости», – заявил В.В. Путин.

Вместе с Президентом Российской Фе-
дерации на трибунах Парада Победы 
находились главы делегаций иностран-
ных государств, ветераны Великой 

Открывая парад, Верховный Главно-
командующий Вооружёнными Сила-
ми Российской Федерации, Президент 
Российской Федерации В.В. Путин под-
черкнул, что в России наследники побе-
дителей отмечают праздник 9 Мая как 
родной, как самый главный для страны, 
для всего народа, для каждой семьи. 
«Сегодня всех нас объединяют чувства 
радости и скорби, гордости и благодар-
ности, преклонение перед поколени-
ем, которое сокрушило нацизм, ценой 
миллионов жизней завоевало свободу 
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СОВЕТУ ФЕДЕРАЦИИ 
ОТВЕДЕНА ЗНАЧИМАЯ РОЛЬ 
В РЕАЛИЗАЦИИ КЛЮЧЕВЫХ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
РЕШЕНИЙ
29 января 2025 года, открывая 583-е заседание Совета Федерации, 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко обозначила основные 

приоритеты палаты парламента на весеннюю сессию 2025 года. 

Было подчёркнуто, что насыщенный план работы сенаторов будет 

существенно дополнен по итогам Послания Президента Российской 

Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации.

кампанию против исторической прав-
ды. Прошу Константина Иосифовича 
Косачева, Комитет по международным 
делам уделять этой теме первостепен-
ное внимание в рамках наших между-
народных контактов.

Вместе с коллегами из Содруже-
ства Независимых Государств по ли-
нии Межпарламентской Ассамблеи 
государств – участников Содружества 
Независимых Государств мы также 
предусмотрели целый ряд мер под-
держки наших уважаемых ветеранов 
в странах содружества.

По решению Президента нынешний 
год объявлен Годом защитника Отече-
ства. Я хочу подчеркнуть, что поддерж-
ка участников специальной военной 
операции, их близких была и остаётся 
для нас безусловным приоритетом. От 
сенаторов требуется не только продол-
жать донастраивать вопросы правовой 
и социальной защиты наших бойцов, 
но также внимательно следить за тем, 
насколько эффективно реализуются 
принятые законы, как выстроена в ре-
гионах работа по реабилитации, трудо-
устройству, другим важным и нужным 
направлениям.

Знаю, что на местах делается очень 
много, но нюансы есть всегда, поэтому 
прошу вас в своих регионах быть в по-
стоянном контакте с нашими защитни-
ками, их родными и принимать деятель-
ное участие в их судьбе.

Как известно, в перечень новых нацио-
нальных проектов вошёл националь-
ный проект «Семья». Безусловно, под-
держка семей, материнства, отцовства, 
детства для нас также остаётся маги-
стральной темой. В рамках Года семьи 
и в целом за последнее время (вы это хо-
рошо знаете) было очень много сделано 

для укрепления высокого статуса семей 
с детьми, сохранения и приумножения 
наших традиционных ценностей.

Одним из важнейших итогов Года се-
мьи считаю решение нашего Президен-
та распространить на женщин, имею-
щих высокое звание матерей-героинь, 
все социальные гарантии и льготы, по-
ложенные Героям Труда Российской 
Федерации. Эти льготы включают еже-
месячные выплаты, бесплатное вне-
очередное медицинское обслуживание, 
возможность бесплатного профессио-
нального обучения, получения допол-
нительного профессионального обра-
зования, бесплатное предоставление 
в собственность земельных участков 
и многое-многое другое. Я уверена, что 
для женщин, которые родили и воспи-
тывают 10 и более детей, для матерей, 
я бы сказала, с большой буквы данные 
меры станут, конечно же, большим 
подспорьем. Это требует и определён-
ной донастройки законодательства, 
Совет Федерации готов оперативно 
рассмотреть все необходимые зако-
ны. Также попрошу вас наблюдать, как 
на местах будет реализовываться указ 
Президента.

В конце прошлого года также указом 
главы государства образован Совет при 
Президенте Российской Федерации по 
реализации государственной демогра-
фической и семейной политики. Нами 
проведена большая подготовительная 
работа. Я встретилась с Президентом, 
доложила главе государства о наших 
предложениях по составу, функционалу 
Совета, и мы продолжаем активно дей-
ствовать. Совет призван стать своего 
рода генеральным штабом по выработ-
ке, обобщению, подготовке предмет-
ных предложений в сфере демографии, 

Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации

«Уважаемые сенаторы Российской Фе-
дерации! Сегодня мы начинаем весен-
нюю сессию, традиционно продолжи-
тельную, насыщенную, напряжённую. 
Совету Федерации отведена значимая 
роль в реализации ключевых государ-
ственных решений, и сегодня я хотела 
бы кратко обозначить основные прио-
ритеты палаты на предстоящий период.

Безусловно, главной смысловой до-
минантой наступившего года являет-
ся 80-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне. Её значение в судьбе 
и характере нашей страны переоценить 
невозможно. И сколько бы времени ни 
прошло с тех пор, в историческую лето-
пись дата 9 мая 1945 года будет навеки 
вписана как триумф стойкости, самоот-
верженности и беспримерного подвига 
советского народа.

В России не найти семьи, которую бы 
не опалила та война, поэтому для каж-
дого из нас – детей, внуков, правнуков 
поколения победителей – путь к долго-
жданному освобождению Советско-
го Союза, Европы от нацизма навсег-

да останется хроникой немеркнущей 
памяти. Эту память не под силу заглу-
шить никакими позорными акциями 
в недружественных странах, никакими 
жалкими попытками вымарать всё рус-
ское, никакими попытками переписать 
историю. Мы никогда не забудем, что 
именно Красная армия спасла Европу 
и весь мир от фашистской чумы, защи-
тила свою родную землю.

В России насчитывается около 7 тысяч 
фронтовиков, и каждый из вас, колле-
ги, должен буквально поимённо знать 
всех ветеранов в своих регионах. Они 
ни в чём не должны нуждаться. Удели-
те, пожалуйста, им особое внимание, 
проявите сердечную заботу. Об этом 
говорил Президент на заседании орга-
низационного комитета «Победа». Гла-
вой государства были даны конкретные 
поручения. Прошу проследить, чтобы 
они в полной мере были исполнены 
в каждом субъекте Федерации.

И конечно, мы должны объединить 
всё здравомыслящее мировое сообще-
ство, чтобы остановить агрессивную 
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нию порядка с бесхозными зданиями 
в регионах. Процесс, что называется, 
пошёл, пошёл активно, но впереди ещё 
большая, длинная дорога. Можно ска-
зать, что мы инициировали генераль-
ную уборку в отношении таких забро-
шенных объектов, которые уродуют 
облик городов России. Обязательно до-
ведём эту тему до конца. Ответствен-
ные комитеты прошу активно этим 
заниматься.

Особое внимание будем уделять за-
щите прав потребителей финансовых 
услуг. По поручению Президента се-
наторы внесли законопроект по про-
тиводействию мошенникам, включая 
введение так называемого периода 
охлаждения при кредитовании. Это 
даст людям дополнительное время, что-
бы посоветоваться с родственниками, 
понять, что человек не находится под 
влиянием мошенников.

Кроме того, мы предложили ужесто-
чить требования для микрофинансовых 
организаций, планируем рассмотреть 
законопроект сенаторов о регулирова-
нии рассрочки и рекламе банкротства. 
Оба эти инструмента должны рабо-
тать на благо, а не вводить людей в за-
блуждение. На рассмотрении находят-
ся важные сенаторские законопроекты 
о страховании индивидуальных ин-
вестиционных счетов граждан, о кре-
дитных каникулах для микробизнеса 
и целый ряд других. Прошу Николая 
Андреевича Журавлева, Комитет по 
бюджету и финансовым рынкам про-

фессионально отработать каждый из 
этих законопроектов и не затягивать 
их принятие.

Особое внимание, как и прежде, уде-
лим вопросам интеграции воссоеди-
нённых субъектов в правовое и соци-
ально-экономическое пространство 
России. Большая ответственность здесь 
лежит на сенаторах от регионов Дон-
басса, Новороссии и, конечно, на пред-
ставителях нашего профильного совета 
по интеграции, который возглавля-
ет первый заместитель Председателя 
Совета Федерации Андрей Владими-
рович Яцкин. Буквально вчера состо-
ялось его очередное заседание, оно 
было посвящено вопросам развития 
воссоединённых регионов в контексте 
новой стратегии пространственного 
развития России до 2030 года. Сейчас 
формируется план реализации страте-
гии, и, очевидно, он должен быть на-
полнен конкретными, содержательны-
ми мероприятиями в интересах всех 
89 субъектов.

Я хочу обратиться к вам, уважаемые 
сенаторы: внимательно ознакомьтесь 
со стратегией, с планом её реализации, 
посмотрите, как там отражён ваш субъ-
ект Федерации, что нужно делать допол-
нительно для его развития. Также дер-
жите этот вопрос на контроле.

Большая работа предстоит в рамках 
межпарламентской деятельности. В ян-
варе мы принимали Президента Цен-
тральноафриканской Республики и пар-
ламентскую делегацию из Словакии. 

изучению и распространению лучших 
наших практик, зарубежных практик. 
Предстоит очень большая, серьёзная 
работа.

Очевидно, что выполнение задач де-
мографической политики не может 
быть достигнуто в рамках традицион-
ных, привычных решений. Сегодня нам 
как воздух нужна глубинная трансфор-
мация принципов семейноцентрично-
сти в России, для того чтобы жители 
нашей страны, прежде всего молодые 
люди, стремились к созданию семьи 
и рождению детей. Для того чтобы это 
произошло, государство должно сфор-
мировать единые неснижаемые и, что 
особенно важно, осязаемые гарантии 
семейного благополучия. Помимо вы-
плат и пособий, это, конечно же, до-
ступное жильё, качественные системы 
здравоохранения, образования, худо-
жественного, спортивного, духовного, 
культурного развития ребёнка и многое 
другое, то есть государством должна 
быть создана на достойном уровне ин-
фраструктура сопровождения каждого 
ребёнка до начала его взрослой жизни. 
Это очень тонкая, многоплановая рабо-
та, которая займёт не один год и потре-
бует вовлечённости всех ветвей, всех 
уровней власти, научного, бизнес-сооб-
щества, средств массовой информации, 
по большому счёту, всей нашей страны.

В период весенней сессии в рамках 
«правительственного часа» с участием 
Заместителя Председателя Правитель-
ства Дмитрия Николаевича Чернышен-

ко мы обсудим стратегию развития об-
разования до 2036 года. Важно, чтобы 
в ней нашли отражение вопросы, неод-
нократно поднимавшиеся, в том числе 
и в этом зале, сенаторами, – это, в част-
ности, комплексная программа разви-
тия системы профессионального обра-
зования, решение проблемы дефицита 
школьных учителей, разработка еди-
ных подходов к созданию и экспертизе 
учебников. Нужно бороться с тенден-
цией, когда родители вынуждены обра-
щаться к репетиторам за дорогостоящи-
ми услугами, чтобы обеспечить своим 
детям сдачу школьных экзаменов. Об 
этом говорил Президент в Послании 
Федеральному Собранию. Конечно же, 
у всех в России должен быть равный до-
ступ к качественному современному об-
разованию. Прошу Комитет по науке, 
образованию и культуре держать этот 
вопрос на постоянном контроле.

Большая работа запланирована по 
реализации рекомендаций парла-
ментских слушаний, посвящённых со-
хранению объектов культурного на-
следия. Мы только начали этот пласт 
разрабатывать, глава государства по-
ручил именно нам, палате регионов, 
совместно с другими органами власти 
обеспечить нормативные изменения 
в указанной сфере, чтобы дать нашим 
историческим, культурным памятни-
кам вторую жизнь, сохранить их для 
будущих поколений, вовлечь в хозяй-
ственный оборот.

Также продолжим работу по наведе-
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ронние и многосторонние контакты 
со всеми нашими заинтересованными 
партнёрами. Мы видим, что абсолют-
ное большинство государств мира на-
строено на конструктивное взаимодей-
ствие, конструктивное сотрудничество 
с Россией. Даже некоторые европейские 
страны, проводящие суверенную нацио-
нальную политику, включая Венгрию, 
Словакию, находят в себе мужество для 
такого взаимодействия, несмотря на 
жёсткое давление со стороны Европей-
ского союза и блока НАТО.

Без России гармоничное развитие 
мира невозможно – это аксиома, кото-
рую все признают, которая всем понят-
на. А те, кто идёт против нашей стра-
ны, в итоге неминуемо теряют доверие 
и поддержку собственных граждан. 
Таких примеров уже достаточно. Мы 
видим, как сыпятся многие режимы, 
которые довели свои страны до соот-
ветствующего состояния, и гражда-
не этих стран выражают своё мнение, 
в том числе голосованием.

Конечно же, в этом году очень важно 
провести наш проект «Поезд памяти». 
Мы планируем привлечь детей – на-
следников поколения победителей из 
всех государств – бывших республик 
Советского Союза, потому что все на-
роды Советского Союза плечом к плечу 
мужественно сражались с врагом и обе-
спечивали фронт. Идёт активная подго-
товка, Константин Иосифович активно 

этим занимается, и мы получаем очень 
деятельный отклик от всех стран СНГ.

Коллеги, конечно, план работы на эту 
сессию очень насыщенный. Безусловно, 
он будет существенно дополнен по ито-
гам Послания Президента Федерально-
му Собранию.

Я прошу первых заместителей Пред-
седателя Совета Федерации, замести-
телей Председателя Совета Федерации, 
председателей комитетов обеспечить 
безусловное выполнение возложен-
ных на палату задач и реализацию пла-
на, который мы с вами уже утвердили. 
И конечно, результатом всех меропри-
ятий должны становиться содержатель-
ные рекомендации, предложения, кон-
троль за выполнением которых лежит 
на профильных комитетах.

Уважаемые сенаторы Российской Фе-
дерации! В заключение по традиции я 
хотела бы процитировать слова Георгия 
Константиновича Жукова, прославлен-
ного полководца, Маршала Советского 
Союза, маршала Победы, который го-
ворил: «Наука побеждать – непростая 
наука, но тот, кто учится, кто стремит-
ся к победе, кто борется за дело, в пра-
воту которого верит, всегда победит». 
И мы, конечно, победим. Давайте с та-
ким настроем начнём нашу большую 
парламентскую работу. Благодарю вас 
за внимание». 

(Публикуется по стенограмме 583-го 
заседания Совета Федерации.)

В ближайшее время ожидаем визиты 
делегаций Арабского парламента, Ли-
вии, Джибути. Запланирован ряд ви-
зитов делегаций Совета Федерации 
в страны Содружества Независимых 
Государств, Азии, Африки, Ближнего 
Востока, Латинской Америки. Кроме 
того, только что наша парламентская 
делегация вернулась из Белоруссии, 
где участвовала в наблюдении за вы-

борами Президента республики.
И, коллеги, давайте все вместе от всей 

души поздравим избранного Президен-
та Республики Беларусь Александра 
Григорьевича Лукашенко с такой убе-
дительной победой на выборах.

Идёт активная подготовка к Двенад-
цатому форуму регионов России и Бе-
ларуси, который пройдёт в этом году 
в Нижегородской области, XI Невскому 
международному экологическому кон-
грессу. Также запланированы межреги-
ональные форумы с Азербайджаном, 
Казахстаном, Киргизией, Узбекиста-
ном, Таджикистаном, Арменией.

В наступившем году большая рабо-
та будет вестись и по линии Межпар-
ламентской Ассамблеи Содружества 
Независимых Государств и Парла-
ментской Ассамблеи Организации 
Договора о коллективной безопас-
ности. Рассчитываем на более актив-
ное включение Совета Федерации 
в работу Межпарламентского союза, 
а также Парламентского форума 
и Саммита председателей парламентов 
государств «Группы двадцати». Про-
должим координировать наши усилия 
в рамках парламентского измерения 
БРИКС, которое значительно укрепи-
лось в период прошлогоднего россий-
ского председательства.

Обязательно будем развивать двусто-
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СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ: 
ОДИН ИЗ КРУПНЕЙШИХ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ, АГРАРНЫХ, 
САНАТОРНО-КУРОРТНЫХ, 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
СЕВЕРНОГО КАВКАЗА
27–29 января 2025 года в Совете Федерации прошли 

Дни Ставропольского края. В мероприятии участвовала 

представительная делегация региона, в состав которой 

входили Губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров,

председатель Думы Ставропольского края Н.Т. Великдань,

министры Правительства Ставропольского края и руководители 

крупнейших предприятий региона.

В рамках неофициальной программы состоялись спортивные 

соревнования по футболу, волейболу и пулевой стрельбе между 

сборными командами Совета Федерации и органов власти 

Ставропольского края.

Впервые в рамках Дней субъекта Российской Федерации 

по предложению сенатора Российской Федерации 

С.А. Карякина прошёл товарищеский турнир по шахматам

между сенаторами и представителями региона, в ходе 

которого было сыграно 50 партий.

На 583-м заседании Совета Федерации в рамках «часа субъекта 

Российской Федерации» состоялась презентация Ставропольского края.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Гу-
бернатором Ставропольского края 
В.В. Владимировым и председателем 
Думы Ставропольского края Н.Т. Велик-
данем. «Ставропольский край – могу-
чий, мощный регион, один из ведущих 
субъектов Российской Федерации. За 
последние годы сделано много хороше-
го, край активно развивается», – под-
черкнула В.И. Матвиенко.

В.В. Владимиров проинформировал, 
что члены делегации Ставропольского 
края приняли участие в расширенных 
заседаниях шести комитетов Совета 
Федерации, обсудили актуальные во-
просы с сенаторами и представителями 
профильных министерств.

В беседе приняли участие сенаторы от 
Ставропольского края – член Комитета 
Совета Федерации по конституционно-
му законодательству и государственно-
му строительству М.А. Афанасов и член 
Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и приро-
допользованию Г.В. Ягубов.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко и руководители Став-
ропольского края осмотрели выставку, 
посвящённую достижениям и перспек-
тивам развития региона.

На расширенном заседании Комите-
та Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и делам 

Севера был рассмотрен вопрос «О раз-
витии жилищно-коммунальной инфра-
структуры в Ставропольском крае».

В заседании приняли участие пер-
вый заместитель Председателя Совета 
Федерации В.В. Якушев, заместитель 
Министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации А.В. Ересько, генеральный 
директор публично-правовой ком-
пании «Фонд развития территорий» 
И.И. Шагиахметов, председатель Думы 
Ставропольского края Н.Т. Великдань, 
члены делегации Ставропольского 
края.

С основным докладом выступил пер-
вый заместитель Председателя Пра-
вительства Ставропольского края 
А.Г.   Хлопянов. Он рассказал о ряде 
проблем в строительстве инфраструктур-
ных объектов в сфере водообеспечения.

По итогам обсуждения комитет предло-
жил включить в проект постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития Ставропольского края» реко-
мендацию Правительству Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о спи-
сании двух третей задолженности Став-
ропольского края перед Российской 
Федерацией по бюджетным кредитам 
в целях направления высвобождаемых 
средств на реализацию важных для 
региона мероприятий, в том числе на 
строительство ряда объектов системы 
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водоснабжения в городе Ставрополе.
На расширенном заседании Комите-

та Совета Федерации по науке, обра-
зованию и культуре обсуждались акту-
альные вопросы сохранения объектов 
культурного наследия в Ставрополь-
ском крае.

Заместитель Председателя Правитель-
ства Ставропольского края Н.Н. Афа-
насов поблагодарил сенаторов за вни-
мание к вопросам развития региона. 
«Ставропольский край обладает бога-
тейшим историко-культурным насле-
дием. На его территории – более 4 тыс.
объектов культурного наследия (далее  – 
ОКН), и этот список ежегодно пополня-
ется», – отметил он.

Особое внимание Н.Н. Афанасов уде-
лил проблеме содержания памятни-
ков героям Великой Отечественной 
войны. «В рамках федеральной целе-
вой программы «Увековечение памя-
ти погибших при защите Отечества на 
2019–2024 годы» с привлечением из 
федерального бюджета более 152 млн 
рублей проведены работы на 44 воин-
ских захоронениях, являющихся объек-
тами культурного наследия. В рамках 
государственной программы Ставро-
польского края «Сохранение и разви-
тие культуры» за счёт регионального 
и местного бюджетов проведены ра-
боты на общую сумму более 303 млн 
рублей ещё на 62 объектах воинской сла-
вы, являющихся ОКН», – рассказал он.

Н.Н. Афанасов сообщил, что всего 
с 2020 по 2024 год проведены ремонтно-
реставрационные работы различ-

вовлечение в хозяйственный оборот».
Комитет Совета Федерации по бюд-

жету и финансовым рынкам провёл 
расширенное заседание, на котором 
обсуждалось развитие инициативного 
бюджетирования в субъектах Россий-
ской Федерации на примере Ставро-
польского края.

Губернатор Ставропольского края 
В.В. Владимиров сообщил сенаторам, 
что инициативное бюджетирование 
развивается в крае с 2007 года. По его 
словам, новация сегодняшнего дня – 
использование этого инструмента не 
только на региональном, но и на муни-
ципальном уровне.

«Ежегодно мы реализуем до 300 таких 
проектов. То есть фактически в каждом 
третьем населённом пункте что-то про-
исходит: где-то покупают пожарную 
машину, где-то строят спортивную или 
детскую площадку, дорогу или тротуар, 
ремонтируют дом культуры», – сообщил 
Губернатор.

В.В. Владимиров отметил, что часть 
средств для реализации проектов за 
счёт инициативного бюджетирования 
выделяется представителями бизнеса, 
а остальное составляют бюджетные рас-
ходы и средства жителей: «Это помогает 
людям решать их насущные проблемы».

Заместитель Председателя Прави-
тельства Ставропольского края – ми-
нистр финансов Ставропольского 
края Л.А. Калинченко сообщила, что 
с 2017 года практика инициативно-
го бюджетирования масштабирована 

ной сложности на 350 ОКН, включая 
значимые для санаторно-курортной 
и туристической сфер ОКН федераль-
ного и регионального значения в Кис-
ловодске, Пятигорске и Железноводске.

Заместитель Председателя Правитель-
ства региона указал на ряд ОКН, нахо-
дящихся в федеральной собственности 
и остро нуждающихся в ремонтно-ре-
ставрационных работах. Среди них – 
здание первой на Кавказе гимназии 
в Ставрополе, здание школы рабочей 
молодёжи № 1 (солдатский госпиталь) 
в Пятигорске, а также «Особняк К. Барт», 
«Особняк Банча», архитектурный 
ансамбль санатория, расположенные 
в Кисловодске.

Данные объекты находятся в ведом-
ственном подчинении Министерства 
обороны Российской Федерации, Ми-
нистерства внутренних дел Россий-
ской Федерации, Федеральной служ-
бы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека, 
Федерального медико-биологического 
агентства.

По мнению председателя Комитета Со-
вета Федерации по науке, образованию 
и культуре Л.С. Гумеровой, необходимо 
вместе с представителями Ставрополь-
ского края, указанных ведомств, Мини-
стерства культуры Российской Федера-
ции, Росимущества проработать вопрос 
по каждому из перечисленных объ-
ектов. «По некоторым ОКН выйти на 
возможное решение по их переводу из 
федеральной собственности на регио-
нальный уровень, поиску инвестора, 

на всю территорию края. «Это и фи-
нансовая технология, позволяющая 
повысить эффективность расходова-
ния бюджетных средств, и социальная 
технология, которая является социаль-
ным лифтом для людей с активной жиз-
ненной позицией, а также инструмент 
консолидации местных сообществ», – 
сказала она.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по бюджету и финансовым рын-
кам А.Д. Артамонов, возглавляющий 
с 2020 года рабочую группу Совета Фе-
дерации по взаимодействию с феде-
ральными органами исполнительной 
власти и органами государственной вла-
сти Ставропольского края по вопросам 
комплексного развития города-курорта 
Кисловодска, считает, что в настоящее 
время особое внимание нужно уделить 
вопросам совершенствования в Кисло-
водске работы общественного транспор-
та и коммунальной инфраструктуры.

Касательно регионального опыта ини-
циативного бюджетирования А.Д. Арта-
монов отметил, что эту практику нужно 
распространять по всей стране.

На расширенном заседании Комите-
та Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию обсудили актуальные 
вопросы развития агропромышленного 
комплекса, природопользования и эко-
логии Ставропольского края.

В ходе заседания было отмечено, что 
Ставропольский край – один из лиде-
ров Российской Федерации по объёмам 
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производства сельскохозяйственной 
продукции, он играет важнейшую роль 
в обеспечении продовольственной без-
опасности страны. Площадь сельскохо-
зяйственных угодий края – 5,7 тыс. гек-
таров. Ежегодно в структуре валового 
регионального продукта доля сельского 
хозяйства в среднем составляет 13 про-
центов. Регион стабильно занимает 3-е 
место в России по валовому сбору зер-
новых и зернобобовых культур.

За шесть лет в АПК края реализовано 
68 инвестиционных проектов общей 
стоимостью 58 млрд рублей (создано 
более 3 тыс. рабочих мест), динамично 
ведутся строительство и реконструкция 
оросительных систем.

В крае построено 33 километра 
берегоукрепительных сооружений, про-
ведён капитальный ремонт 22 гидро-
технических сооружений, в том числе 
не имеющих собственника или тех, от 
которых собственник отказался, уве-
личена пропускная способность русел 
рек протяжённостью 203 километра, 
установлены границы зон затопления, 
подтопления на территории 160 насе-
лённых пунктов. Руководители регио-
на считают необходимым увеличение 
финансирования противопаводковых 
мероприятий.

Актуальными для Ставропольского 
края являются формирование турист-
ской инфраструктуры на особо охра-
няемых природных территориях, стро-
ительство и реконструкция объектов 

Запланированные инвестиции – до 
500 млрд рублей. На сегодняшний день 
с 15 якорными инвесторами из числа 
российских компаний заключены со-
глашения о намерениях по реализации 
инвестпроекта. Предполагается создать 
16 тыс. рабочих мест в туристско-рекре-
ационной отрасли, номерной фонд со-
ставит около 19 тыс. номеров.

Кроме того, Н.Н. Афанасов проин-
формировал о реализуемых в регио-
не проектах по развитию инженер-
но-коммунальной и транспортной 
инфраструктур, а также по разработке 
космических систем дистанционного 
зондирования Земли.

Сенаторы поддержали создание осо-
бой экономической зоны для развития 
туристско-рекреационного потенци-
ала Ставропольского края. Председа-
тель Комитета Совета Федерации по 
экономической политике А.В. Кутепов 
отметил, что важно помочь активному 
включению предпринимателей в раз-
витие санаторно-курортного комплек-
са Ставрополья.

Члены Комитета Совета Федерации по 
социальной политике на расширенном 
заседании с участием представителей 
органов государственной власти Став-
ропольского края обсудили актуальные 
вопросы развития социальной полити-
ки Ставропольского края. В заседании 
приняла участие заместитель Председа-
теля Совета Федерации И.Ю. Святенко.

С докладами выступили заместитель 

в границах особо охраняемых при-
родных территорий регионального 
значения.

По итогам обсуждения комитет реко-
мендовал Правительству Российской 
Федерации рассмотреть предложения 
Ставропольского края о корректировке 
статуса особо охраняемых природных 
территорий регионального значения.

Комитет Совета Федерации по эконо-
мической политике провёл расширен-
ное заседание, на котором рассмотрены 
проблемы развития инфраструктурно-
го потенциала Ставропольского края.

Губернатор Ставропольского края 
В.В. Владимиров сообщил сенато-
рам, что в 2024 году регион посетили 
9,5 миллиона туристов, в стадии строи-
тельства сейчас находится 18 санатори-
ев. «Но дополнительных площадок под 
строительство мы не создаём из-за ин-
фраструктурных ограничений. Поэтому 
мы вышли с инициативой о создании 
четырёх новых экономических зон об-
щей площадью около 1,5 тыс. гектаров 
для развития санаторно-курортной де-
ятельности», – сказал он.

Заместитель Председателя Пра-
вительства Ставропольского края 
Н.Н. Афанасов отметил, что 1 марта 
2024 года в Министерство экономи-
ческого развития Российской Феде-
рации была отправлена заявка о соз-
дании особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа «Ку-
рорты Кавказских Минеральных Вод». 

Председателя регионального Прави-
тельства И.Н. Иванов и министр моло-
дёжной политики региона В.С. Коршун.

По итогам рассмотрения вопроса чле-
ны комитета подготовили ряд реко-
мендаций Правительству Российской 
Федерации, касающихся в том числе 
создания на территории Ставрополь-
ского края особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа, кор-
ректировки статуса особо охраняемых 
природных территорий регионально-
го значения. Федеральному агентству 
по делам молодёжи рекомендовано 
рассмотреть предложение Правитель-
ства Ставропольского края о включе-
нии проекта «Международная конкурс-
премия уличной культуры и спорта 
«КАРДО» в национальный проект «Мо-
лодёжь и дети». (Мероприятие впервые 
было проведено в 2018 году в Ставропо-
ле, затем проект получил статус меж-
дународного.) Правительству региона 
рекомендовано актуализировать про-
ектно-сметную документацию проекта 
«Кавминводский велотерренкур».

На 583-м заседании Совета Федерации 
в рамках «часа субъекта Российской Фе-
дерации» состоялась презентация Став-
ропольского края.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что сегодня 
Ставропольский край – это динамично 
развивающийся регион Юга России, 
один из крупнейших промышленных, 
аграрных, санаторно-курортных, куль-
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турных центров Северного Кавказа.
По её словам, в последние годы в крае 

произошли серьёзные перемены. Ре-
ализуются крупные инвестиционные 
проекты, развиваются машиностро-
ение, нефтехимия, пищевая и лёгкая 
промышленность. Работает уникаль-
ное высокотехнологичное предприятие 
по выращиванию искусственных сап-
фиров, которые используются для из-
готовления светодиодов и солнечных 
батарей. Особое внимание уделяется 
развитию зелёной энергетики. Доля 
альтернативной энергетики в энер-
гокомплексе региона составляет уже 
20 процентов.

Край известен жителям страны как 
всероссийская житница, производи-
тель разнообразной натуральной, ка-
чественной, сельскохозяйственной про-
дукции. Сегодня Ставрополье входит 
в тройку регионов – лидеров по произ-
водству зерна, традиционно занимает 
ведущие позиции по сбору сахарной 
свёклы, семян подсолнечника, карто-
феля, овощей.

В.И. Матвиенко отметила большой по-
тенциал Ставрополья для овцеводства, 
наращивания производства шерсти. 
Совет Федерации предметно занима-
ется вопросами развития этой отрасли.

Визитной карточкой Ставропольского 
края В.И. Матвиенко назвала курорты 
Кавказских Минеральных Вод – одно 
из любимых и посещаемых россияна-

Она заверила, что Совет Федера-
ции отразит в итоговом постановле-
нии конкретные объекты, по кото-
рым региону требуется федеральная 
поддержка.

Особое внимание В.И. Матвиенко об-
ратила на то, что Губернатор Ставро-
польского края является наставником 
программы «Время героев». В регионе 
реализуется кадровый проект «Защит-
ники». Проекты очень важные, нужные 
для адаптации участников специальной 
военной операции, подчеркнула Пред-
седатель Совета Федерации.

Губернатор Ставропольского края 
В.В. Владимиров высказал признатель-
ность Совету Федерации за помощь здра-
воохранению края, особенно городу-
курорту Кисловодску, а также одной из 
ключевых отраслей экономики регио-
на – сельскому хозяйству.

По его словам, системная работа по 
поддержке аграриев позволила Став-
рополью прочно закрепиться в лидерах 
по производству ключевых видов сель-
хозпродукции. В 2024 году каждая двад-
цатая тонна российского зерна была 
собрана на Ставрополье.

В.В. Владимиров акцентировал внима-
ние на некоторых системных вопросах, 
которые требуют решений, – это изно-
шенность и недостаточная обеспечен-
ность инженерной инфраструктуры. 
В частности, остро стоит вопрос обновле-
ния и расширения коммунальных сетей.

ми мест для оздоровления и активного 
отдыха.

Она напомнила, что в 2014 году Со-
вет Федерации принял постановление, 
направленное на развитие Кавказских 
Минеральных Вод. Особое внимание 
уделялось комплексному развитию 
города-курорта Кисловодска, других го-
родов края. За эти годы сделано немало. 
«Город возродился, преобразился, стал 
привлекательнее, благоустроеннее, 
комфортнее. Кисловодск должен стать 
лучшим в мире бальнеологическим ку-
рортом», – сказала она.

В.И. Матвиенко обратила внимание 
на то, что такое же отношение должно 
быть ко всем населённым пунктам ре-
гиона. Это касается строительства жи-
лья, модернизации социальной сферы 
и инфраструктуры в целом.

Она подчеркнула, что многое в регио-
не сделано для улучшения качества ме-
дицинской помощи: отремонтированы 
многие поликлиники, открыты новые 
фельдшерско-акушерские пункты, 
строится важнейший для Ставрополья 
краевой клинический онкодиспансер.

Вместе с тем в сфере образования 
пока острым остаётся вопрос нехватки 
школ, в большинстве муниципальных 
образований сохраняется двухсменное 
обучение, наблюдается дефицит педа-
гогов и врачей. Ситуация непростая, 
и ею нужно предметно заниматься, за-
явила В.И. Матвиенко.

Председатель Думы Ставропольского 
края Н.Т. Великдань отметил, что ре-
гиональный парламент участвует в ре-
шении ключевых задач, стоящих перед 
страной. Поддержка участников спе-
циальной военной операции, членов 
их семей, помощь новым территориям 
приоритетны. Он напомнил, что край 
был одним из первых субъектов Феде-
рации, установивших за счёт собствен-
ных средств дополнительные социаль-
ные гарантии военнослужащим и их 
семьям. Соответствующий краевой за-
кон регулярно обновляется: расширяет-
ся перечень мер социальной поддержки 
и категорий их получателей.

Н.Т. Великдань заострил внимание 
на ряде актуальных для края про-
блем, в частности на необходимости 
анализа законодательства, регули-
рующего вопросы особо охраняемых 
природных территорий. Большинство 
таких территорий Ставрополья было
создано в советское время, а сегодня 
в силу разных обстоятельств некото-
рые из них де-факто этот статус утрати-
ли. Также он выделил тему, связанную 
с нормативно-правовым регулировани-
ем функционирования и развития Кав-
казских Минеральных Вод.

Сенаторы приняли проект поста-
новления Совета Федерации «О госу-
дарственной поддержке социально-
экономического развития Ставрополь-
ского края».
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ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ, 
КУЛЬТУРНЫЙ, НАУЧНО-
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
ЧЕРНОЗЕМЬЯ
24–26 февраля 2025 года в Совете Федерации прошли 

Дни Воронежской области. В мероприятиях приняла участие 

представительная делегация региона во главе с Губернатором 

Воронежской области А.В. Гусевым и председателем Воронежской 

областной Думы В.И. Нетёсовым.

В здании Совета Федерации была развёрнута выставка, посвящённая 

истории, культуре и перспективным направлениям развития 

Воронежской области в сферах промышленности, сельского хозяйства, 

транспорта, здравоохранения, туризма.

Проблематика региона обсуждалась на расширенных заседаниях 

пяти комитетов палаты.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Гу-
бернатором Воронежской области 
А.В. Гусевым и председателем Воронеж-
ской областной Думы В.И. Нетёсовым, 
обсудив с ними перспективы социально-
экономического развития региона.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
в проекте постановления Совета Феде-
рации, подготовленном по итогам Дней 
Воронежской области, будут отражены 
наиболее острые проблемы, в решении 
которых региону необходима помощь 
федерального центра, отметила пози-
тивные результаты социально-эконо-
мического развития Воронежской обла-

ной политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера Г.Н. Карелова 
и член Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера С.Н. Лукин.

В.И. Матвиенко и А.В. Гусев осмотре-
ли выставку, посвящённую истории, 
культуре и перспективным направле-
ниям развития Воронежской области –
промышленности, сельскому хозяй-
ству, транспорту, здравоохранению, 
а также туристическим возможностям. 
Особое место в экспозиции было отве-
дено региональным мерам поддержки 
участников СВО, в том числе програм-
ме их комплексной реабилитации и со-
циальной адаптации.

Председатель Совета Федерации пооб-
щалась с бойцами СВО, поинтересова-
лась у них, хорошо ли налажен процесс 
социального обеспечения как участни-
ков  СВО, так и членов их семей, отра-
ботаны ли механизмы взаимодействия 
между министерствами и ведомствами 
для обеспечения этих категорий граж-
дан всем необходимым. Председатель 
Совета Федерации поблагодарила гла-
ву региона за внимательное отноше-
ние к участникам и ветеранам СВО 
и их семьям.

Комитет Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера провёл расширенное 

сти: «Уверена, люди видят и чувствуют 
развитие экономики».

А.В. Гусев поблагодарил за воз-
можность участия в Днях субъекта 
Российской Федерации: «Активно
работали с комитетами. Все наши 
проекты, которые предлагаем реа-
лизовать, поддержаны сенаторами. 
В экономике прирастаем». Губерна-
тор также сообщил о ситуации в регио-
не, связанной с близостью территории 
к зоне СВО, и мерах защиты населения.

В беседе приняли участие сенаторы от 
региона – первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-

заседание на тему «О развитии комму-
нальной инфраструктуры в Воронеж-
ской области». В обсуждении приняли 
участие сенаторы Российской Феде-
рации, заместитель Министра строи-
тельства и жилищно-коммунально-
го хозяйства Российской Федерации 
А.В. Ересько, Губернатор Воронежской 
области А.В. Гусев, председатель Воро-
нежской областной Думы В.И. Нетё-
сов, представители профильных мини-
стерств и ведомств, публично-правовой 
компании «Фонд развития террито-
рий», делегации Воронежской области.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера 
А.А. Шевченко отметил, что изношен-
ность коммунальной инфраструктуры – 
одна из ключевых проблем в сфере 
ЖКХ, в большинстве субъектов Россий-
ской Федерации этот показатель дохо-
дит до 80 процентов: «На строитель-
ство и реконструкцию объектов ЖКХ 
требуются значительные финансовые 
ресурсы, но возможности региональ-
ных и местных бюджетов ограничены, 
а частные инвестиции в эту отрасль не-
достаточны». Он подчеркнул, что ин-
фраструктурное развитие, повышение 
качества предоставляемых коммуналь-
ных услуг – приоритетные задачи для 
региональных властей абсолютно во 
всех субъектах Российской Федерации.
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в госпрограмму Российской Федерации 
«Обеспечение доступным и комфорт-
ным жильём и коммунальными услу-
гами граждан Российской Федерации» 
строительство главной канализацион-
ной насосной станции в городе Воро-
неже и коллектора водоотведения от 
микрорайона Южный в сёла Новая Ус-
мань, Александровка, посёлок Отрад-
ное Новоусманского муниципального 
района, благоустройство прилегаю-
щей к историко-культурному комплек-
су «Петровский остров» территории.

Комитет Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и при-
родопользованию провёл расширен-
ное заседание на тему «Актуальные 
вопросы развития агропромышленно-
го комплекса и природопользования 
на сельских территориях Воронежской 
области». В обсуждении приняли уча-
стие сенаторы Российской Федерации, 
председатель Воронежской областной 
Думы В.И. Нетёсов, представители Ми-
нистерства сельского хозяйства Россий-
ской Федерации, Министерства природ-
ных ресурсов и экологии Российской 
Федерации, Федеральной службы по 
надзору в сфере природопользования 
(Росприроднадзор), Федеральной служ-
бы по ветеринарному и фитосанитарно-
му надзору (Россельхознадзор), делега-
ции Воронежской области.

На заседании выступил заместитель 
председателя Правительства Воронеж-
ской области В.И. Логвинов. Он под-

С основным докладом выступил заме-
ститель председателя Правительства 
области К.Ю. Кузнецов: «Развитие Во-
ронежской области идёт комплексно 
и направлено на создание благоприят-
ной среды для проживания, достижение 
баланса экономических, социальных 
и экологических интересов, основыва-
ясь на утверждённых стратегических 
документах. Важнейшая составляющая 
этого процесса – повышение комфорт-
ности и качества городской среды для 
каждого жителя нашего региона».

По словам К.Ю. Кузнецова, область 
более 15 лет участвует в реализации на-
циональных проектов, а также направ-
ляет значительные суммы субсидий из 
регионального бюджета (около 1 млрд 
рублей в год) муниципальным обра-
зованиям. Ежегодно увеличиваются 
объёмы привлечённых внебюджетных 
инвестиций благодаря реализации кон-
цессионных соглашений и инвестици-
онных программ. Так, в рамках нового 
нацпроекта «Инфраструктура для жиз-
ни» определён перечень федеральных 
проектов, которые позволят решить 
проблемы в области коммунального 
хозяйства. «Наш регион уже подгото-
вил необходимые документы для вхож-
дения в состав пилотных агломераций, 
для которых будут разработаны мастер-
планы, и готов обеспечить необходимое 
софинансирование этой работы», – под-
черкнул он.

К.Ю. Кузнецов сообщил, что реги-

черкнул, что сегодня регион занимает 
лидирующие позиции в сфере агропро-
мышленного комплекса, в том числе 
по фруктам, молочной и животновод-
ческой продукции, сахарной свёкле, 
подсолнечнику. По растениеводству 
и органике область находится на пер-
вом месте в Центральном федеральном 
округе. В.И. Логвинов отметил, что ин-
вестиционная привлекательность реги-
она формируется в первую очередь за 
счёт агропромышленного комплекса, 
а также проинформировал об участии 
области в госпрограммах и высказал 
ряд предложений, по которым требу-
ется поддержка федерального центра.

«Несмотря на то, что все пороговые 
значения в АПК регионом достигнуты, 
коллеги ищут новые точки развития. 
И они лежат не в плоскости внутренних 
резервов, а в изменении федерального 
законодательства, ряда подзаконных 
актов, с чем коллеги к нам и приехали. 
Считаю, что в этой работе мы должны 
их поддержать», – заявил по итогам 
обсуждения председатель Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природополь-
зованию А.В. Двойных.

Министерству сельского хозяйства 
Российской Федерации совместно 
с Правительством области рекомендо-
вано в целях исполнения Указа Прези-
дента Российской Федерации «О нацио-
нальных целях развития Российской 
Федерации на период до 2030 года и на 

он планирует несколько локальных, 
но увязанных между собой проектов: 
«Первый проект – строительство глав-
ной канализационной насосной стан-
ции в Воронеже. Сейчас её износ состав-
ляет более 85 процентов. Специалисты 
выявили риски аварий, которые могут 
привести к экологической катастро-
фе и сбросу неочищенных сточных 
вод в Воронежское водохранилище 
и реку Дон. Объект обслуживают свыше 
400 тысяч человек, а также территорию 
с перспективой жилищного строитель-
ства и крупнейшие предприятия».

Кроме того, К.Ю. Кузнецов расска-
зал о строительстве коллектора водо-
отведения в Новоусманском районе, 
строительстве комплекса очистных со-
оружений в Павловске, подробно оста-
новился на создании в Воронеже исто-
рико-культурного тематического парка 
«Петровский остров». «Для реализации 
указанных масштабных инфраструк-
турных проектов очень важна поддерж-
ка федерального центра. Регион готов 
обеспечить необходимое софинансиро-
вание, а также достижение необходи-
мых целевых показателей», – отметил 
К.Ю. Кузнецов.

Комитет предложил внести в про-
ект постановления Совета Федерации 
«О государственной поддержке соци-
ально-экономического развития Во-
ронежской области» ряд положений. 
В частности, рекомендовать Правитель-
ству Российской Федерации включить 
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Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития Воронежской области» члены 
комитета предложили внести рекомен-
дацию о включении строительства го-
родской поликлиники в микрорайоне 
Лазурный города Воронежа в государ-
ственную программу Российской Фе-
дерации «Развитие здравоохранения».

Комитет Совета Федерации по на-
уке, образованию и культуре на рас-
ширенном заседании с участием пред-
ставителей федеральных органов 
исполнительной власти, органов госу-
дарственной власти Воронежской об-
ласти обсудил вопросы формирования 
в регионе современной инфраструктуры 
в сфере культуры, в 1,5 тыс. учрежде-
ниях которой трудятся почти 8 тысяч 
сотрудников.

Выступая на «часе субъекта Россий-
ской Федерации» на 585-м пленарном 
заседании Совета Федерации, В.И. Мат-
виенко отметила стратегическую зна-
чимость региона в истории страны. 
Воронеж был основан в XVI веке для 
защиты русских земель от ногайских 
набегов и польско-литовских войск, 
напомнила она. В годы Великой Оте-
чественной войны регион стал местом 
ожесточённых боёв. Именно на воро-
нежских заводах собирали первые ле-
гендарные «Катюши» и штурмовики 
Ил-2. Регион считается родиной Воз-
душно-десантных войск.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, сегодня Воронежская область 

перспективу до 2036 года» и для устой-
чивого роста АПК поддержать реализа-
цию инвестиционных проектов по стро-
ительству и реконструкции молочных 
комплексов, свиноводческих площа-
док, в том числе в части предоставления 
льготных кредитных средств.

Сенаторы предложили Россельхознад-
зору, Росприроднадзору проработать 
вопрос о требованиях, предъявляемых 
к хранению дефеката сахарного произ-
водства на землях сельскохозяйствен-
ного назначения.

Правительству Воронежской области 
рекомендовано: продолжить работу 
с сельскохозяйственными товаропроиз-
водителями по их вовлечению в произ-
водство органической продукции и её 
переработку, хозяйствующими субъ-
ектами области с целью повышения 
их заинтересованности в реализации 
инвестиционных проектов в молочном 
и мясном животноводстве; рассмотреть 
возможность сохранения региональ-
ных мер поддержки инвестиционных 
проектов в АПК; провести информаци-
онную работу с предприятиями АПК по 
обеспечению заказов на целевое обуче-
ние специалистов; продолжить работу 
по ликвидации несанкционированных 
свалок, созданию объектов по обра-
ботке, обезвреживанию и утилизации 
твёрдых коммунальных отходов и отхо-
дов от использования товаров.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике были рассмотрены вопро-

продолжает развиваться как мощный 
многоотраслевой регион – признан-
ный экономический, культурный, на-
учно-образовательный центр Черно-
земья. В.И. Матвиенко акцентировала 
внимание на его выгодном географиче-
ском положении, развитой промышлен-
ной базе, удобной логистике: «Работа-
ют высокотехнологичные уникальные 
предприятия, выпускающие в том чис-
ле космическое оборудование и ши-
рокофюзеляжные самолёты Ил-96. 
За шесть лет рост промышленного про-
изводства в регионе составил около 
40 процентов, что в 3,5 раза выше, чем 
в среднем по России».

Важнейшей отраслью, подчеркнула 
Председатель Совета Федерации, для 
области является сельское хозяйство: 
«Регион традиционно входит в пятёр-
ку лидеров по производству пшеницы, 
подсолнечника, картофеля, свёклы, 
мяса, молока. При этом продукция об-
ластных сельхозпроизводителей по-
ставляется в 65 стран мира, доходы 
от экспорта постоянно растут». Кроме 
того, отметила В.И. Матвиенко, область 
стала ведущим регионом в стране по 
производству органической сельскохо-
зяйственной продукции – ассортимент 
самый разнообразный.

Вместе с тем Председатель Совета 
Федерации обратила внимание на не-
обходимость эффективнее решать со-
циальные проблемы: «Наблюдается 
тревожная статистика по естественной 
убыли населения. Сохраняется дефицит 

сы социально-экономического разви-
тия Воронежской области. Губернатор 
А.В. Гусев сообщил членам комитета, 
что Воронежская область – экономи-
чески устойчивый регион, валовой ре-
гиональный продукт составляет более 
1 трлн рублей: «В последние годы, не-
смотря на санкции и ковидные огра-
ничения, мы прирастали в экономике. 
Хорошими темпами развивается про-
мышленность». Он пояснил, что для 
поддержки промышленности в регионе 
используются все современные форма-
ты – площадки с преференционными 
мерами, особая экономическая зона 
(далее – ОЭЗ), индустриальные парки.

Первый заместитель председателя 
Правительства Воронежской области 
Д.А. Кустов в своём выступлении пред-
ставил характеристику социально-эко-
номического развития региона и пер-
спективные проекты, направленные на 
повышение инвестиционной привлека-
тельности и качества жизни населения. 
Среди таких проектов – строительство 
инженерной и транспортной инфра-
структуры в рамках расширения тер-
ритории ОЭЗ «Центр», реконструкция 
контактной сети и тяговых подстанций 
наземного общественного пассажир-
ского транспорта в городе Воронеже 
(метробус) и другие.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по социальной поли-
тике были рассмотрены актуальные во-
просы социальной политики в Воронеж-
ской области. В проект постановления 
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медицинского персонала и педагогов. 
Много жалоб на неудовлетворительное 
качество воды, состояние жилищно-
коммунальной сферы, работу городско-
го транспорта».

В.И. Матвиенко поблагодарила ре-
гиональные власти и жителей Воро-
нежской области за оказание шефской 
помощи Новопсковскому и Белоку-
ракинскому районам Луганской На-

с необходимой социальной инфра-
структурой, с 2019 года возведено более 
100 социальных объектов: «При под-
держке Совета Федерации Воронежская 
область с 2023 года стала активным 
участником федеральной программы 
по созданию быстровозводимых корпу-
сов в детских оздоровительных лагерях. 
Значительно улучшены условия отдыха 
детей, в том числе наших юных гостей 
из подшефных районов Луганской На-
родной Республики, а также Донецкой 
Народной Республики, Курской и Бел-
городской областей».

А.В. Гусев обратился к сенаторам 
за поддержкой в реализации проек-
та «Создание инфраструктуры маги-
стрального транспорта (метробус)».

В Воронежской области, добавил 
А.В. Гусев, ведётся системная работа 
по оказанию помощи участникам СВО 
и их семьям. По его словам, на базе 
учреждения комплексной реабилита-
ции «Семь ступеней» действует еди-
ный центр обработки информации, 
который координирует все ведомства, 
поддерживающие бойцов и их семьи: 
«Дополнительные соцработники, за-
нимающиеся только вопросами помо-
щи участникам СВО, выделены во всех 
муниципалитетах».

Губернатор поблагодарил сенаторов 
за поддержку инициативы по рекон-
струкции здания Воронежского госу-

родной Республики, за постоянную 
поддержку участников специальной 
военной операции и их семей.

Выступая перед сенаторами, Губер-
натор Воронежской области А.В. Гу-
сев сообщил, что в этом году регион 
празднует своё 300-летие: «У нас дина-
мично развивающийся субъект с ком-
фортными условиями для ведения биз-
неса и проживания граждан». Говоря 
об экономическом развитии региона, 
он отметил, что в условиях западных 
санкций удалось не допустить спада: 
годовые объёмы промышленного про-
изводства превышают 1 трлн рублей. 
По его словам, большой потенциал Во-
ронежской области стал одним из ре-
шающих факторов её вхождения в Со-
дружество «Донбасс». Его участниками 
стали также Ростовская область, Донец-
кая Народная Республика и Луганская 
Народная Республика.

А.В. Гусев подчеркнул, что абсолют-
ным приоритетом региона является 
развитие промышленности как высо-
котехнологичной отрасли: «Промыш-
ленность области представлена авиа-
ционным, космическим, нефтегазовым, 
химическим, машиностроительным, 
металлообрабатывающим, мебельным 
кластерами».

Глава области затронул вопросы стро-
ительства жилья, отметив, что упор 
делается на комплексную застройку 

дарственного театра оперы и балета – 
единственного театра оперы и балета 
в Центральном Черноземье.

Председатель Воронежской областной 
Думы В.И. Нетёсов рассказал, что за 
30 лет работы законодательным собра-
нием региона принято свыше 4 тыс. за-
конов, создана законодательная база, 
позволяющая региону динамично раз-
виваться. Он отметил, что один из при-
оритетов – поддержка участников СВО 
и их семей: «Воронежская область одна 
из первых приняла эвакуированных 
жителей Донбасса, внедрила единый 
стандарт мер поддержки. В дополнение 
к федеральным мы установили более 
20 региональных мер».

Председатель Воронежской областной 
Думы подчеркнул, что формирование 
системы регионального законодатель-
ства ведётся с учётом долгосрочного 
планирования и реализации возмож-
ностей особой экономической зоны 
«Центр», территории опережающего 
развития «Павловск», прогресса строи-
тельной отрасли, комплексного разви-
тия сельских территорий. В.И. Нетёсов 
рассказал также о поддержке семей 
с детьми и совершенствовании законо-
дательства в этой сфере.

Сенаторы приняли постановление Со-
вета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития Воронежской области».
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СМОЛЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ – 
УНИКАЛЬНЫЙ КРАЙ 
С БОГАТЕЙШЕЙ ИСТОРИЕЙ

24–27 марта 2025 года в Совете Федерации прошли Дни Смоленской 

области. Делегация управленческой команды региона во главе 

с Губернатором Смоленской области В.Н. Анохиным и председателем 

Смоленской областной Думы И.В. Ляховым приняла участие 

в расширенных заседаниях семи комитетов Совета Федерации, 

презентовала выставку, рассказывающую о главных достижениях 

и достопримечательностях Смоленщины, а также показала достойный 

результат в товарищеских спортивных соревнованиях по футболу, 

пулевой стрельбе и шахматам.

На 587-м заседании Совета Федерации в рамках «часа субъекта 

Российской Федерации» состоялась презентация Смоленской области.

Перед пленарным заседанием Предсе-
датель Совета Федерации В.И. Матви-
енко провела встречу с Губернатором 
Смоленской области В.Н. Анохиным 
и председателем Смоленской област-
ной Думы И.В. Ляховым. В ходе беседы 
был обсуждён ряд проблем, для реше-
ния которых региону необходима до-
полнительная федеральная поддержка.

В обсуждении приняли участие сенато-
ры Российской Федерации, представля-
ющие в палате Смоленскую область, –
член Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре 
А.С. Малащенков и член Комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству Р.В. Смашнев.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природополь-
зованию рассмотрен вопрос «О разви-
тии сельскохозяйственной кооперации 
в Смоленской области на примере но-
вой модели кооперации в сфере АПК». 
В заседании участвовали первый заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции А.В. Яцкин, статс-секретарь – заме-
ститель Министра сельского хозяйства 
Российской Федерации М.И. Увайдов, 
представители Министерства природ-
ных ресурсов и экологии Российской 
Федерации, Министерства сельского 
хозяйства Российской Федерации, Ми-
нистерства экономического развития 
Российской Федерации, члены делега-
ции Смоленской области.

Как отметил председатель Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природополь-
зованию А.В. Двойных, Смоленская 
область демонстрирует пример бы-
строй реакции на инициативы сена-
торов. По его словам, регион одним из 
первых решил создать агроагрегатор 
с участием муниципального и государ-
ственного предприятия: «Есть опре-
делённые сложности, которые требу-
ют поддержки, но модель правильная 
и работающая».

Председатель Смоленской област-
ной Думы И.В. Ляхов проинформиро-
вал об основных достижениях региона 
в сфере агропромышленного комплек-
са (далее – АПК) и о новых масштабных 
инвестиционных проектах. В частно-
сти, был представлен пилотный про-
ект – модель кооперации по разведе-
нию крупного рогатого скота в области.

Как подчеркнул глава областного 

парламента, агропромышленному 
комплексу оказывается всесторонняя 
поддержка, идёт возрождение традици-
онной для Смоленской области сельско-
хозяйственной культуры – льна. Кроме 
того, регион занимает 1-е место в Цент-
ральном федеральном округе по объ-
ёму производства плодоовощных кон-
сервов, сухого молока.

Заместитель председателя Правитель-
ства области А.В. Кучумов рассказал 
о ситуации в сферах природопользова-
ния и обращения с твёрдыми комму-
нальными отходами.

По итогам обсуждения комитет при-
нял решение рекомендовать Министер-
ству сельского хозяйства Российской 
Федерации рассмотреть предложения 
регионального Правительства о вне-
сении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации 
«О Государственной программе разви-
тия сельского хозяйства и регулирова-
ния рынков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия».

Правительству Смоленской области 
предложено вовлечь хозяйствующие 
субъекты региона в развитие производ-
ства органической продукции и её по-
пуляризацию, провести корректиров-
ку территориальной схемы обращения 
с отходами в соответствии с требова-
ниями постановления Правительства 
Российской Федерации, продолжить 
работу по ликвидации несанкциони-
рованных свалок, созданию объектов 
по обработке, обезвреживанию и ути-
лизации твёрдых коммунальных от-
ходов, продолжить работу с сельскохо-
зяйственными товаропроизводителями 
области в части повышения их заинте-
ресованности в реализации инвести-
ционных проектов в мясном и молоч-
ном животноводстве, а также принять 
меры, направленные на поддержку из 
областного бюджета инвестиционных 
проектов в АПК.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по социальной по-
литике обсуждены актуальные вопро-
сы социальной политики Смоленской 
области. В заседании приняли участие 
заместитель Председателя Совета Феде-
рации И.Ю. Святенко, Губернатор Смо-
ленской области В.Н. Анохин, предста-
вители органов государственной власти 
Смоленской области.

О состоянии системы здравоохра-
нения региона сделала доклад заме-
ститель председателя Правительства 
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в Смоленскую областную Думу в обя-
зательном порядке указываются све-
дения о результатах ОРВ законопроек-
та. Процедуры оценки регулирующего 
воздействия и экспертизы проводятся 
не только на региональном уровне, но 
и в муниципальных образованиях. Он 
сообщил, что в 2024 году в областных 
законах, устанавливающих обязатель-
ные требования, впервые применялся 
отлагательный срок вступления пра-
вового акта в силу, не превышающий 
шести лет.

С учётом новых трендов в законода-
тельстве о контроле надзорные органы 
в 2024 году отдавали приоритет риск-
ориентированному подходу и проведе-
нию профилактических мероприятий, 
рассказал Р.В. Юрицын. По его словам, 
в регионе удалось существенно снизить 
административную нагрузку на пред-
принимателей, сократив количество 
проведённых контрольных (надзор-
ных) мероприятий за четыре последних 
года на 71 процент: «В свою очередь, 
количество проведённых профилакти-
ческих мероприятий на всех уровнях 
контроля выросло на 169 процентов по 
сравнению с 2022 годом».

В настоящее время по 27 видам ре-
гионального контроля утверждено 
100 индикаторов риска. Бизнес-омбуд-
смен отметил: «В текущем году в пла-
нах региона активизировать работу по 

Смоленской области – министр здра-
воохранения Смоленской области 
В.Н. Макарова. «В регионе работают 
17 центральных районных больниц 
и районных больниц, 2 областные кли-
нические больницы, 6 диспансеров, 
7 самостоятельных полик линик, 
1 центр профилактики и борьбы со 
СПИД, 2 специализированные боль-
ницы, 2 многопрофильные больни-
цы, 1 санаторий – всего 38 медицин-
ских организаций», – сообщила она. 
В.Н. Макарова добавила, что в 2023 году 
Правительство Российской Федерации 
оказало региону финансовую поддерж-
ку в размере 296 млн рублей на ремонт 
и оснащение оборудованием отделения 
сердечно-сосудистой хирургии клини-
ческой больницы скорой медицинской 
помощи, а также создание центра ме-
дицинской реабилитации для участ-
ников СВО.

По итогам заседания комитет реко-
мендовал Правительству Российской 
Федерации рассмотреть возможность 
выделения средств федерального бюд-
жета на софинансирование мероприя-
тий по строительству хирургического 
корпуса Вяземской центральной район-
ной больницы и радиологического кор-
пуса Смоленского областного онколо-
гического клинического диспансера. 
Рекомендовано также рассмотреть во-
прос о включении в государственную 
программу «Развитие физической куль-

применению индикаторов для внепла-
нового контроля». Особое внимание 
докладчик уделил муниципальным ор-
ганам контроля. Он подчеркнул необ-
ходимость разработки индикаторов 
риска на муниципальном уровне и ре-
ализации федеральных программ по-
вышения квалификации муниципаль-
ных служащих в части контрольной 
деятельности.

Среди важных направлений работы 
региональный бизнес-омбудсмен вы-
делил цифровизацию государственного 
контроля. По его информации, благо-
даря внедрению цифровых техноло-
гий и оптимизации процессов удалось: 
снизить нагрузку на бизнес (средний 
срок проведения проверочных меро-
приятий в 2024 году уменьшился на 
3 0  п р о ц е н т о в  п о  о т н о ш е н и ю 
к 2023 году); повысить прозрач-
ность контроля (все данные о кон-
трольных мероприятиях доступны 
в единой системе); реализовать воз-
можность досудебного обжалования 
решений контрольных органов че-
рез портал «Госуслуги»: «Такой меха-
низм широко используется смоленски-
ми предпринимателями, в 2024 году 
в досудебном порядке рассмотрено 
147 заявлений, то есть в 4 раза больше, 
чем годом ранее».

Р.В. Юрицын рассказал, что по ини-
циативе Комитета Совета Федерации 

туры и спорта» мероприятий по строи-
тельству ряда спортивных объектов 
в регионе.

На расширенном заседании Комите-
та Совета Федерации по Регламенту 
и организации парламентской деятель-
ности был рассмотрен передовой опыт 
Смоленской области в сфере совершен-
ствования контрольной (надзорной) 
деятельности (далее – КНД). В меро-
приятии приняли участие сенаторы 
Российской Федерации, председатель 
Смоленской областной Думы И.В. Ля-
хов, представители министерств и ве-
домств региона.

Смоленская область третий год подряд 
входит в топ-5 регионов в рейтинге ка-
чества проведения оценки регулирую-
щего воздействия (далее – ОРВ) про-
ектов. Об этом на заседании комитета 
сообщил исполняющий полномочия 
Уполномоченного по защите прав пред-
принимателей в Смоленской области 
Р.В. Юрицын. По его словам, процеду-
ра оценки регулирующего воздействия 
проектов позволяет на стадии разра-
ботки нормативных правовых актов 
предотвращать появление необосно-
ванных ограничений и запретов для 
предпринимателей: «В 2024 году такие 
положения были выявлены и устранены 
в более чем половине проектов област-
ных решений».

Бизнес-омбудсмен рассказал, что при 
внесении проекта областного закона 
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по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности регион принял 
решение подключиться к проведению 
эксперимента по рейтингованию для 
стимулирования добросовестного по-
ведения подконтрольных лиц. Экспери-
мент будет проводиться по трём видам 
контроля: деятельность управляющих 
организаций, эксплуатация аттракци-
онов, деятельность застройщиков. «Мы 
стремимся к тому, чтобы контроль был 
не столько обременением для предпри-
нимателей, сколько полезным инстру-
ментом для социально-экономического 
развития региона», – сказал бизнес-
омбудсмен Смоленской области.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности В.С. Тим-
ченко высоко оценил работу региона по 
совершенствованию механизмов КНД. 
Он считает, что этот опыт может быть 
востребован и в других субъектах Рос-
сийской Федерации.

Комитет Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и 
делам Севера провёл расширенное за-
седание на тему «О развитии жилищно-
коммунального хозяйства на террито-
рии Смоленской области». Сенаторы 
обсудили опыт региона по модерниза-
ции систем жилищно-коммунального 
хозяйства (далее – ЖКХ), повышению 
эффективности проведения капиталь-
ного ремонта.

В обсуждении приняли участие пер-

предоставляемых коммунальных услуг 
к 2030 году для 20 миллионов человек.

С докладом выступил министр жилищ-
но-коммунального хозяйства, энерге-
тики и тарифной политики Смоленской 
области Н.И. Борисов. Он рассказал 
о реализации в регионе за последние 
два года 228 мероприятий в сфере мо-
дернизации ЖКХ. Благодаря этому для 
более 300 тысяч жителей области улуч-
шено качество предоставляемых ком-
мунальных услуг. Министр также про-
информировал о комплексном подходе 
к повышению эффективности системы 
проведения капитального ремонта, 
включая замену лифтов.

Среди актуальных вопросов руководи-
тели области особо выделили проблему 
модернизации систем водоотведения.

По итогам совместной работы коми-
тет принял решение, которое содержит 
в том числе предложения о внесении 
рекомендаций в проект постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития Смоленской области». В част-
ности, Правительству Российской Феде-
рации рекомендуется включить в госу-
дарственную программу «Обеспечение 
доступным и комфортным жильём 
и коммунальными услугами граждан 
Российской Федерации» мероприятия 
по реконструкции водозабора в дерев-
не Ивонино Дорогобужского района 
Смоленской области со строительством 
станции водоподготовки, с прокладкой 
трубопровода и реконструкцией дей-

вый заместитель Председателя Сове-
та Федерации В.В. Якушев, Губернатор 
Смоленской области В.Н. Анохин, пред-
седатель Смоленской областной Думы 
И.В. Ляхов, заместитель Министра 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации 
А.В. Ересько, представители профиль-
ных министерств и ведомств, члены де-
легации Смоленской области.

Сенаторы проанализировали опыт ре-
гиона по модернизации систем комму-
нальной инфраструктуры, повышению 
эффективности проведения капиталь-
ного ремонта, в том числе в части за-
мены лифтового оборудования, а также 
обсудили необходимость реконструк-
ции водозабора в Дорогобужском му-
ниципальном округе.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера 
А.А. Шевченко отметил, что на сегод-
няшний день инфраструктурное раз-
витие региона, повышение качества 
предоставляемых коммунальных ус-
луг являются приоритетными задача-
ми для региональных властей во всех 
субъектах Российской Федерации. По 
его словам, это в том числе связано 
с необходимостью достижения нацио-
нальной цели развития «Комфортная 
и безопасная среда для жизни», ко-
торая предполагает реализацию про-
граммы модернизации коммунальной 
инфраструктуры и улучшения качества 

ствующих водопроводных сетей.
На расширенном заседании Комите-

та Совета Федерации по науке, обра-
зованию и культуре были обсуждены 
актуальные вопросы сохранения объ-
ектов культурного наследия (ОКН) 
на территории Смоленской области. 
В заседании приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, Губернатор Смоленской 
области В.Н. Анохин, представители 
профильных министерств и ведомств, 
члены делегации Смоленской области.

В.Н. Анохин поблагодарил сенаторов 
за взаимодействие с регионом, в том 
числе по вопросам сохранения ОКН. 
На территории области под государ-
ственной охраной находится 4308 ОКН, 
848 из них – объекты федерального зна-
чения. Смоленск имеет статус истори-
ческого поселения федерального значе-
ния, в нём расположено более 460 ОКН, 
среди них – Смоленская крепостная сте-
на, Успенский собор, храмы XII века.

Глава региона попросил поддержать 
Смоленскую область в вопросе о вы-
делении дополнительных бюджетных 
средств на мероприятия по сохране-
нию Польского костёла, возведённого 
в 1894 году. Это здание – ОКН федераль-
ного значения, –  которое не использу-
ется с 2013 года, его состояние является 
неудовлетворительным.

По словам заместителя председателя 
Правительства Смоленской области 
А.А. Гапеевой, в 2025 году в федераль-
ном бюджете предусмотрено финанси-



ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 2 (`\a 2025 bZ]\)

50 51В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

рование разработки научно-проектной 
документации на проведение полного 
комплекса работ по сохранению Поль-
ского костёла. Архитектурный памят-
ник предполагается использовать как 
объект туристического показа и выста-
вочный зал, посвящённый героической 
обороне Смоленщины в разные годы её 
истории. Члены комитета приняли ре-
шение о включении этого пункта в про-
ект постановления Совета Федерации.

Как отметила председатель Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре Л.С. Гумерова, тема со-
хранения, развития и использования 
ОКН находится в центре внимания се-
наторов: «Историко-культурное на-
следие имеет большое воспитательное 
значение, неразрывно связано с тради-
ционными ценностями многонацио-
нального народа России. Его сохране-
ние и развитие – наша общая задача 
и ответственность».

В обсуждении приняли участие заме-
ститель Министра культуры Россий-
ской Федерации В.Г. Осинцев, сенаторы 
А.С. Малащенков и Р.В. Смашнев, 
представляющие в Совете Федерации 
Смоленскую область, заместитель 
председателя Правительства Смолен-
ской области А.А. Гусев, министр куль-
туры и туризма Смоленской области 
М.Ю. Ивушин, начальник Главного 
управления Смоленской области по 
культурному наследию Д.В. Толма-

жетных ассигнований на софинансиро-
вание строительства (реконструкции) 
объектов аэропорта Смоленск-Север-
ный, а также  реконструкцию Петро-
павловского моста в городе Смоленске.

Комитет Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству 
и государственному строительству рас-
смотрел вопрос «Положительный опыт 
региональной цифровой трансформа-
ции на примере Смоленской области».

В заседании приняли участие пер-
вый заместитель Председателя Со-
вета Федерации В.В. Якушев, предсе-
датель Смоленской областной Думы 
И.В. Ляхов, министр цифрового разви-
тия Смоленской области А.Н. Рудомёт-
кин, заместитель председателя коми-
тета Смоленской областной Думы по 
строительству, жилищно-коммунально-
му хозяйству, транспорту и энергетике 
М.В. Леоненков.

Председатель Смоленской областной 
Думы И.В. Ляхов проинформировал 
сенаторов, что Смоленская область за-
няла 1-е место в Центральном феде-
ральном округе и 4-е – в общероссий-
ском рейтинге по уровню достижения 
национальной цели – цифровая зре-
лость: «Не менее важным достиже-
нием является ежегодное вхождение 
Смоленской области в категорию «Вы-
сокая эффективность деятельности» 
рейтинга работы многофункциональ-
ных центров, который составляется 
Минэкономразвития России».

Министр цифрового развития Смолен-
ской области А.Н. Рудомёткин сообщил, 
что Смоленская область первой в Рос-
сии начала выдавать электронные сер-
тификаты на путёвки в оздоровитель-
ные лагеря, реализуя проект совместно 
с Федеральным казначейством и нацио-
нальной системой платёжных карт: 
«Проект способствовал увеличению 
охвата детей оздоровительными меро-
приятиями. Заявление на получение 
сертификатов подаётся через портал 
«Госуслуги». Ежегодно этой возмож-
ностью пользуются более 1,5 тысячи 
семей».

Министр также рассказал о внедре-
нии в 2024 году единой информаци-
онной системы «Больничная аптека», 
которая, объединив 54 медицинские 
организации, позволяет оперативно 
перераспределять медикаменты и рас-
ходы на материалы в зависимости от 
срочности, предотвращая нехватку ле-
карств в одних учреждениях и избыточ-

чев, председатель комитета Смолен-
ской областной Думы по законности 
и правопорядку А.И. Станьков.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике, в котором принял участие 
Министр транспорта Российской Фе-
дерации Р.В. Старовойт, был рассмо-
трен вопрос о реализации ряда инфра-
структурных проектов в Смоленской 
области. 

Губернатор Смоленской области 
В.Н. Анохин, первый заместитель пред-
седателя Правительства Смоленской 
области А.С. Ахметшин проинформи-
ровали сенаторов о социально-эконо-
мическом развитии региона.

По итогам обсуждения комитет 
рекомендовал рассмотреть вопрос 
о предоставлении Смоленской области 
бюджетного кредита в соответствии 
с Правилами предоставления Федераль-
ным казначейством бюджетам субъек-
тов Российской Федерации бюджетных 
кредитов на финансовое обеспечение 
реализации инфраструктурных проек-
тов за счёт временно свободных средств 
единого счёта федерального бюджета, 
а также их использования и возврата. 
При формировании проекта федераль-
ного бюджета на 2027 год и на плано-
вый период 2028–2029 годов предлага-
ется проработать вопрос о выделении 
в рамках государственной программы 
«Развитие транспортной системы» бюд-

ное накопление в других: «Это обеспе-
чивает полный контроль за поставками, 
снижает риск дефицита медикаментов 
и гарантирует своевременную доставку 
препаратов в больницы. Централиза-
ция закупок позволила устранить зна-
чительные различия в стоимости при-
обретения лекарственных препаратов 
различными больницами. В итоге цены 
на 20 наиболее востребованных препа-
ратов снизились более чем на 40 про-
центов, а на некоторые лекарства, такие 
как антибиотик Цефтриаксон, средняя 
цена закупки уменьшилась сразу на 
145 процентов».

А.Н. Рудомёткин подробно рассказал 
о модернизации почтовых отделений 
региона, реализации цифровых соци-
альных проектов, расширении цифро-
вых сервисов МФЦ, подготовке кадров 
в ИТ-сфере, об обмене опытом с колле-
гами из Республики Беларусь.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на 587-м заседании Совета 
Федерации состоялось обсуждение во-
просов развития Смоленской области.

В.И. Матвиенко отметила, что Смо-
ленщина впервые предс тавлена 
в палате регионов в рамках Дней 
субъекта Российской Федерации: 
«Смоленская область – уникальный 
и в географическом, и в экономиче-
ском, и в культурном отношении край 
с богатейшей историей. Смоленск всег-
да был надёжным защитником Русского 
государства. Это город-герой, настоя-
щий щит России. Жители региона от-
важно сражаются в зоне СВО, продол-
жая дело своих героических предков».

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, сегодня Смоленщина разви-
вается как мощный промышленный, 
сельскохозяйственный, научный, куль-
турный центр: «Экономика области тра-
диционно опирается на предприятия 
оборонно-промышленного комплек-
са, электроэнергетики, авиа- и маши-
ностроения, деревообработки, хими-
ческой, ювелирной промышленности. 
В последние годы область стала одним 
из флагманов в разработке и произ-
водстве беспилотных летательных ап-
паратов, а также средств борьбы с бес-
пилотниками, аналогов которых нет 
в России».

В.И. Матвиенко обратила внима-
ние, что регион в прошлом году занял 
8-е место в рейтинге состояния инвести-
ционного климата, поднявшись за восемь 
лет на 52 позиции.
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Председатель палаты назвала агро-
промышленный комплекс важнейшей 
составляющей региональной экономи-
ки: «В 2024 году Смоленская область 
заняла 1-е место в Центральном феде-
ральном округе по производству плодо-
овощных консервов, а также стала ли-
дером по выпуску сухого молока. Об-
ласть – абсолютный рекордсмен по 
выращиванию льна в стране. Верным 
решением руководства региона стало 
создание селекционно-семеноводче-
ского центра совместно с белорусски-
ми специалистами».

Го в о р я  о  р а з в и т и и  т у р и з м а , 
В.И. Матвиенко отметила, что по итогам 
2024 года Смоленская область заняла 
4-е место в России по динамике роста 
посещаемости региона. Она подчер-
кнула, что в области много делается 
для повышения качества жизни граж-
дан, но пока не удаётся переломить 
сложную демографическую ситуацию: 
«Рождаемость продолжает сокращать-
ся. В то же время количество много-
детных семей ежегодно растёт. Сегодня 
в регионе – это каждая десятая семья».

Председатель палаты затронула во-
просы нехватки школ, больниц, спор-
тивных объектов, состояния автодорог 
и общественного транспорта, отмети-
ла дефицит кадров и невысокие тем-
пы строительства жилья. Вместе с тем 
много сделано в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства: за последние 

воспитанию: «В регионе функциониру-
ет порядка 300 патриотических объеди-
нений, более 800 волонтёрских органи-
заций, более 80 поисковых отрядов. Ген 
патриотизма у смолян в крови».

Губернатор рассказал о мерах по разви-
тию здравоохранения: построена новая 
поликлиника в Смоленске, завершено 
строительство первой очереди Смолен-
ского областного онкологического кли-
нического диспансера. Также он доба-
вил, что выстроена система подготовки 
медицинских кадров на базе Смолен-
ского государственного медицинско-
го университета и трёх учреждений 
среднего специального образования, 
в которых обучаются более 8 тысяч сту-
дентов. И более 1,5 тысячи из них – по 
целевым договорам.

Глава региона проинформировал сена-
торов о мерах поддержки семей с деть-
ми, развитии образования и спорта, мо-
дернизации жилищно-коммунального 
хозяйства, перспективах развития ту-
ристической сферы.

Говоря об экономическом разви-
тии региона, В.Н. Анохин подчеркнул 
успешное взаимодействие с Республи-
кой Беларусь: «Товарооборот Смолен-
ской области с Республикой Беларусь 
за 2024 год превысил 294 млрд рублей. 
Прорабатываем концепцию создания 
в Смоленске первого международного 
туристско-информационного центра 
Союзного государства «Союзный Дом». 

два года приведено в порядок более 
200 километров сетей, продолжается 
газификация области. Она поблагода-
рила руководство Смоленской области 
за оказание шефской помощи Мангуш-
скому муниципальному округу Донец-
кой Народной Республики, а также за 
постоянное расширение мер поддерж-
ки участников СВО и членов их семей.

По словам Губернатора Смоленской 
области В.Н. Анохина, среди важней-
ших направлений стратегии развития 
региона – решение демографической 
проблемы и повышение качества жизни 
населения, воспитание социальной от-
ветственности, патриотизма, создание 
комфортной среды и прочной экономи-
ческой базы: «Ответственно выполня-
ем поручения Президента Российской 
Федерации, в числе которых реализа-
ция крупных проектов: строительство 
аэропорта Смоленск-Северный, созда-
ние межвузовского университетского 
кампуса, реставрация Смоленской кре-
постной стены».

Говоря о помощи участникам СВО, 
глава Смоленской области сообщил 
о 46 региональных мерах адресной соци-
альной поддержки, деятельности центра 
медицинской реабилитации, внедрении 
цифровой платформы патронажа и  за-
пуске образовательной программы «Ге-
рои СВОего времени. Смоленск».

В.Н. Анохин обратил внимание на ра-
боту по гражданско-патриотическому 

Губернатор Смоленской области пред-
ложил провести на Смоленщине один 
из очередных форумов регионов Рос-
сии и Беларуси.

Председатель Смоленской област-
ной Думы И.В. Ляхов отметил, что за 
30 лет депутатами регионального пар-
ламента заложен надёжный право-
вой фундамент и принято более 4 тыс. 
законов, охватывающих все сферы жиз-
ни региона. По его словам, основной 
приоритет деятельности депутатов – 
помощь участникам специальной во-
енной операции и членам их семей, 
а также содействие многодетным се-
мьям. Кроме того, принят ряд за-
конов, направленных на создание 
в регионе условий для благоприятного 
инвестиционного климата, поддержку 
предпринимательства.

«Экономика региона, вопреки санк-
циям, продолжает эффективно разви-
ваться. Бюджет на 2024 год практиче-
ски достиг рекордных 100 млрд рублей. 
Одной из базовых задач при формиро-
вании бюджета является выполнение 
всех социальных обязательств перед 
смолянами. Более 60 процентов расхо-
дов запланировано на эту сферу», – ска-
зал И.В. Ляхов.

По итогам Дней Смоленской области 
в Совете Федерации принято постановле-
ние Совета Федерации «О государствен-
ной поддержке социально-экономическо-
го развития Смоленской области».
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ПЕРМСКИЙ КРАЙ: 
МАКСИМАЛЬНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ НАЦИОНАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТОВ

31 марта – 2 апреля 2025 года в Совете Федерации прошли Дни 

Пермского края. Различные аспекты развития региона обсуждались 

в ходе 588-го пленарного заседания палаты и на расширенных 

заседаниях семи комитетов палаты.

В здании Совета Федерации на Большой Дмитровке была развёрнута 

выставка, посвящённая истории и сегодняшнему дню Пермского 

края. Особое место на выставке было отведено региональным мерам 

поддержки участников специальной военной операции.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу 
с губернатором Пермского края 
Д.Н. Махониным и председателем 
Законодательного Собрания Пермского 
края В.А. Сухих, в ходе которой обсуж-
дались перспективы развития региона.

В.И. Матвиенко отметила, что за по-
следние пять лет в Пермском крае про-
изошли положительные изменения 
в экономическом и социальном раз-
витии: «Итоги позитивные по темпам 
роста валового внутреннего продукта, 
промышленного производства. Актив-
но продвигаетесь по расселению из вет-
хого и аварийного жилья. По темпам 
расселения – в числе лидеров, но про-
блема остаётся».

Председатель Совета Федерации по-
благодарила руководство Пермского 
края и лично губернатора за поддерж-
ку участников специальной военной 
операции и их родных. Кроме того, 
она обратила внимание на широкий 
круг мер поддержки семей с детьми: 
«В крае растёт количество многодетных 

представлена информация о промыш-
ленном комплексе, в том числе об инно-
вационных технологиях. Особое место 
на выставке отведено мерам поддержки 
участников специальной военной опе-
рации и членов их семей. Председатель 
Совета Федерации, беседуя с пермяка-
ми, участвующими в СВО, выразила им 
признательность за патриотическую 
позицию и мужество.

Комитет Совета Федерации по эко-
номической политике провёл расши-
ренное заседание, на котором в рам-
ках Дней Пермского края в Совете 
Федерации обсуждался инвестицион-
ный потенциал региона. Заместитель 
председателя Правительства Пермско-
го края А.В. Алякринский рассказал 
о капитальном ремонте автомобиль-
ных дорог, развитии судостроительной 
отрасли и водного транспорта, рекон-
струкции вокзального комплекса. Он 
отметил важность реализации меро-
приятий проекта социально-экономи-
ческого развития «Компактный город» 
на период 2026–2030 годов, обеспечи-
вающего интеграцию пригородного 
железнодорожного транспорта в транс-
портную систему Пермской городской 
агломерации.

Комитет Совета Федерации рекомен-
довал включить в проект постановления 
Совета Федерации «О государственной 

семей, но, к сожалению, в целом в ре-
гионе снижается количество рождений. 
Надо очень внимательно проанализи-
ровать, какие меры ещё нужны, чтобы 
выправить ситуацию. Демография для 
нас сейчас – главный государственный 
приоритет».

Д.Н. Махонин согласился с важно-
стью решения вопросов демографии: 
«Всё больше отмечаем, что молодёжь 
стремится оставаться в Пермском крае. 
Строим межвузовский кампус на 5 тыс. 
мест, занимаемся развитием универси-
тетов и техникумов».

В беседе приняли участие сенаторы 
от региона – заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по 
международным делам А.А. Климов 
и член Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
А.К. Пушков.

В.И. Матвиенко и Д.Н. Махонин осмо-
трели выставку, посвящённую истории 
и перспективным направлениям раз-
вития Пермского края. В экспозиции 

поддержке социально-экономического 
развития Пермского края» предложе-
ния, нацеленные на дальнейшее раз-
витие инвестиционного потенциала 
региона. В частности, Министерству 
транспорта Российской Федерации 
с участием ОАО «Российские железные 
дороги» и Правительства Пермского 
края предложено проработать вопро-
сы строительства транспортно-переса-
дочного узла на базе вокзального ком-
плекса на станции Пермь II, реализации 
мероприятий проекта «Компактный го-
род», создания Пермской детской желез-
ной дороги.

Комитет Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и приро-
допользованию провёл расширенное 
заседание на тему «Актуальные вопро-
сы природопользования и охраны окру-
жающей среды Пермского края».

Министр природных ресурсов, лес-
ного хозяйства и экологии Пермского 
края Д.М. Беланович проинформировал 
о промышленном потенциале региона, 
ситуации в сфере природопользования, 
а также об экологических проблемах 
края. В частности, министр обратил 
особое внимание на необходимость 
урегулирования вопроса загрязнения 
водных объектов изливами шахтных 
вод на территории Кизеловского уголь-
ного бассейна и за его пределами.
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По итогам обсуждения комитет Совета 
Федерации предложил предусмотреть 
в федеральном бюджете на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 го-
дов и каждом последующем федераль-
ном бюджете финансовые средства для 
реализации необходимых мероприятий 
до 2034 года. Кроме того, принято реше-
ние рекомендовать Правительству Рос-
сийской Федерации рассмотреть вопрос 
о включении в федеральный проект 
«Генеральная уборка» национального 
проекта «Экологическое благополу-
чие» на 2026–2030 годы мероприятия 
по ликвидации объектов накопленного 
вреда, расположенных на территории 
Пермского края, в том числе на землях, 
находящихся в федеральной собствен-
ности, таких как накопитель производ-
ственных и бытовых отходов города Бе-
резники, шламонакопитель № 4 города 
Березники и других.

В заседании приняли участие пред-
ставители профильных министерств 
и ведомств, члены делегации Пермско-
го края.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности В.С. Тим-
ченко провёл расширенное заседание 
с участием представителей органов го-
сударственной власти Пермского края.

В Пермском крае в одном из первых 
субъектов Российской Федерации стал 

тивном бюджетировании в Пермском 
крае», а также вопросы создания благо-
приятного инвестиционного климата 
в регионе и поддержки субъектов мало-
го предпринимательства. По его сло-
вам, практика контроля исполнения 
законов показывает, что наибольшую 
эффективность имеют контрольные 
мероприятия в выездном формате, на 
которых вопросы рассматриваются на 
примере конкретных территорий.

Пермский законодатель рассказал, как 
работает этот механизм на примере вы-
ездного заседания комитета по соци-
альной политике по вопросу реализа-
ции закона об охране здоровья граждан 
в Пермском крае в части профилактики 
и оказания медицинской помощи боль-
ным с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями с посещением объектов здраво-
охранения в городе Перми.

Сенаторы затронули также реализа-
цию ранее принятых постановлений 
Совета Федерации по итогам Дней 
Пермского края в 2013 и 2018 годах.

В Комитете Совета Федерации по соци-
альной политике прошло расширенное 
заседание с участием представителей 
органов государственной власти Перм-
ского края, в котором приняла участие 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации И.Ю. Святенко.

В ходе заседания обсуждались вопро-
сы реализации социальной политики

осуществляться контроль за исполне-
нием региональных законов, и нако-
пленный к настоящему времени опыт 
пермских законодателей может быть 
интересен как на федеральном, так 
и региональном уровне. Об этом заявил 
В.С. Тимченко, открывая заседание.

Первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания региона 
В.В. Григорьев представил доклад, по-
свящённый контрольным меропри-
ятиям, осуществляемым пермскими 
парламентариями. Он рассказал, что 
с 2020 по 2024 год было поставлено на 
контроль 135 региональных законов, 
в текущем году – 38 законов: «Докумен-
ты, затрагивающие тематику поддерж-
ки семей с детьми, в том числе семей 
участников СВО, вопросы кадровой 
обеспеченности здравоохранения и об-
разования, развития массового спорта, 
находятся на контроле в социальном ко-
митете. В комитете по инфраструктуре 
заслушивается информация о ходе реа-
лизации программы переселения граж-
дан из аварийного жилья, законах о ка-
питальном ремонте многоквартирных 
домов, дорожной деятельности».

В.В. Григорьев отметил, что в насто-
ящее время на особом контроле нахо-
дятся законы, принятые в ходе прошед-
шей в Пермском крае муниципальной 
реформы, о поддержке местных ини-
циатив в рамках Закона «Об инициа-

в Пермском крае. По словам заместителя 
председателя Правительства Пермского 
края С.О. Никифорова, регион сфокуси-
рован на мероприятиях по поддержке 
семей и сохранению репродуктивного 
здоровья: около 30 тысяч семей получа-
ют материальную помощь на покупку 
школьной и спортивной формы, более 
40 тысяч детей – бесплатное школьное 
питание, многодетным семьям компен-
сируются расходы на коммунальные ус-
луги. «Построено 23 крупных объекта 
здравоохранения, 134 ФАПа и врачеб-
ные амбулатории, отремонтировано 
579 медицинских объектов. В ближай-
шие пять лет запланировано строитель-
ство 22 новых и ремонт 354 медицин-
ских объектов», – сообщил он. Также 
С.О. Никифоров рассказал, что за по-
следние годы введено в эксплуатацию 
около 300 спортивных объектов, важ-
ным направлением стала система под-
держки участников СВО и их родных.

Заслушав информацию, сенаторы вы-
работали ряд рекомендаций Прави-
тельству Российской Федерации, в том 
числе о рассмотрении возможности вы-
делить в 2025 году из правительствен-
ного резервного фонда бюджетные 
ассигнования на строительство мно-
гофункциональной спортивной арены 
в городе Перми на 10,5 тыс. мест.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
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нию и культуре был обсуждён вопрос 
« О  р а з в и т и и  в  П е р м с к о м  к р а е 
инфраструктуры в сфере культуры 
и образования».

Заместитель председателя Правитель-
ства Пермского края Д.И. Самойлов рас-
сказал о проводимой в регионе работе 
в области образования и культуры. Он 
сообщил, что доступность дошкольно-
го образования для детей до семи лет 
составляет 100 процентов. За послед-
ние пять лет построено 27 новых дет-
ских садов, 36 школ, капитально отре-
монтирован 71 объект образования. 
Для системы среднего профессиональ-
ного образования построено 8 объек-
тов – общежития, учебные корпуса, 
спортивные объекты. На самом совре-
менном оборудовании обучаются сту-
денты Пермского авиационного тех-
никума имени А.Д. Швецова. Впервые 
за 100-летнюю историю существова-
ния отремонтирован корпус Пермско-
го политехнического колледжа имени 
Н.Г. Славянова.

Д.И. Самойлов предложил поддер-
жать регион в вопросах, связанных 
с проведением мероприятий по строи-
тельству учебно-лабораторного кор-
пуса, физкультурно-оздоровительно-
го комплекса и общежития одного из 
старейших вузов региона – Пермского 
государственного национального ис-

Федерации, Министерства финансов 
Российской Федерации.

В обсуждении приняли участие пред-
ставитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной 
власти Пермского края А.А. Климов, 
первый заместитель руководителя ад-
министрации – руководитель аппарата 
администрации губернатора и Прави-
тельства региона Е.Л. Анисимова, пер-
вый заместитель руководителя адми-
нистрации губернатора Л.В. Политов, 
министр образования и науки Р.А. Кас-
сина, министр культуры А.В. Платоно-
ва, председатель Думы Кудымкарского 
муниципального округа, член Палаты 
молодых законодателей при Совете 
Федерации М.А. Петров, руководитель 
аппарата Законодательного Собрания 
Пермского края В.Е. Новиченков.

Комитет Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и 
делам Севера провёл расширенное засе-
дание на тему «Актуальные вопросы ре-
ализации мероприятий по переселению 
граждан из аварийного жилищного 
фонда на территории Пермского края».

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера 
А.А. Шевченко подчеркнул, что вопро-

следовательского университета, осно-
ванного в 1916 году. Говоря о развитии 
инфраструктуры в сфере культуры, за-
меститель председателя Правительства 
Пермского края обратил внимание, что 
в 2023 году – в год 300-летия Перми – 
стартовали масштабное строительство 
новых и реконструкция знаковых объ-
ектов культуры. Д.И. Самойлов так-
же отметил важность реконструкции 
здания Пермского государственного 
цирка, сохранения комплекса зданий 
Музея-заповедника «Сользавод».

Члены комитета Совета Федерации 
поддержали регион по поднятым в ходе 
обсуждения вопросам и приняли ре-
шение о включении соответствующих 
пунктов в проект постановления Совета 
Федерации. Как отметила председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гумеро-
ва, команда Пермского края провела 
системную предварительную работу: 
«При таком подходе шаг за шагом вме-
сте будем добиваться решения постав-
ленных задач».

На заседании выступили заместитель 
Министра культуры Российской Фе-
дерации В.Г. Осинцев, представители 
Министерства науки и высшего обра-
зования Российской Федерации, Ми-
нистерства строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 

сы расселения из аварийного жилья 
являются актуальными для всех субъ-
ектов и требуют постоянного контро-
ля со стороны государства. Сенатор об-
ратил внимание на то, что в последнее 
время принимаются серьёзные меры 
по оказанию регионам правовой, фи-
нансовой и методической поддержки 
с целью ликвидации аварийного жилья 
и увеличения объёмов жилищного стро-
ительства в целом. Так, в период 2022–
2023 годов осуществлялось финанси-
рование мероприятий по переселению 
граждан из аварийного жилищного 
фонда, признанного таковым с 1 ян-
варя 2017 года по 1 января 2022 года, 
для субъектов, досрочно завершив-
ших реализацию ранее действовавшей 
программы.

Как отметил председатель комитета 
Совета Федерации, проведена работа 
по продлению реализации мероприя-
тий по расселению до 2030 года путём 
включения их в федеральный проект 
«Жильё» национального проекта «Ин-
фраструктура для жизни» с обеспечени-
ем финансирования в объёме 330 млрд 
рублей за счёт средств федерального 
бюджета. Закреплена возможность на-
правления высвобождаемых средств 
в результате списания задолженно-
сти регионов по бюджетным кредитам 
в том числе на реализацию субъекта-
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ми мероприятий по переселению граж-
дан из аварийного жилищного фонда. 
Расселение из аварийного жилья воз-
можно также в рамках региональной 
программы (без участия федеральных 
средств) за счёт консолидированно-
го регионального бюджета, привлече-
ния внебюджетных средств в ходе ком-
плексного развития территорий. Этот 
механизм позволяет субъектам Рос-
сийской Федерации осуществить рас-
селение из всего аварийного жилищ-
ного фонда вне зависимости от даты 
его признания таковым. «Принятые на 
федеральном уровне меры поддержки 
позволяют субъектам Федерации опре-
делить наиболее оптимальный и эффек-
тивный механизм расселения граждан 
из аварийного жилья», – подчеркнул 
А.А. Шевченко.

Заместитель председателя Правитель-
ства Пермского края А.В. Алякринский 
проинформировал о темпах реали-
зации мероприятий по переселению 
граждан из аварийного жилищного 
фонда на территории региона.

По итогам обсуждения сенаторы 
предложили включить в проект поста-
новления Совета Федерации «О госу-
дарственной поддержке социально-эко-
номического развития Пермского края» 
рекомендацию Правительству Россий-
ской Федерации рассмотреть предло-
жение Правительства региона о вы-

жета. «По собственным доходам на 
душу населения Пермский край за-
нимает 29-е место в Российской Фе-
дерации и 3-е место в Приволжском 
федеральном округе. Бюджетная 
обеспеченность региона в 2025 году 
составила 0,886», – уточнила она. Гос-
долг края на 1 января текущего года 
составил 27,4 млрд рублей, что равня-
ется почти 13 процентам от собствен-
ных доходов. «Наш бюджет достаточ-
но сильный и устойчивый», – сказала 
О.В. Антипина.

В ходе обсуждения был рассмотрен ряд 
проблемных вопросов. Они касались 
уточнения подходов к распределению 
объёмов дотации для частичной ком-
пенсации дополнительных расходов на 
повышение оплаты труда работников 
бюджетной сферы, возможности учё-
та при расчёте налогового потенциала 
субъекта Российской Федерации по на-
логу на прибыль организаций при реор-
ганизации, слиянии или объединении 
предприятий, влияющих на изменение 
налоговых поступлений регионов.

Кроме того, рассматривалась воз-
можность исключения из обязательств 
субъектов Российской Федерации – по-
лучателей дотации на выравнивание 
бюджетной обеспеченности с уровнем 
расчётной бюджетной обеспеченности 
выше 0,85 достижения по итогам от-
чётного года прироста по налоговым 
и неналоговым доходам выше среднего 
темпа по Российской Федерации.

При обсуждении вопроса выступи-
ли глава комитета Совета Федерации 
А.Д. Артамонов, заместитель председа-
теля комитета М.Г. Сидухина, директор 
Департамента межбюджетных отноше-
ний Министерства финансов Россий-
ской Федерации Л.А. Ерошкина. Оз-
вученные представителем Пермского 
края предложения планируется вклю-
чить в проект постановления Совета 
Федерации.

В ходе выступления на 588-м пленар-
ном заседании в рамках «часа субъекта 
Российской Федерации» Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко от-
метила, что Пермский край, участвую-
щий в Днях субъекта Российской Феде-
рации в Совете Федерации третий раз, 
продолжает стабильно развиваться, до-
биваться новых успехов и в экономике, 
и в социальной сфере. «Прикамье на 
протяжении веков было основным рай-
оном горнозаводской промышленности 
России, обеспечивающим страну чугу-

делении дополнительных бюджетных 
ассигнований на софинансирование 
мероприятий по переселению граж-
дан из аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым после 1 января 
2017 года, на территории края.

В обсуждении приняли участие се-
наторы Российской Федерации, за-
меститель Министра строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации А.В. Ересько, 
представители Министерства финан-
сов Российской Федерации, публично-
правовой компании «Фонд развития 
территорий», члены делегации Перм-
ского края.

На расширенном заседании Коми-
тета Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам с участием пред-
ставителей органов государственной 
власти Пермского края рассмотрены 
актуальные вопросы обеспечения сба-
лансированности бюджетов субъектов 
Российской Федерации на примере 
Пермского края.

Первый заместитель председате-
ля Правительства Пермского края 
О.В. Антипина рассказала, что кон-
солидированный бюджет региона в 
2024 году по доходам сос тавил 
313 млрд рублей, 280 млрд из них – 
это налоговые и неналоговые дохо-
ды, 32 млрд рублей – безвозмездные 
поступления из федерального бюд-

ном, сталью, медью. В годы Великой 
Отечественной войны на предприятиях 
края производилось 40 процентов всей 
ствольной артиллерии для Красной ар-
мии. Сегодня Пермь совершенно заслу-
женно носит почётное звание «Город 
трудовой славы», – напомнила Пред-
седатель Совета Федерации. По её сло-
вам, сейчас оборонно-промышленный 
комплекс края выполняет важнейшую 
для страны задачу, обеспечивает войска 
современной техникой.

«Также в регионе традиционно раз-
виты нефтехимия, металлургия, маши-
ностроение, лесообработка. Пермский 
край – крупнейший производитель ка-
лийных удобрений. На долю региона 
приходится 97 процентов российского 
и 20 процентов мирового рынка. Выпу-
скаются авиационные двигатели нового 
поколения, при этом используется ти-
тан собственного производства», – до-
бавила В.И. Матвиенко.

Одной из точек экономического роста 
Председатель Совета Федерации на-
звала туризм: «Регион предлагает раз-
нообразные виды отдыха – культурно-
познавательный, горнолыжный, кру-
изный и даже промышленный туризм. 
Число путешественников, посетив-
ших Пермский край, постоянно растёт. 
В прошлом году турпоток увеличился 
более чем на 20 процентов. Потенци-
ал большой, и его надо обязательно 
развивать».

Говоря о состоянии социальной сфе-
ры, В.И. Матвиенко отметила хороший 
темп расселения из ветхого и аварий-
ного жилья. По итогам прошлого года 
край вошёл в тройку лидеров по это-
му показателю. Кроме того, построено 
и отремонтировано более 900 объек-
тов здравоохранения и образования. 
«В планах у региона – дальнейшая модер-
низация и строительство новых школ, 
поликлиник, больниц, привлечение 
кадров», – сказала Председатель Сове-
та Федерации, отметив, что также нуж-
но решать вопросы в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, инфраструк-
туры, экологии.

В.И. Матвиенко поблагодарила руко-
водство края за оказание поддержки 
участникам специальной военной опе-
рации и их семьям, шефскую помощь 
городу Северодонецку Луганской На-
родной Республики.

Губернатор Пермского края Д.Н. Махо-
нин подчеркнул, что главной ценностью 
Прикамья остаются люди: «В 2022 году 
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принята стратегия демографического 
развития региона, нацеленная на под-
держку многодетных семей. Каждый 
третий ребёнок рождается в многодет-
ной семье. Сейчас действует 40 мер под-
держки, в том числе выплата материн-
ского капитала для студенческих семей, 
программа жилищных сертификатов».

нин также сообщил, что на предстоя-
щую пятилетку в региональном бюдже-
те заложены средства на строительство 
20 объектов и комплексный ремонт по-
рядка 120 стационаров.

В выступлении глава региона проин-
формировал о перспективах развития 
образования, строительства жилья, об-
новления общественного транспорта 
и приведения в нормативное состоя-
ние региональных дорог. Д.Н. Махо-
нин затронул и вопросы поддержки 
ветеранов Великой Отечественной 
войны и участников специальной во-
енной операции.

Председатель Законодательного Со-
брания Пермского края В.А. Сухих оз-
накомил сенаторов с инновационными 
подходами работы региональных зако-
нодателей. По его словам, одним из при-
меров ускорения принятия решений 
стала реформа местного самоуправле-
ния, по итогам которой 343 муници-
пальных образования преобразовано 
в 43 городских и муниципальных окру-
га: «Таким образом сокращены управ-
ленческие расходы, а сэкономленные 
средства направлены на развитие му-
ниципалитетов». Он добавил, что важ-
ной составляющей в законотворчестве 
стала деятельность Молодёжного пар-
ламента, который одним из первых 

Говоря об экономическом развитии, 
глава края акцентировал внимание 
на максимальном использовании воз-
можностей национальных проектов: 
«Уровень показателей по их реализа-
ции достигает в регионе практически 
100 процентов. Растут объём внутрен-
него регионального продукта, объём 
промышленного производства. Инве-
стиции в основной капитал показа-
ли рост в размере 19,5 процента». По 
его словам, в крае реализуется около 
80 крупных инвестиционных проектов, 
сумма инвестиций составляет поряд-
ка 1,8 трлн рублей: «Обрабатывающая 
промышленность в валовом региональ-
ном продукте в процентном соотно-
шении обогнала добычу полезных ис-
копаемых. Мы нацелены на то, чтобы 
создавать больше высокотехнологич-
ных рабочих мест. Задача – к 2027 году 
нарастить до 2,5 тыс. количество про-
мышленных роботов».

Губернатор рассказал о развитии ин-
фраструктуры в сфере здравоохране-
ния: «Наша цель – создать максимально 
комфортную инфраструктуру для жите-
лей и специалистов. Уделяли большое 
внимание строительству объектов. За 
последние годы возведено 134 ФАПа, 
23 крупных объекта, включая краевую 
инфекционную больницу». Д.Н. Махо-

в Приволжье получил право законода-
тельной инициативы.

В.А. Сухих коснулся темы цифрови-
зации: «Наше уникальное мобильное 
приложение «Кабинет депутата» по-
могает обеспечивать легитимность, 
прозрачность и оперативность зако-
нотворчества без потери качества, 
а также решает вопросы доступности 
и удалённости».

«Внедряем новые технологии: кон-
структор документов, который позво-
ляет в автоматическом режиме генери-
ровать актуальную версию правового 
акта, включая базовый документ и из-
менения к нему, и систему автоматиче-
ского создания стенограмм заседаний –
точность её расшифровки составляет 
более 90 процентов, время на получе-
ние стенограммы сократилось в разы», –
сообщил председатель Законодательно-
го Собрания.

По итогам обсуждения принято за 
основу постановление Совета Феде-
рации «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Пермского края». Документ предста-
вил председатель Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера 
А.А. Шевченко.
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ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
РЕАЛИЗАЦИЯ МАСШТАБНЫХ 
ПРОЕКТОВ РАЗВИТИЯ
19–21 мая 2025 года в Совете Федерации прошли Дни Волгоградской 

области. По традиции в здании палаты на Большой Дмитровке была 

развёрнута выставка, представившая историю и современность 

Волгоградской области, достижения промышленности 

и сельского хозяйства, крупные инвестиционные проекты, 

достопримечательности и популярные туристические маршруты.

На расширенных заседаниях восьми комитетов Совета Федерации 

с участием представителей региона были рассмотрены наиболее 

актуальные вопросы, касающиеся социально-экономического 

развития Волгоградской области.

На 590-м заседании Совета Федерации в рамках «часа субъекта 

Российской Федерации» состоялась презентация Волгоградской 

области.

Перед пленарным заседанием Предсе-
датель Совета Федерации В.И. Матви-
енко провела встречу с Губернатором 
Волгоградской области А.И. Бочаровым 
и председателем Волгоградской област-
ной Думы А.И. Блошкиным.

В.И. Матвиенко отметила успешное 
проведение Дней Волгоградской обла-
сти в Совете Федерации, проблемати-
ка которой рассматривалась на заседа-
ниях восьми комитетов палаты: «Это 
возможность для региона представить 
достижения, поделиться опытом, рас-
сказать о проблемах, получить допол-
нительную поддержку на федеральном 
уровне».

А.И. Бочаров сообщил об инвести-
ционных проектах, способствовав-
ших развитию Волгоградской области. 
В частности, он акцентировал внимание 

ку, посвящённую перспективным на-
правлениям развития Волгоградской 
области. В экспозиции представлена 
информация о социальных объектах, 
сельском хозяйстве, промышленности, 
культурном наследии и туристическом 
потенциале региона. Особое место на 
выставке отведено героическим стра-
ницам в истории области.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по социальной поли-
тике с участием представителей орга-
нов государственной власти Волгоград-
ской области рассмотрены актуальные 
вопросы реализации социальной поли-
тики в Волгоградской области. В засе-
дании также приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
И.Ю. Святенко, Губернатор Волгоград-
ской области А.И. Бочаров и председа-
тель Волгоградской областной Думы 
А.И. Блошкин.

«Регион работает над тем, чтобы ме-
дицина в Волгоградской области была 
одной из лучших в стране, отдельное 
место в которой занимали бы вопросы, 
связанные с развитием детского здраво-
охранения», – заявил А.И. Бочаров. Гу-
бернатор подчеркнул, что вопрос стро-
ительства детской областной больницы 
является в регионе одним из приори-

на модернизации аэропорта и экологи-
ческих проектах по защите рек Волго-
Донского бассейна, от реализации ко-
торых зависит качество жизни людей 
не только в Волгоградской области, но 
и по всему югу России.

Губернатор поблагодарил за возмож-
ность представить область на площад-
ке Совета Федерации в год 80-летия Ве-
ликой Победы и поддержку инициатив 
региона.

В беседе также приняли участие член 
Комитета Совета Федерации по Регла-
менту и организации парламентской 
деятельности Н.П. Семисотов и член 
Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике С.В. Горняков, пред-
ставляющие Волгоградскую область 
в палате регионов.

Участники беседы осмотрели выстав-

тетных, и сегодня руководство области 
представляет в верхней палате парла-
мента её полномасштабный проект. 
Планируется, что в будущем больница 
будет выступать координирующим цен-
тром для оказания медицинской помо-
щи всему детскому населению региона.

Заместитель Губернатора Волгоград-
ской области Л.М. Савина считает, что 
регион активно развивает социальные 
проекты и делает ставку на патриоти-
ческое воспитание молодёжи. По её 
словам, в регионе 77 категорий граж-
дан получают льготы, среди них – ве-
тераны Великой Отечественной вой-
ны, малоимущие семьи, семьи с детьми 
и инвалидами.

«Внедряется система долговременно-
го ухода, важным аспектом социальной 
политики является поддержка участни-
ков специальной военной операции, 
формируется система реабилитации, 
в рамках которой будут модернизи-
рованы медицинские учреждения, 
а также построены объекты санаторно-
курортного лечения», – добавила 
Л.М. Савина. Особое внимание было 
уделено модернизации системы реа-
билитации. Представители региона 
рассказали о запланированных меро-
приятиях и объектах, которые будут за-
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действованы в этой сфере.
В ходе заседания сенаторы вырабо-

тали рекомендации федеральным ве-
домствам о рассмотрении вопроса фи-
нансирования строительства детской 
больницы, родильного дома и центра 
реабилитации участников специальной 
военной операции. Минпросвещения 
России рекомендовано включить в госу-
дарственную программу «Развитие об-
разования» мероприятия по созданию 
жилых модулей в оборонно-спортив-
ном лагере «Авангард», расположенном 
в Среднеахтубинском районе Волго-
градской области.

В ходе выездного расширенного засе-
дания Комитета Совета Федерации по 
экономической политике, состоявше-
гося в павильоне «Атом» на ВДНХ, были 
рассмотрены в том числе актуальные 
вопросы развития транспортной ин-
фраструктуры Волгоградской области. 
Перед членами комитета выступил пер-
вый заместитель Губернатора Волго-
градской области – председатель коми-
тета финансов Волгоградской области 
А.В. Дорждеев. Он отметил, что регион 
благодаря своему уникальному геогра-
фическому положению играет ключе-
вую роль в развитии международного 
транспортного коридора «Север – Юг» 
и проекта «Юго-Западная хорда».

«Коридор протяжённостью 7200 ки-
лометров соединяет Санкт-Петербург 
с портом Мумбаи в Индии, предлагая 
альтернативу морскому пути и обеспе-
чивая связь между Европой, страна-
ми Персидского залива и Индийским 
океаном», – пояснил А.В. Дорждеев. 
По его словам, в последние годы ак-
тивно реализуются проекты в сфе-
ре транспортной инфраструктуры. 
В рамках проекта «Юго-Западная хор-
да» планируется строительство 550 ки-
лометров дорог, что сократит время 
в пути между региональными центрами 
почти в два раза и обеспечит двукрат-
ный прирост трафика.

В ходе обсуждения данного вопро-
са сенаторы поддержали проекты по 
дальнейшему транспортному развитию 
Волгоградской области, которая стано-
вится ключевым звеном транспортного 
коридора «Север – Юг» и Юго-Западной 
хорды. Функционирование транспорт-
ного коридора «Север – Юг» открывает 
новые возможности для экономическо-
го роста и международного сотрудни-
чества. Председатель Комитета Совета 
Федерации по экономической полити-

Это позволит упорядочить процедуру 
учёта иностранных работников, повы-
сить ответственность работодателей за 
соблюдение миграционного законода-
тельства иностранными работниками.

Как отметил председатель комите-
та Волгоградской областной Думы по 
промышленной политике, топливно-
энергетическому комплексу, развитию 
потребительского рынка, труду и заня-
тости В.В. Ефимов, указанная инициа-
тива направлена на совершенствование 
законодательства, регулирующего де-
ятельность иностранных работников: 
«В Волгоградском регионе самой вос-
требованной сферой для привлечения 
труда мигрантов является сектор АПК. 
В течение года мы обсуждали этот во-
прос с сельскохозяйственными това-
ропроизводителями, крестьянско-фер-
мерскими хозяйствами – у всех одна 
и та же проблема: миграция иностран-
ных рабочих. Изначально им выдаётся 
патент, подписывается договор, хозяй-
ство вкладывает определённые силы 
и средства в обучение приезжего работ-
ника в надежде, что он будет трудиться 
на данном предприятии. Но часто быва-
ет, что мигранты, получив патент, уез-
жают в другие города. Это осложняет 
работу наших аграриев. Мы предлага-
ем внести изменения в федеральный 

ке А.В. Кутепов назвал приоритетным 
комплексное развитие инфраструктуры 
при реализации этих проектов, в част-
ности, оснащение современным обору-
дованием пограничных переходов на 
государственной границе с Казахста-
ном местами для проживания, работы 
и отдыха персонала пунктов пропуска 
и водителей.

В ходе расширенного заседания Ко-
митета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству 
и государственному строительству се-
наторы обсудили инициативу Волго-
градской области о дополнительных 
мерах по противодействию нелегаль-
ной миграции.

С основным докладом выступил пред-
седатель комитета по труду и занято-
сти населения Волгоградской области 
Д.П. Локтионов. Он напомнил, что ре-
гион входит в десятку лидеров по произ-
водству сельскохозяйственной продук-
ции в России, а также в число ведущих 
производителей овощей открытого 
грунта: по итогам 2024 года в области 
собрано более 1 млн тонн овощей. Про-
дукция поставляется в более чем 60 ре-
гионов страны. Кроме того, на террито-
рии Волгоградской области завершено 
несколько крупных инвестиционных
проектов по переработке овощей. Специ-
фикой овощеводства является высо-
кая доля ручного труда, выращивание 
и сбор овощей осуществляются в слож-
ных климатических условиях. В связи 
с этим вопрос, касающийся привле-
чения иностранных работников к се-
зонной трудовой деятельности, очень 
актуален.

Ежегодно на территории региона осу-
ществляют временную трудовую де-
ятельность около 20 тысяч иностран-
ных граждан. Более 98 процентов из 
них работают на основании патента. 
Инициатива Волгоградской области 
предполагает внесение изменений 
в Федеральный закон «О правовом по-
ложении иностранных граждан в Рос-
сийской Федерации». В частности, 
в патенте предлагается указать на-
именование работодателя, у которого 
иностранный гражданин планирует 
осуществлять трудовую деятельность, 
дополнить перечень документов, пред-
ставляемых иностранным граждани-
ном для оформления патента, проектом 
трудового договора с работодателем, 
при этом в случае смены работодате-
ля патент подлежит переоформлению. 

закон, чтобы в патенте указывалось 
конкретное предприятие, на которое 
привлекается рабочая сила. Соответ-
ствующие полномочия целесообразно 
возложить на главу субъекта Россий-
ской Федерации. Считаем, что данное 
нововведение повысит ответственность 
работодателей за создание условий 
проживания и труда мигранта, а пред-
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приятие в свою очередь получит гаран-
тированную рабочую силу. Взаимные 
обязательства существенно упростят 
неконтролируемое перемещение ми-
грационных потоков между субъектами 
Федерации. В случае переезда работник 
будет вынужден оформить патент в дру-
гом месте, что повлечёт для него опре-
делённые финансовые издержки. Нов-
шество справедливо обяжет мигранта 
отработать в хозяйстве, если он под-
писал контракт. Мы заинтересованы 
в привлечении людей, чтобы они добро-
совестно работали, получали достой-
ную зарплату и никуда не переезжали 
в установленный срок».

В решении комитета по данному во-
просу отмечена актуальность законо-
дательной инициативы Волгоградской 
области.

Комитет Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и приро-
допользованию провёл расширенное 
заседание на тему «Развитие сельских 
населённых пунктов и рациональное 
использование природных ресурсов 
Волгоградской области».

Губернатор Волгоградской области 
А.И. Бочаров представил экологиче-
ские проекты регионы. По его словам, 
они имеют большое значение для всех 
приволжских регионов. Особое внима-
ние глава области уделил строительству 
обводного канала для наполнения реки 
Ахтубы. Как считают эксперты, канал 
позволит стабилизировать наполнение 
поймы водой, чтобы на территории со-
хранялся благоприятный водный ба-
ланс – это необходимо для гармонич-
ного состояния хрупкой экосистемы.

По итогам обсуждения данной про-
блемы Комитет Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию принял реше-
ние рекомендовать Правительству Рос-
сийской Федерации рассмотреть вопрос 
о включении в государственную про-
грамму Российской Федерации «Воспро-
изводство и использование природных 
ресурсов» строительство водопропуск-
ных сооружений Волжского и Донско-
го бассейнов, строительство объекта 
«Комплекс гидротехнических сооруже-
ний, обеспечивающий дополнительное 
обводнение Волго-Ахтубинской пой-
мы», берегоукрепление правого берега 
реки Волги в Волгограде в районе улиц 
Циолковского и Самарской.

Кроме этого, предлагается проана-
лизировать необходимость выделения 

на 14 исполнительными органами осу-
ществляется 30 видов регионального 
государственного контроля (надзора) 
и шесть видов переданных федераль-
ных полномочий. 460 муниципальных 
образований осуществляют муници-
пальный контроль – от 2 до 6 видов.

Для организации и осуществления 
контрольной деятельности на терри-
тории региона принято 30 положений 
о региональном виде контроля (надзо-
ра) и 1249 положений о муниципаль-
ном контроле. «В целях координации 
взаимодействия исполнительных ор-
ганов, органов местного самоуправ-
ления муниципальных образований 
по реализации положений закона на 
территории региона образована рабо-
чая группа во главе с заместителем Гу-
бернатора, расширяется применение 
цифровых сервисов, разработана поша-
говая инструкция по заведению и вне-
сению изменений в карточки вида конт-
роля в едином реестре видов контроля, 
проводятся семинары для органов мест-
ного самоуправления муниципальных 
образований региона», – рассказала 
А.С. Писемская.

Председатель комитета информацион-
ных технологий Волгоградской области 
А.Н. Кидалов сообщил, что по итогам 
2024 года регион лидирует в организа-
ции работы по подключению к подси-
стеме досудебного обжалования реше-

бюджетных ассигнований на рекон-
струкцию Цимлянского завода по раз-
ведению частиковых рыб в рамках го-
сударственной программы Российской 
Федерации «Развитие рыбохозяйствен-
ного комплекса». Также сенаторы реко-
мендовали администрации Волгоград-
ской области обеспечить исполнение 
показателей в рамках реализации ме-
роприятий федерального проекта «Вода 
России» национального проекта «Эко-
логическое благополучие», провести 
работу с сельскохозяйственными това-
ропроизводителями области по вовле-
чению их в развитие органической про-
дукции и её популяризацию.

В обсуждении приняли участие заме-
ститель руководителя Федерального 
агентства водных ресурсов Н.А. Соло-
губ, заместитель руководителя Феде-
рального агентства по рыболовству 
В.И. Соколов, заместитель директора 
департамента государственной поли-
тики и регулирования в области водных 
ресурсов, экономики природопользова-
ния и управления федеральным имуще-
ством Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации 
С.С. Ананченко, заместители Губерна-
тора Волгоградской области А.С. Пи-
семская и В.В. Иванов, председатель 
комитета природных ресурсов, лесно-
го хозяйства и экологии Волгоградской 
области А.С. Сивокоз, представители 
Министерства сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации, члены делегации 
Волгоградской области.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по Регламенту и ор-
ганизации парламентской деятельно-
сти обсуждался вопрос «О реализации 
на территории Волгоградской области 
положений Федерального закона от 
31 июля 2020 года № 248-ФЗ «О госу-
дарственном контроле (надзоре) и му-
ниципальном контроле в Российской 
Федерации».

Заместитель Губернатора Волгоград-
ской области А.С. Писемская сообщи-
ла сенаторам, что за годы реализации 
данного федерального закона количе-
ство плановых проверок в Волгоград-
ской области ежегодно уменьшалось, 
в 2024 году плановые проверки не про-
водились, а количество внеплановых 
проверок снизилось на 6 процентов по 
сравнению с 2021 годом. При этом ко-
личество профилактических визитов 
проверяющих увеличилось в 85 раз. 
Она отметила, что на территории регио-

ний контрольно-надзорных органов: 
«Среднее время рассмотрения жалоб 
составляет 7,5 рабочего дня (по зако-
ну отводится 15 рабочих дней), время 
принятия решения по ходатайству – 
2,5 рабочего дня (по закону положено 
уложиться в 5 рабочих дней)», – расска-
зал А.Н. Кидалов.

Директор департамента государствен-
ной политики в сфере лицензирования, 
контрольно-надзорной деятельности, 
аккредитации и саморегулирования 
Минэкономразвития России А.В. Вдо-
вин также отметил хорошие показате-
ли региона по цифровизации контроль-
но-надзорной деятельности, активное 
использование в ней индикаторов 
риска. Согласно рейтингу министер-
ства, Волгоградская область находит-
ся на 2-м месте среди субъектов Феде-
рации Южного федерального округа 
по эффективности реализации закона 
о контрольно-надзорной деятельности.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности, предсе-
датель Комиссии Совета Федерации по 
мониторингу законодательства Рос-
сийской Федерации в сфере государ-
ственного контроля (надзора) и му-
ниципального контроля в Российской 
Федерации В.С. Тимченко также ука-
зал на положительный опыт властей 
региона по совершенствованию конт-
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рольно-надзорной деятельности. Он 
предложил проинформировать субъ-
екты Российской Федерации о прак-
тике Волгоградской области по созда-
нию центра компетенций, основной 
задачей которого является реализация 
комплексного подхода к автоматизации 
контрольной (надзорной) деятельности 
в регионе, техническому сопровожде-
нию вопросов, методической поддерж-
ке и выработке предложений по раз-
витию функционала государственной 
информационной системы «Типовое 
облачное решение по автоматизации 
контрольно-надзорной деятельности». 
Принято соответствующее решение 
комитета.

Комитет Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре обсудил во-
прос «О развитии в Волгоградской об-
ласти инфраструктуры в сфере образо-
вания и культуры». В заседании принял 
участие заместитель Председателя Со-
вета Федерации К.И. Косачев.

В выступлении Губернатор Волго-
градской области А.И. Бочаров отме-
тил важную роль региона в истории 
страны. Особое внимание он уделил 
популяризации уникального творче-
ского наследия легендарного компо-
зитора А.Н. Пахмутовой и предложил 
поддержать создание культурно-обра-
зовательного центра Волгоградской 

Министра просвещения Российской 
Федерации А.В. Николаев, предста-
вители Министерства науки и выс-
шего образования Российской Феде-
рации, Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации.

В обсуждении приняли участие сена-
торы Российской Федерации С.В. Горня-
ков и Н.П. Семисотов, представляющие 
в палате Волгоградскую область, заме-
стители Губернатора Волгоградской 
области А.С. Писемская и Ю.М. Седов, 
председатель Волгоградской областной 
Думы А.И. Блошкин, глава Волгограда 
В.В. Марченко, ректор Волгоградского 
государственного социально-педагоги-
ческого университета А.М. Коротков.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам представители Волгоградской 
области поделились опытом региона 
в сфере международного сотрудниче-
ства. В заседании принял участие за-
меститель Председателя Совета Феде-
рации К.И. Косачев.

В выступлении председателя Волго-
градской областной Думы А.И. Блош-
кина было отмечено, что область уде-
ляет серьёзное внимание развитию 
внешнеэкономических связей как 
с субъектами Российской Федерации, 
так и с зарубежными странами: «Регион

области имени А.Н. Пахмутовой.
Заместитель Губернатора Волгоград-

ской области Л.М. Савина рассказала 
о проводимой в регионе работе в об-
ласти образования и культуры: «За по-
следние годы построено и оснащено 
высокотехнологичным оборудованием 
13 новых школ для более 11 тысяч обуча-
ющихся. 75 процентов выпускников вы-
бирают для поступления вузы региона». 
Она также подчеркнула, что «регион
по праву считается центром патрио-
тического воспитания и показывает 
примеры организации эффективной 
работы с детьми и молодёжью».

Сенаторы поддержали предложения 
региона о реконструкции объекта куль-
турного наследия федерального значе-
ния «Здание Центрального универмага, 
в подвале которого 38 мотострелковая 
бригада полковника Бурмакова взяла 
в плен штаб вражеской группировки 
войск в 1943 году», а также о строитель-
стве школы на 1000 мест в городе Волж-
ском, двух школ в Волгограде на 1000 
и 1280 мест, возведении межунивер-
ситетского кампуса. Комитет при-
нял решение о включении этих пун-
ктов в проект постановления Совета 
Федерации.

На заседании выступили замести-
тель Министра культуры Российской 
Федерации В.Г. Осинцев, заместитель 

является признанным центром народ-
ной дипломатии».

Заместитель Губернатора Волгоград-
ской области А.С. Писемская рассказала 
о развитии общественной дипломатии 
и об участии в международных межму-
ниципальных организациях, отметила 
возросшие возможности продвижения 
региона как международной площадки 
для крупных мероприятий, в том чис-
ле молодёжных, а также о вовлечении 
в публичную дипломатию некоммер-
ческого сектора региона для решения 
задач по расширению российского гу-
манитарного влияния.

«На международный уровень вышла 
патриотическая акция «Свет Великой 
Победы», что очень символично и осо-
бенно важно в год 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне 1941–
1945 годов», – сказала А.С. Писемская. 
Она сообщила, что «география внешне-
экономических связей Волгоградской 
области – более 100 стран, экспорта –  
более 70 стран». Основные внешне-
торговые партнёры Волгоградской об-
ласти по экспорту: Турция, Казахстан, 
Индия, Сингапур, Египет, Тунис, Бела-
русь, Китай.

С докладами также выступили заме-
ститель председателя комитета Вол-
гоградской областной Думы по аграр-
ной политике и биологической защите 
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И.А. Самохин и генеральный директор 
крупного селекционно-семеноводче-
ского центра И.Е. Мурашова. Высту-
пления были посвящены внешнеэко-
номической деятельности известных 
региональных сельскохозяйственных 
товаропроизводителей, а также про-
блемным вопросам, с которыми стал-
киваются аграрии.

Как отметил в ходе заседания коми-

комитета финансов Волгоградской об-
ласти А.В. Дорждеев рассказал о стра-
тегических целях региона и механиз-
мах развития коммунальной отрасли, 
в частности, о программе капитально-
го ремонта многоквартирных домов, 
замене коммунальных сетей, проектах 
в сфере теплоснабжения и водоотведе-
ния, а также сохранении и предотвра-
щении загрязнения реки Дон.

По итогам обсуждения сенаторы 
приняли к сведению информацию 
А.В. Дорждеева о модернизации жи-
лищно-коммунального хозяйства 
в регионе.

Комитет предложил включить в про-
ект постановления Совета Федерации 
«О государственной поддержке соци-
ально-экономического развития Вол-
гоградской области» рекомендацию 
Правительству Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о включении в ре-
естр объектов капитального строитель-
ства, объектов недвижимого имуще-
ства, строительство (реконструкция, 
в том числе с элементами реставра-
ции, техническое перевооружение) или 
приобретение которых осуществляет-
ся (планируется осуществлять) за счёт 
средств федерального бюджета меро-
приятий по строительству канализаци-
онных очистных сооружений в городе 
Серафимовиче Волгоградской области 
и канализационного коллектора, стро-
ительство очистных сооружений в горо-
де Суровикино Волгоградской области.

В ходе выступления на 590-м пленар-
ном заседании Совета Федерации в рам-
ках «часа субъекта Российской Федера-
ции» Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что Волго-
градская область впервые принимает 
участие в Днях субъекта Российской 
Федерации и достойно представила ре-
гион в таком формате. Символично, что 
Дни Волгоградской области проходят 
в год 80-летия Великой Победы. «Имен-
но на вашей земле, без всякого преуве-
личения, решалась судьба нашей Роди-
ны и всего мира. Разгром гитлеровцев 
и их пособников в Сталинградской бит-
ве стал переломным моментом Великой 
Отечественной войны и началом конца 
нацистской Германии. Мы будем вечно 
помнить всех, кто отдал свои жизни за 
будущее и свободу Отечества, защищая 
волжские рубежи», – заявила Председа-
тель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко отметила, что руко-
водство региона уделяет особое внима-

тета К.И. Косачев, затронутые вопро-
сы могут обсуждаться в рамках двусто-
ронних межпарламентских комиссий. 
Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации рекомендовал региональным 
законодателям составить перечень про-
блем, с которыми они сталкиваются 
в работе, для дальнейшего обсуждения 
с зарубежными коллегами-парламента-
риями. «Потенциал межпарламентских 
комиссий позволяет усилить работу», – 
подчеркнул сенатор.

На расширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Се-
вера обсуждён вопрос «О модернизации 
жилищно-коммунального хозяйства на 
территории Волгоградской области».

В обсуждении приняли участие Гу-
бернатор Волгоградской области 
А.И. Бочаров, председатель Волго-
градской областной Думы А.И. Блош-
кин, сенаторы Российской Федерации 
С.В. Горняков и Н.П. Семисотов, пред-
ставляющие в палате Волгоградскую 
область, заместитель Министра стро-
ительства и жилищно-коммунально-
го хозяйства Российской Федерации 
А.В. Ересько, представители профиль-
ных министерств и ведомств, члены де-
легации Волгоградской области.

Первый заместитель Губернатора 
Волгоградской области – председатель 

ние сохранению исторической памяти 
о Великой Отечественной войне, сбе-
режению памятников и мемориалов, 
а также патриотическому воспитанию 
молодёжи. Это очень важная, нужная 
работа. «Сегодня Волгоградская об-
ласть продолжает стабильное развитие 
с опорой на свои конкурентные пре-
имущества: выгодное географическое 
положение, благоприятные климатиче-
ские условия, крепкую промышленную 
базу», – сказала она.

В первую очередь, по словам Пред-
седателя Совета Федерации, это пред-
приятия оборонно-промышленного 
комплекса, которые выпускают стра-
тегически важную продукцию для обе-
спечения обороноспособности страны. 
В области также развиты машиностро-
ение, металлообработка, нефтехимия, 
лёгкая промышленность, регион яв-
ляется единственным в России произ-
водителем карбида кремния, входит 
в тройку регионов – лидеров по произ-
водству технического углерода, каусти-
ческой соды, кордных тканей, калий-
ных удобрений.

В.И. Матвиенко отметила, что эконо-
мика области обладает высоким по-
тенциалом. Есть хорошая динамика по 
объёму инвестиций в основной капитал 
(в два раза превышающий среднерос-
сийский показатель). Кроме того, вол-
гоградские аграрии входят в пятёрку 
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лидеров в стране по производству ово-
щей, пшеницы, подсолнечника, в пер-
вую десятку по площади заложенных 
садов. «Важно, что вводятся в оборот 
неиспользуемые сельскохозяйственные 
земли. Возвращено уже около 900 тыс.
гектаров. Кроме того, сделан правиль-
ный акцент на поддержку малого агро-
бизнеса. В результате – 6-е место среди 
всех субъектов Федерации по количе-
ству фермерских хозяйств. Мы видим, 
что агропромышленный комплекс по-
стоянно увеличивает свой вклад в ре-
гиональную экономику».

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, хорошими темпами разви-
вается рыбохозяйственный комплекс: 
«Сегодня более 10 процентов вылова 
рыбы во внутренних водоёмах страны 
приходится на Волгоградскую область. 
При этом большое внимание уделяется 
и восполнению рыбных ресурсов, что 
крайне необходимо для сохранения 
природного биоразнообразия. Это при-
родное богатство вашего региона, и его 
надо беречь».

Касаясь вопросов социальной сферы, 
Председатель Совета Федерации отме-
тила как достижения (строительство 
школ, больниц, жилья), так и ряд заста-
релых проблем, таких как убыль населе-
ния. В том числе снижается население 

она, проектам в сфере экологической 
повестки.

«В Год семьи в области стартовала ре-
гиональная программа по улучшению 
демографической ситуации: более чем 
60 программных мероприятий направ-
лено на решение данной задачи», – со-
общил А.И. Бочаров. По его словам, 
к настоящему времени в области исто-
рически объективно сложилась децен-
трализованная система оказания специ-
ализированной медицинской помощи 
детскому населению, основанная на 
деятельности восьми детских больниц 
и многопрофильных стационаров, тер-
риториально отдалённых друг от дру-
га, с разным уровнем транспортной 
доступности.

«Волгоградская область вышла с ини-
циативой, получившей поддержку Пре-
зидента России, – по строительству 
новой многопрофильной областной дет-
ской клинической больницы, которая 
будет решать задачи координации всех 
ключевых процессов по направлению 
детского здравоохранения, повышая 
его уровень. Этот проект также может 
стать модельным для регионов России, 
где сложилась похожая модель оказа-
ния медицинской помощи детям», –
подчеркнул Губернатор. А.И. Бочаров 
обратился к Совету Федерации с пред-

областной столицы – города-миллион-
ника Волгограда.

В.И. Матвиенко обратила особое вни-
мание на необходимость решения во-
проса с нехваткой врачей и учителей. 
«Надо заниматься модернизацией жи-
лищно-коммунального хозяйства, стро-
ительством и ремонтом автомобильных 
дорог. Конкретные шаги по решению этих 
проблем определены», – сказала она.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила руководство области за 
всестороннюю поддержку участников 
специальной военной операции, при-
стальное внимание к их социальной 
адаптации. В.И. Матвиенко подчер-
кнула, что по итогам Дней субъекта 
Российской Федерации подготовлен 
проект постановления Совета Федера-
ции, который будет дополнен с учётом 
сегодняшних выступлений: «Мы будем 
вместе добиваться исполнения всех его 
пунктов».

Губернатор Волгоградской области 
А.И. Бочаров рассказал о социально-
экономических особенностях и кон-
курентных преимуществах региона, 
о макроэкономических показателях об-
ласти. Особое внимание он уделил реа-
лизации флагманских инвестиционных 
проектов в промышленности, АПК, до-
рожно-транспортном комплексе реги-

ложением поддержать данный проект.
Председатель Волгоградской област-

ной Думы А.И. Блошкин проинформи-
ровал о том, что парламент упорядочил 
и систематизировал нормотворческую 
деятельность по созданию условий 
для реализации масштабных инфра-
структурных проектов, привлечения 
инвестиций в реальный сектор эко-
номики, расширения мер поддержки 
производства.

А.И. Блошкин отметил региональные 
инициативы, получившие воплощение 
в федеральных программах и ставшие 
частью национальных проектов Рос-
сии. В их числе решение сложных задач 
по экореабилитации водных объектов, 
строительству гидротехнических соору-
жений. Особое внимание глава парла-
мента уделил мерам поддержки участ-
ников специальной военной операции 
и членов их семей, а также теме работы 
с молодёжью и гражданско-патриотиче-
скому воспитанию.

Совет Федерации принял постанов-
ление «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Волгоградской области».

(Подборка материалов о Днях субъек-
тов Федерации в Совете Федерации под-
готовлена по публикациям интернет- 
сайта Совета Федерации.)
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ИНТЕНСИВНЫЙ 
МЕЖПАРЛАМЕНТСКИЙ 
ДИАЛОГ
В весеннюю сессию 2025 года продолжилась активная 

международная деятельность Совета Федерации, направленная 

на развитие и укрепление межпарламентских связей.

Парламентские делегации во главе с Председателем Совета 

Федерации В.И. Матвиенко совершили официальные визиты 

в Федеративную Демократическую Республику Эфиопию, Турецкую 

Республику, Азербайджанскую Республику.

В Москве, в Совете Федерации, состоялись встречи В.И. Матвиенко 

с заместителями Председателя Национального совета Словацкой 

Республики Андреем Данко и Тибором Гашпаром, Президентом 

Центральноафриканской Республики Фостеном Арканжем Туадерой, 

Председателем Арабского парламента Мухаммедом Ахмедом 

Аль-Ямахи, Председателем Национального собрания Республики 

Джибути Дилейтой Мохамедом Дилейтой, Премьер-министром 

Республики Союз Мьянма Мин Аун Хлайном, Председателем 

Национальной ассамблеи народной власти и Государственного 

Совета Республики Куба Эстебаном Ласо Эрнандесом, 

заместителем Премьер-министра Правительства, Министром 

иностранных дел Социалистической Республики Вьетнам 

Буй Тхань Шоном, Генеральным секретарём Центрального комитета 

Коммунистической партии Вьетнама То Ламом, Председателем 

Сената Парламента Исламской Республики Пакистан Юсуфом Разой 

Гилани.

ВИЗИТ В ЭФИОПИЮ
18–20 февраля 2025 года делегация Со-

вета Федерации во главе с В.И. Матви-
енко находилась с официальным визи-
том в Федеративной Демократической 
Республике Эфиопии (далее – ФДРЭ). 
Численность населения этой африкан-
ской страны превышает 130 миллионов 
человек, и живут в ней представители 
более 80 этносов.

В состав делегации входили замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатели комите-
тов Совета Федерации Л.С. Гумерова, 
А.В. Двойных, А.В. Кутепов, руково-
дитель группы по сотрудничеству Со-
вета Федерации с Советом Федерации 
Эфиопии, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строитель-
ству Н.Н. Владимиров, первый заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по социальной политике 
Ж.Ю. Чефранова, член Комитета Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера 
А.В. Волошин, представители 14 ми-
нистерств и ведомств, в их числе пред-
седатель Российской части Межправи-
тельственной Российско-Эфиопской 

комиссии по вопросам экономическо-
го, научно-технического сотрудниче-
ства и торговли, Министр экономиче-
ского развития Российской Федерации 
М.Г. Решетников и Министр здраво-
охранения Российской Федерации 
М.А. Мурашко.

В первый день визита Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
провела переговоры с Премьер-мини-
стром ФДРЭ Абием Ахмедом Али. Гла-
ва делегации передала самые добрые 
пожелания от Президента Российской 
Федерации В.В. Путина и сообщила, 
что российский лидер рассчитывает 
на продолжение конструктивного диа-
лога. Она отметила, что в российском 
парламенте и обществе в целом ценят 
взаимопонимание, сложившееся между 
главами двух государств.

Переговоры продолжались доль-
ше запланированного, и, по словам 
В.И. Матвиенко, это является лучшим 
свидетельством заинтересованности 
в расширении и углублении сотрудни-
чества по самому широкому спектру, 
которое отвечает национальным инте-
ресам Эфиопии и России: «Эфиопия для 
России – ключевой партнёр в Африке, 
нас связывает долгая история взаимо-
выгодных отношений».

В.И. Матвиенко заявила, что главная 
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цель визита парламентской делегации 
в Эфиопию – повысить эффективность 
совместной работы законодательных 
органов двух государств для совершен-
ствования договорно-правовой базы, 
ратификации межправительственных 
соглашений, дальнейшего развития 
межрегиональных связей. Ещё одна за-
дача – стимулирование торгово-эконо-
мического сотрудничества, у которого 
есть большой потенциал. «Товарообо-
рот в 2024 году увеличился в четыре 
с лишним раза. Причём выросли пока-
затели и экспорта, и импорта», – отме-
тила Председатель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко рассказала, что рос-
сийские компании проявляют интерес 
к участию в эфиопских энергетических, 
фармацевтических и сельскохозяй-
ственных проектах, сотрудничеству по 
линии мирного атома. Для укрепления 
делового сотрудничества в Эфиопию 
прибыла представительная делегация, 
в состав которой вошли председатель 
Российской части Межправительствен-
ной Российско-Эфиопской комиссии по 
вопросам экономического, научно-тех-
нического сотрудничества и торговли, 
Министр экономического развития Рос-
сийской Федерации М.Г. Решетников, 
Министр здравоохранения Российской 
Федерации М.А. Мурашко, представите-
ли Министерства финансов Российской 
Федерации, госкорпораций «Росатом», 
ВЭБ.РФ, Российской академии наук.

актуальных тем в международных де-
лах близки или совпадают: «Эта стра-
на, которая не подчиняется указам, 
приказам, окрикам, рекомендациям. 
У них есть своя точка зрения по любым 
вопросам, и они умеют её отстаивать, 
уважая свой суверенитет. Надо ска-
зать, что в последние годы они обрели 
серьёзный вес и авторитет не только на 
Африканском континенте, но и в мире. 
Один тот факт, что Эфиопия присоеди-
нилась к БРИКС, говорит о многом. Это 
открывает новые возможности для на-
шего сотрудничества, взаимодействия 
в рамках ООН и других международных 
организаций».

19 февраля 2025 года в Аддис-Абебе 
В.И. Матвиенко провела переговоры 
с Председателем Совета Федерации Фе-
деративной Демократической Респуб-
лики Эфиопии Агеньеху Тешагером.

Приветствуя делегацию, Агеньеху Те-
шагер назвал визит российских сена-
торов первым в своём роде, а отноше-
ния России и Эфиопии уникальными: 
«Эфиопия ценит поддержку России, 
в том числе в Совете Безопасности ООН. 
Она оказывала её всегда, когда это 
было необходимо. Намерены и даль-
ше укреплять отношения с Россией, 
расширять их, инвестировать в нашу 
дружбу, и ваш визит, безусловно, по-
вышает уровень нашего партнёрства 
и сотрудничества».

По мнению Председателя Совета Феде-
рации, с учётом федеративности обоих 
государств одна из многообещающих 
точек роста взаимодействия наших 
стран – межрегиональное сотрудниче-
ство на различных уровнях.

В.И. Матвиенко подтвердила Премьер-
министру ФДРЭ приглашение в Мо-
скву на празднование 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. В свою 
очередь Абий Ахмед Али заверил Пред-
седателя Совета Федерации в том, что 
делегация ФДРЭ будет представлена на 
торжествах 9 мая 2025 года на самом 
высоком уровне.

Он поделился положительными впе-
чатлениями от Санкт-Петербурга, ко-
торый посетил в 2024 году для участия 
в Петербургском международном эко-
номическом форуме и переговоров 
с Президентом Российской Федерации 
В.В. Путиным. Абий Ахмед Али также 
подчеркнул важность межпарламент-
ского сотрудничества и регулярных 
контактов законодателей для масштаб-
ного развития российско-эфиопских 
отношений.

По итогам переговоров В.И. Матвиен-
ко сообщила журналистам, что считает 
Премьер-министра ФДРЭ ответствен-
ным лидером, который делает всё для 
суверенного развития своей страны, 
обоснованно претендующей на лидер-
ство в регионе. По её словам, позиции 
России и Эфиопии по большинству 

В.И. Матвиенко отметила, что даты 
визита совпадают с 127-й годовщиной 
установления дипломатических связей 
между странами: «Можно с уверенно-
стью сказать, что российско-эфиопская 
дружба прошла проверку временем, 
опирается на солидный фундамент и не 
подвержена изменениям геополитиче-
ской конъюнктуры».

Глава российской делегации напом-
нила, что в 2023 году верхние палаты 
парламентов России и Эфиопии под-
писали Меморандум о сотрудничестве 
и межпарламентское взаимодействие 
вышло на новый уровень: «Наши кон-
такты серьёзно активизировались по 
всем направлениям, и это очень пози-
тивная тенденция. Мы также обязатель-
но продолжим сотрудничество на меж-
дународных парламентских площадках 
и на полях БРИКС для воплощения дого-
ворённостей наших лидеров. У нас есть 
стремление образовать в рамках Меж-
парламентского союза группу БРИКС+, 
насколько я знаю, в Совете Федерации 
Эфиопии эта идея находит поддержку».

В.И. Матвиенко считает, что необхо-
димо двигаться дальше, обмениваться 
опытом законодательной работы, уско-
рить разработку плана совместных ме-
роприятий на ближайшую перспективу, 
минимум на два года: «Нужно активно 
укреплять нашу договорно-правовую 
базу для воплощения амбициозных 
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планов, которые намечены нашими 
странами».

В.И. Матвиенко  предложила прове-
сти ревизию всех документов, в том 
числе в сфере образования, которые 
ожидают согласования и ратификации, 
и при необходимости обновить их. Она 
уведомила, что Россия готова увели-
чить число стипендий для студентов 
из Эфиопии, так как действующая кво-
та выбрана полностью, а также подня-
ла вопрос о необходимости актуализа-
ции соглашения 1978 года о взаимном 
признании дипломов об образовании 
и усиления взаимодействия между 
вузами двух стран.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, группа по сотрудничеству 
с Эфиопией во главе с первым замести-
телем председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционному зако-
нодательству и государственному строи-
тельству Н.Н. Владимировым готова к 
развитию диалога с коллегами из Сове-
та Федерации ФДРЭ по всем указанным 
темам в различных форматах.

Агеньеху Тешагер сказал, что парла-
мент Эфиопии стремится усилить вза-
имодействие с верхней палатой россий-
ского парламента: «Мы можем учредить 
парламентскую ассоциацию между 
нашими странами и организовывать 
визиты на высоком уровне по парла-
ментской линии. Это крайне важно для 

ность парламентских связей для укреп-
ления всего комплекса межгосудар-
ственных отношений».

В свою очередь Тагессе Чаффо подчер-
кнул большую роль межпарламентско-
го взаимодействия в развитии двусто-
ронних связей и нацеленность властей 
Эфиопии на их всестороннее расшире-
ние и углубление: «Для нас отношения с 
Россией – это отношения стратегическо-
го партнёрства, мы тесно сотрудничаем. 
Ваш визит – визит очень высокого уров-
ня, и мы рассчитываем, что наше сотруд-
ничество будет активно развиваться».

В заключительный день визита главу 
российской парламентской делегации 
принял Президент Федеративной Демо-
кратической Республики Эфиопии Тайе 
Ацкеселассие. В.И. Матвиенко расска-
зала ему об итогах переговоров с Пре-
мьер-министром Абием Ахмедом Али 
и председателями обеих палат Парла-
мента Эфиопии – Агеньеху Тешагером 
и Тагессе Чаффо.

По словам В.И. Матвиенко, визит 
стал результативным, достигнуты кон-
кретные договорённости. Она заяви-
ла, что получила подтверждение заин-
тересованности эфиопской стороны 
в совместном развитии как по парла-
ментской линии, так и по линии тор-
гово-экономического сотрудничества: 
«Мы очень плотно работаем с эфи-
опскими парламентариями по даль-

моего правительства, в том числе это 
касается обмена опытом».

Председатель Совета Федерации ФДРЭ 
заявил, что власти Эфиопии, эконо-
мика которой третья по величине сре-
ди стран южнее Сахары, хотели бы 
укреплять торгово-инвестиционные 
отношения: «У нас большой потенциал 
в сферах сельского хозяйства и химиче-
ской промышленности, а также в пер-
спективных отраслях солнечной и атом-
ной энергии».

В.И. Матвиенко поблагодарила Аге-
ньеху Тешагера за активное личное 
участие в развитии двусторонних от-
ношений и вручила ему почётный знак 
Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации «За за-
слуги в развитии парламентаризма».

В тот же день состоялась встреча 
В.И. Матвиенко с Председателем Па-
латы народных представителей ФДРЭ 
Тагессе Чаффо, в ходе которой глава 
российской делегации заявила, что 
считает эфиопских парламентариев 
проверенными и надёжными друзья-
ми: «Эфиопия – наш ключевой партнёр 
на Африканском континенте. Это осо-
бые, привилегированные отношения 
между нашими странами. Та динами-
ка, которую обрело взаимодействие 
в последнее время, – это заслуга в пер-
вую очередь лидеров стран, и задача 
парламентов – поддерживать интенсив-

нейшему совершенствованию дву-
сторонней договорно-правовой базы 
сотрудничества. Действует группа по 
сотрудничеству Совета Федерации с Со-
ветом Федерации Эфиопии».

В.И. Матвиенко отметила эффектив-
ное взаимодействие с коллегами из 
ФДРЭ в рамках Межпарламентского со-
юза и БРИКС: «Россия активно поддер-
жала присоединение Эфиопии к это-
му объединению, и мы почувствовали 
энтузиазм и конструктивный настрой 
эфиопских партнёров. Ваша страна 
вносит заметный вклад в коллектив-
ную силу объединения и даёт его участ-
никам свежий взгляд на Африканский 
континент. В БРИКС вошёл новый, ди-
намичный и активный участник». Гла-
ва российской делегации заявила, что 
Россия ценит независимую линию Ад-
дис-Абебы в международных делах, где 
позиции двух стран по большинству ак-
туальных тем близки или совпадают.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, Москва заинтересована в на-
ращивании торгово-экономического 
взаимодействия, имеющего огромный 
потенциал, особенно в части сельского 
хозяйства, возобновляемых источни-
ков энергии, горнодобывающей про-
мышленности, информационно-ком-
муникационных технологий и туризма: 
«Доступная, постоянно обновляемая 
энергетическая инфраструктура в соче-
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тании с молодой квалифицированной 
рабочей силой стали залогом повышен-
ной инвестиционной привлекательно-
сти Эфиопии».

Большое значение, подчеркнула 
В.И. Матвиенко, Россия придаёт сотруд-
ничеству в области подготовки высоко-
квалифицированных кадров, необходи-
мых для развития экономики Эфиопии. 
Она напомнила, что для подкрепления 

функциональный информационный 
хаб Sputnik. В торжественной церемо-
нии приняли участие В.И. Матвиенко 
и Агеньеху Тешагер.

«Мы делаем огромный шаг на пути 
укрепления широкого российско-эфи-
опского и российско-африканского 
взаимодействия. И конечно, в первую 
очередь взаимодействия информаци-
онного, которое сейчас, я бы сказала, 
критически важно для формирования 
по-настоящему справедливого много-
полярного мироустройства – такого, 
при котором будут в полной мере уч-
тены интересы стран Африки», – под-
черкнула глава российской делегации.

В.И. Матвиенко также заявила, что 
в России отчётливо видят потребность 
африканских друзей в получении не-
предвзятой, объективной картины ак-
туальных международных процессов, 
во взгляде на события, отличном от за-
падного. Она выразила уверенность, 
что открытие информационного хаба 
Sputnik – прекрасная возможность до-
стичь цели: «Считаю этот шаг очень 
своевременным, а место базирования 
офиса – стратегически удачным, ведь 
столица Эфиопии – признанный дипло-
матический центр континента».

Агеньеху Тешагер поздравил руко-
водство медиахолдинга и сотрудников 
редакции с открытием информаци-
онного хаба Sputnik, назвав его важ-

существующих и достижения новых до-
говорённостей в Аддис-Абебу в соста-
ве делегации прибыли представители 
14 министерств и ведомств.

Президент ФДРЭ Тайе Ацкеселас-
сие заверил Председателя Совета Фе-
дерации в том, что курс на усиление 
и углубление взаимодействия с Росси-
ей по широкому спектру вопросов бу-
дет со стороны Эфиопии продолжен 
и активизирован.

В завершение визита В.И. Матвиенко 
в сопровождении Председателя Совета 
Федерации ФДРЭ Агеньеху Тешагера по-
сетила Национальный музей Эфиопии 
и сделала запись в книге почётных го-
стей, отметив, что экспозиция отража-
ет бережное отношение руководства 
Эфиопии к историческим традициям 
государственности и культурному на-
следию: «Особенно приятно видеть сре-
ди музейных экспонатов объекты, сви-
детельствующие о давних узах дружбы 
между Россией и Эфиопией. Наши стра-
ны объединяют уважение к своей исто-
рии и наращивание взаимовыгодного 
сотрудничества. Эта связь продолжает 
вдохновлять нас на развитие межпар-
ламентского диалога, укрепление до-
верия и взаимопонимания, а также на 
совместное движение вперёд».

В дни визита российской делегации 
состоялось знаковое событие – в го-
роде Аддис-Абебе был открыт много-

ным этапом и в развитии сети Sputnik, 
и в двусторонних отношениях: «Конеч-
но же, СМИ, особенно такие междуна-
родные медиаплощадки, играют клю-
чевую роль в формировании имиджа 
страны. Они обеспечивают понимание 
того, что происходит в Российской Фе-
дерации, что представляет собой ваша 
страна, показывают потенциал полити-
ческого лидерства России».
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По словам Председателя Совета Феде-
рации ФДРЭ, открытие информацион-
ного хаба Sputnik способствует активи-
зации информационного обмена между 
двумя государствами. Агеньеху Тешагер 
заявил, что Правительство Эфиопии бу-
дет неизменно поддерживать Sputnik во 
всех начинаниях.

В.И. Матвиенко отметила успехи 
команды мультимедийного холдинга 
Sputnik, которая завоевала признание 
мировой аудитории: «Предоставляя 
своим слушателям и читателям только 
достоверную информацию и непредвзя-
тое мнение, Sputnik неизменно способ-
ствует формированию крепкой основы 
для суверенного развития стран и на-
родов, эффективно противодействует 
фальсификации фактов в международ-
ном медиапространстве».

Помимо английского языка, редак-
ция будет вещать на родном языке 
эфиопского народа – амхарском. 
«Такой подчёркнуто уважительный под-
ход к языкам и культурам народов Аф-
рики дополнительно укрепит взаимное 
доверие и сотрудничество, оградит их 
от внешнего агрессивного информаци-
онного влияния. А голос правды на Аф-
риканском континенте станет громче, –
заключила В.И. Матвиенко, назвав 
решение властей Эфиопии мудрым 
и дальновидным. – Уверена, что от-
крытие этого информационного хаба 

ВИЗИТ В ТУРЦИЮ
26–27 февраля 2025 года Председатель 

Совета Федерации В.И. Матвиенко во 
главе парламентской делегации посе-
тила Турецкую Республику с официаль-
ным визитом.

В состав делегации вошли замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
В.М. Джабаров, член Комитета Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера, 
член группы по сотрудничеству с Вели-
ким национальным собранием Турции 
Н.В. Ильина.

Визит начался с посещения мемори-
ального комплекса «Аныткабир» в Ан-
каре. Члены делегации приняли уча-
стие в церемонии возложения венка 
в мавзолее основателя и первого Пре-
зидента Турецкой Республики Мустафы 
Кемаля Ататюрка.

В Анкаре глава российской делегации 
встретилась с Председателем Великого 
национального собрания Турции Нума-
ном Куртулмушем. «В последнее время 
отношения между нашими странами 
продолжили динамично развивать-
ся. Их результативность в решающей 
степени определяется интенсивным 
и доверительным диалогом на высшем 

не только станет дополнительной 
гарантией развития Эфиопии как не-
зависимого государства, но и придаст 
новый импульс на её пути к лидерству 
в регионе».

В торжественной церемонии при-
няли участие генеральный директор 
МИА «Россия сегодня» Д.К. Киселёв, 
который также провёл для Председате-
ля Совета Федерации экскурсию по ре-
дакционному комплексу, заместитель 
генерального директора медиагруппы 
«Россия сегодня» А.В. Яковенко, главы 
эфиопских министерств и ведомств.

Д.К. Киселёв подчеркнул, что Sputnik 
поможет создать альтернативное 
западному информационное поле: «Мы 
открыты для работы в Эфиопии и Аф-
рике, мы абсолютно прозрачны, у нас 
нет камня за пазухой, призываем всех 
к сотрудничеству и взаимодействию».

Глава российской делегации стала 
первым гостем новой редакции и от-
ветила на несколько вопросов Д.К. Ки-
селёва. В.И. Матвиенко заявила о том, 
что развитие проектов Sputnik в Афри-
ке будет способствовать поддержанию 
суверенитета и самостоятельности аф-
риканских стран как на своём континен-
те, так и в мировых делах: «Открытие 
вашей редакции поможет африканцам 
в продвижении всех этих вопросов. 
Мы создаём широкое информационное 
поле для новых возможностей».

уровне. Это задаёт темп и тон всей ра-
боте, в том числе по парламентской ли-
нии», – заявила В.И. Матвиенко.

По её словам, несмотря на то, что по-
зиции стран по некоторым вопросам 
мировой повестки могут различать-
ся, Москва и Анкара эффективно ко-
ординируют усилия в региональных 
и международных делах, ряде отрас-
лей, включая энергетику, взаимодей-
ствие носит подлинно стратегический 
характер. «В основе нашего партнёр-
ства – принципы равноправия, обо-
юдной выгоды, взаимного уважения 
и баланса интересов», – подчеркнула 
В.И. Матвиенко. Она отметила последо-
вательное укрепление экономического 
потенциала и политических позиций 
Турции на международной арене.

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что большое значение имеет 
развитие межпарламентских связей: 
«От них во многом зависит создание 
климата взаимодействия, необходимой 
договорно-правовой базы, укрепление 
дружбы и сотрудничества».

Стороны обсудили вопросы деятель-
ности парламентских групп по сотруд-
ничеству, запуска работы комиссии 
высокого уровня между Федераль-
ным Собранием Российской Федера-
ции и парламентом Турции, контактов 
молодых законодателей двух стран. 
В.И. Матвиенко поддержала инициати-
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ву турецкой стороны по расширению 
связей и обмену опытом между аппа-
ратами парламентов.

Глава российской парламентской 
делегации отметила рост показате-
лей двустороннего экономического 
сотрудничества, значимость разви-
тия межрегиональных связей. Среди 
важных направлений для углубления 
сотрудничества стороны назвали эко-
номическую и энергетическую сферы, 

стремление турецкой стороны про-
должить посреднические усилия для 
урегулирования конфликта на Укра-
ине, сделать всё возможное для кон-
структивного диалога на площадке 
в Стамбуле. Кроме того, по словам пар-
ламентария, особое значение имеет 
взаимодействие двух стран в между-
народных усилиях по урегулированию 
палестино-израильского конфлик-
та и восстановлению стабильности 
в Сирии.

По итогам встречи В.И. Матвиенко 
и Нуман Куртулмуш заявили журнали-
стам, что переговоры были содержа-
тельными и продуктивными, касались 
вопросов законодательного сопрово-
ждения экономического сотрудниче-
ства, углубления межрегиональной 
кооперации, укрепления парламент-
ского взаимодействия. Российские 
и турецкие парламентарии высказа-
ли намерение активно поддерживать 
инициативы лидеров двух государств 
и обеспечивать достижение поставлен-
ной В.В. Путиным и Реджепом Тайипом 
Эрдоганом амбициозной задачи – до-
вести двусторонний товарооборот до 
100 млрд долларов в год, подчеркнув 
стратегическую важность продолже-
ния сотрудничества в газовой и атом-
ной энергетике.

В.И. Матвиенко поблагодарила руко-

туризм, образование и культуру.
По мнению В.И. Матвиенко, имеется 

большой потенциал для обмена зако-
нодательным опытом в сфере защиты 
традиционных ценностей, включая се-
мейные. «Знаю, что в Турции 2025 год 
объявлен Годом семьи. Реализуется го-
сударственная политика в сфере защи-
ты семьи и детей, вступил в силу ряд 
новых мер поддержки матерей, в том 
числе финансового характера, укре-
пляется институт семьи. Эта тема при-
оритетна и в России. В декабре прошло-
го года создан Совет при Президенте 
Российской Федерации по реализации 
государственной демографической 
и семейной политики», – сообщила 
В.И. Матвиенко.

Нуман Куртулмуш отметил хоро-
ший уровень как двусторонних отно-
шений лидеров России и Турции, так 
и взаимодействие парламентариев, 
правительств и внешнеполитических 
ведомств. Он подтвердил намерение 
турецких парламентариев развивать 
сотрудничество с российскими колле-
гами в рамках двусторонних контактов 
и на международных парламентских 
площадках. Глава турецкого парламен-
та высказал уверенность, что нынеш-
ний визит будет иметь положительные 
результаты.

Нуман Куртулмуш также подчеркнул 

водство Турции за прилагаемые усилия 
по продвижению мирного разрешения 
конфликта на Украине, выразила при-
знательность турецкой стороне за гос-
теприимство, оказанное российской 
делегации.

В ходе официального визита в Тур-
цию Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко встретилась в Стамбу-
ле с Президентом Турецкой Республики 
Реджепом Тайипом Эрдоганом.
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Глава российской парламентской де-
легации передала турецкому лидеру 
устное послание от Президента Россий-
ской Федерации В.В. Путина по вопро-
сам двусторонних отношений и акту-
альной международной повестки. Она 
проинформировала Президента Турции 
о состоявшихся ранее в Анкаре продук-
тивных контактах с турецкими парла-
ментариями, достижении договорённо-
сти о совместной работе законодателей 
по продвижению реализации реше-
ний, принятых лидерами двух стран. 
В.И. Матвиенко поблагодарила главу 
турецкого государства за тёплый при-
ём, который был оказан российской 
делегации.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, члены российской парла-
ментской делегации.

По итогам встречи В.И. Матвиенко 
сообщила журналистам, что беседа с 
Президентом Турции была интересной 
и содержательной: «Я передала главе Ту-
рецкого государства послание от Прези-
дента России. Господин Эрдоган в свою 
очередь подтвердил, что российского 
лидера очень ждут с визитом в Турции».

Отношения лидеров двух стран во 
многом влияют на развитие и расшире-
ние двусторонних контактов, отметила 
глава российской парламентской деле-
гации. По её словам, сотрудничество 

ВИЗИТ В АЗЕРБАЙДЖАН
16–17 марта 2025 года состоялся 

официальный визит делегации Сове-
та Федерации во главе с Председате-
лем Совета Федерации В.И. Матвиенко 
в Азербайджанскую Республику.

В составе российской делегации были 
первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации А.В. Яцкин, председа-
тель Комитета Совета Федерации по 
международным делам Г.Б. Карасин, 
председатель Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности 
В.И. Булавин, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
И.М.-С. Умаханов, первый замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по социальной политике 
Ж.Ю. Чефранова, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике 
И.Н. Абрамов, депутаты Государствен-
ной Думы В.В. Пинский, К.К. Тайсаев, 
И.К. Роднина, Губернатор Астрахан-
ской области И.Ю. Бабушкин.

В Баку В.И. Матвиенко и члены рос-
сийской делегации возложили венки 
к могиле общенационального лидера 
Азербайджана Гейдара Алиева и мону-
менту «Вечный огонь».

16  м а р т а  с о с т о я л а с ь  в с т р е ч а 
В.И. Матвиенко с первым вице-пре-
зидентом Азербайджанской Респу-

уже вышло на уровень стратегическо-
го партнёрства, в частности, в сфере 
энергетики.

Кроме того, в ходе визита обсужда-
лись двусторонняя повестка и про-
блемы – санкции, ограничения, давле-
ние со стороны ряда западных стран. 
«Президентами принято решение до-
вести взаимный товарооборот до
100 млрд долларов в год, сейчас он со-
ставляет 54 млрд долларов. Если устра-
ним препятствия для сотрудничества, 
то такая возможность есть, и потребу-
ет непродолжительного времени для её 
реализации», – сказала она.

В.И. Матвиенко отметила, что по-
благодарила руководство Турции за 
посреднические усилия по урегули-
рованию конфликта на Украине, пре-
доставление площадки для двусто-
ронних и многосторонних контактов: 
«Я ещё раз обозначила наши подходы: 
без устранения причин разрешить кон-
фликт невозможно».

Председатель Совета Федерации со-
общила, что подняла тему возобновле-
ния работы Российско-турецкого фору-
ма общественности как эффективной 
двусторонней диалоговой площадки: 
«В 2022 году этот проект был заморо-
жен. Президент Эрдоган позитивно 
отреагировал на предложение. Парла-
ментарии России и Турции займутся 
этой темой».

блики Мехрибан Алиевой. Стороны 
обсудили широкий круг вопросов дву-
сторонних отношений, в том числе 
в сферах культурного и гуманитарного 
сотрудничества.

В.И. Матвиенко и Мехрибан Алиева, 
которая возглавляет Фонд Гейдара Али-
ева, обсудили продолжение работы по 
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увековечению памяти дважды Героя 
Социалистического Труда Гейдара Али-
ева. Стороны отметили значимость со-
стоявшейся недавно закладки камня 
в основание памятника Гейдару Алиеву 
в Москве, в сквере рядом с посольством 
Азербайджана.

17 марта Председателя Совета Федера-
ции В.И. Матвиенко принял Президент 
Азербайджанской Республики Ильхам 
Алиев.

В ходе продолжительной беседы об-
суждался широкий круг вопросов дву-
сторонней повестки и укрепления тор-
гово-экономического и культурного 
взаимодействия.

В.И. Матвиенко отметила, что главы 
России и Азербайджана находятся в по-
стоянном контакте, и поблагодарила за 
внимание, которое они уделяют меж-
парламентскому и межрегиональному 
сотрудничеству – важным составляю-
щим межгосударственных отношений.

Собеседники обсудили также текущую 
международную ситуацию.

***
17 марта 2025 года в Баку состоялось 

22-е заседание Межпарламентской ко-
миссии по сотрудничеству Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
и Милли Меджлиса Азербайджанской 
Республики, которое провели её сопред-
седатели – первый заместитель Пред-

сия по сотрудничеству Федерального 
Собрания и Милли Меджлиса, в рам-
ках которой налажены регулярные пря-
мые контакты между парламентариями 
и составлена «дорожная карта».

По словам В.И. Матвиенко, большое 
внимание парламентарии уделяют во-
просам торгово-экономического со-
трудничества на межгосударственном 
и межрегиональном уровнях: «Сегод-
няшние реалии предоставляют ши-
рокие возможности. Россия – один из 
ведущих экономических партнёров 
Азербайджана, занимает 3-е место во 
внешнеторговом обороте».

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что необходимо максимально ис-
пользовать возможности, которые дают 
добрососедские отношения, и значи-
мую роль в этом играет расширение 
межрегионального и приграничного со-
трудничества. Она призвала наполнять 
партнёрство конкретным содержанием 
и обратила внимание, что на заседа-
нии межпарламентской комиссии бу-
дут обсуждаться проблемы изменения 
климата и окружающей среды. От их 
решения зависят экономический рост, 
устойчивое социальное развитие и ка-
чество жизни людей. 

В.И. Матвиенко пригласила азербайд-
жанских парламентариев принять уча-
стие в XI Невском международном 
экологическом конгрессе, который со-

седателя Совета Федерации А.В. Яцкин 
и первый заместитель Председателя 
Милли Меджлиса Али Ахмедов.

Открыли заседание Председатель Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко и Пред-
седатель Милли Меджлиса Азербайд-
жанской Республики Сагиба Гафарова.

Приветствуя участников, В.И. Матви-
енко подчеркнула, что Россия и Азер-
байджан – стратегические партнёры 
и союзники: «Это отвечает интересам 
наших народов. Мы выстраиваем от-
ношения на принципах дружбы, взаим-
ного уважения с учётом национальных 
интересов. И ключевая роль в этом – 
воля президентов двух стран Владими-
ра Путина и Ильхама Алиева, которые 
твёрдо держат курс на укрепление рос-
сийско-азербайджанского сотрудниче-
ства. Именно в духе созидания и взаим-
ного доверия сегодня строится и будет 
развиваться взаимодействие России 
и Азербайджана. Мы чувствуем, что, 
несмотря на все сложные процессы, 
происходящие в современном мире, 
наши народы объединяют особые отно-
шения – искренние и уважительные».

Глава российской парламентской де-
легации отметила значимость межпар-
ламентского диалога для обеспечения 
законодательной поддержки двусто-
ронних отношений. Значительную роль 
в нём играет Межпарламентская комис-

стоится 22–23 мая в Санкт-Петербурге.
Глава российской делегации также от-

метила, что Азербайджан стал популяр-
ным туристическим направлением для 
россиян, при этом и азербайджанские 
партнёры активно инвестируют в рос-
сийские курорты.

Также В.И. Матвиенко коснулась гума-
нитарного взаимодействия двух стран 
и сотрудничества в сфере образования. 
Она отметила, что впереди великая 
дата – 80-летие Победы, и подчеркну-
ла важность участия старшеклассни-
ков из Азербайджана в проекте «Поезд 
памяти».

Председатель Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики Сагиба Га-
фарова заявила, что парламенты двух 
стран ведут конструктивный и плодо-
творный диалог, осуществляют посто-
янное взаимодействие в двустороннем 
и многостороннем форматах, вносят 
вклад в развитие межгосударственных 
отношений. Она особо отметила дея-
тельность групп дружбы, функциони-
рующих при законодательных органах 
обеих стран: «Взаимные визиты значи-
тельно содействуют дальнейшему раз-
витию дружеских отношений между 
нашими государствами и народами».

Говоря о сотрудничестве в многосто-
роннем формате, Председатель Милли 
Меджлиса подчеркнула роль МПА СНГ: 
«Сотрудничество в рамках организации 



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 2 (`\a 2025 bZ]\)

92 93

плодотворно и содействует укреплению 
взаимодействия для реализации взаи-
мовыгодных интересов».

Межпарламентскую комиссию Сагиба 
Гафарова назвала реально действую-
щим механизмом для расширения дву-
сторонних связей и пожелала участни-
кам заседания плодотворной работы.

***
В ходе церемонии открытия 22-го за-

седания Межпарламентской комиссии 
по сотрудничеству Федерального Со-
брания Российской Федерации и Милли 
Меджлиса Азербайджанской Республи-
ки В.И. Матвиенко вручила почётный 
знак Совета Федерации «За заслуги 
в развитии парламентаризма» пред-
седателю Комитета Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики по куль-
туре, председателю рабочей группы по 
межпарламентским связям Россия – 
Азербайджан Поладу Бюльбюль оглы. 
По её словам, это человек редкого жиз-
ненного пути и удивительного талан-
та. «Как композитор он создал новое 
направление в советской эстраде, свой 
уникальный стиль, соединивший со-
временные ритмы с национальными 
мелодиями. Как блистательный артист, 
певец, чьи песни стали частью нашей 
общей истории, покорил сердца милли-
онов слушателей. Опытный дипломат, 
посол, дуайен, он на протяжении двух 
десятилетий делал всё возможное для 
укрепления дружбы и сотрудничества 
между двумя странами, развития мно-

ную роль международного транспорт-
ного коридора (далее – МТК) «Север – 
Юг»: «Значимым шагом в укреплении 
сотрудничества в вопросах развития 
и эксплуатации МТК стало межпра-
вительственное соглашение, которое 
вступило в силу 25 февраля 2025 года. 
Совет Федерации держит на контроле 
вопросы развития инфраструктуры это-
го транспортного коридора».

Пристального внимания, по его мне-
нию, требуют вопросы изменения 
климата, защиты окружающей среды. 
«В этом контексте важным событием 
стала парламентская встреча в Баку 
в рамках 29-й конференции ООН по 
изменению климата, в которой уча-
ствовали свыше 90 делегаций наци-
ональных парламентов», – напомнил 
А.В. Яцкин.

Первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации рассказал о запланиро-
ванном на 22–23 мая 2025 года в Санкт-
Петербурге XI Невском международном 
экологическом конгрессе: «Мероприя-
тие объединит более 1200 участников, 
включая представителей международ-
ных структур, бизнес-кругов, научного 
сообщества и общественных организа-
ций, руководителей национальных про-
фильных министерств и парламентов. 
Деловой программой предусмотрено 
десять «круглых столов» и обширная 
молодёжная программа, предусматри-
вающие в том числе обмен передовым 
опытом в сфере сохранения природных 

гогранных связей, в том числе по пар-
ламентской линии», – сказала Председа-
тель Совета Федерации, вручая награду.

***
По завершении церемонии награжде-

ния 22-е заседание Межпарламентской 
комиссии по сотрудничеству Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
и Милли Меджлиса Азербайджанской 
Республики продолжилось. Участники 
заседания изложили мнения и замеча-
ния по вопросам повестки дня.

Первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации А.В. Яцкин подчеркнул, 
что один из центральных пунктов по-
вестки – торгово-экономическое и меж-
региональное сотрудничество: «Дина-
мичная работа на региональном треке 
уже идёт: свыше 70 российских субъ-
ектов Федерации развивают сотруд-
ничество с Азербайджаном. Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиенко 
и Председатель Милли Меджлиса Азер-
байджана Сагиба Гафарова нацелива-
ют нас на высокое качество этих отно-
шений. Масштабная работа ведётся в 
рамках ежегодного Российско-Азербай-
джанского межрегионального форума, 
проходят регулярные бизнес-миссии 
предпринимателей».

А.В. Яцкин призвал членов Межпар-
ламентской комиссии проработать но-
вые возможности для взаимовыгодно-
го сотрудничества на уровне регионов. 
Он сделал акцент на взаимодействии 
в сфере логистики и подчеркнул важ-

ресурсов и эффективного управления 
ими, а также обсуждение практических 
подходов к экологической трансформа-
ции современных мегаполисов. Ключе-
вое мероприятие конгресса – пленарное 
заседание на тему «Экология новой ре-
альности: вызовы и возможности».

Первый заместитель Председателя 
Милли Меджлиса Азербайджана Али 
Ахмедов отметил высокий уровень 
контактов законодателей: «Уверен, за-
седание Межпарламентской комиссии 
внесёт вклад в развитие межпарламент-
ских отношений. У нас многовековые 
традиции дружбы, добрососедства, вза-
имного уважения и учёта интересов 
друг друга». По его мнению, межпарла-
ментские связи занимают особое место 
в системе отношений двух стран: «Это 
не формальная составляющая, а важ-
ный механизм, который играет роль 
в формировании атмосферы доверия 
и взаимопонимания. Наши связи раз-
виваются и наполняются новым содер-
жанием, тем самым вносят вклад в до-
стижение качественно нового уровня 
взаимодействия наших стран».

Участники Межпарламентской комис-
сии обсудили развитие и дальнейшие 
перспективы межпарламентского со-
трудничества. Председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин подчеркнул, что дру-
жественный межпарламентский диа-
лог, который работает как часы, вносит 
важный вклад в решение поставленных 
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лидерами двух стран задач по дальней-
шему упрочению союзнического вза-
имодействия России и Азербайджана. 
«У нас сложилась хорошая традиция 
участия парламентариев в мониторин-
говых миссиях. Солидная команда рос-
сийских представителей наблюдала за 
проведением в 2024 году внеочередных 
президентских и парламентских вы-
боров в Азербайджане», – сказал рос-
сийский сенатор, отметив активное 
взаимодействие парламентариев двух 
стран на различных международных 
площадках.

По теме российско-азербайджанского 
сотрудничества в области изменения 
климата и окружающей среды высту-
пила первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике Ж.Ю. Чефранова. По 
её словам, Россия перевыполнила обя-
зательства в рамках Киотского протоко-
ла. «Мы присоединились к Парижскому 
соглашению и планируем стать углерод-
но нейтральной страной к 2060 году», – 
напомнила сенатор. Она добавила, 
что Россия концентрирует максималь-
ные усилия на увеличении абсорбции 
парниковых газов природными погло-
тителями и накопителями, проводит 
большую работу по изменению систе-
мы управления лесами: «Нам удаётся 
взять под контроль многие сложные 
направления».

При обсуждении перспектив развития 

та Совета Федерации по экономиче-
ской политике И.Н. Абрамов, первый 
заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по науке, обра-
зованию и культуре И.М.-С. Умаха-
нов, депутаты Государственной Думы 
В.В. Пинский, К.К. Тайсаев, И.К. Роднина, 
а также (по видео-конференц-связи) за-
меститель Министра природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации 
Д.Д. Тетенькин и заместитель Мини-
стра экономического развития Россий-
ской Федерации М.А. Керефов.

А.В. Яцкин предложил провести сле-
дующее заседание Межпарламентской 
комиссии в Москве летом 2025 года.

***
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко обсудила с Председа-
телем Милли Меджлиса Сагибой Гафа-
ровой развитие межпарламентского 
взаимодействия.

Глава российской парламентской де-
легации сообщила о встрече с Прези-
дентом Азербайджанской Республики 
Ильхамом Алиевым. По её словам, раз-
говор был открытым, актуальным, со-
держательным: «В ходе беседы передала 
привет от Президента Российской Феде-
рации В.В. Путина. Благодаря усилиям 
и воле лидеров двух стран за последние 
годы выстроили взаимодействие на вы-
сочайшем уровне, которое переросло 
в стратегическое партнёрство и союз-
ничество. При этом мы помним, что у 

торгово-экономического и межрегио-
нального сотрудничества Губернатор 
Астраханской области И.Ю. Бабушкин 
рассказал об особенностях связей субъ-
екта Федерации с азербайджанскими 
партнёрами: «Для нас Азербайджан – 
важнейший партнёр в прикаспийском 
регионе. Астрахань и Баку объединяют 
многолетние дружественные и добросо-
седские отношения».

По его словам, основой взаимодей-
ствия стало Соглашение между Прави-
тельством Астраханской области (Рос-
сийская Федерация) и Правительством 
Азербайджанской Республики о тор-
гово-экономическом, научно-техни-
ческом и культурном сотрудничестве, 
а также подписанная в 2024 году обнов-
лённая программа мероприятий по его 
реализации. «Драйвером экономиче-
ских связей выступает взаимная торгов-
ля. Увеличению её объёма способству-
ет работа Азербайджанского делового 
центра в Астрахани и Астраханского 
делового центра в Баку. Центры стали 
основными площадками деловых пере-
говоров и проведения мероприятий, на-
целенных на расширение сотрудниче-
ства», – сказал И.Ю. Бабушкин.

В 22-м заседании Межпарламентской 
комиссии по сотрудничеству Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
и Милли Меджлиса Азербайджанской 
Республики приняли участие первый 
заместитель председателя Комите-

истоков нового развития отношений 
стоял Гейдар Алиев».

По словам В.И. Матвиенко, 2024 год 
выдался динамичным и плодотворным 
для двустороннего взаимодействия. 
Она назвала ключевым событием пер-
вый в истории двусторонних отноше-
ний государственный визит Президен-
та Российской Федерации В.В. Путина 
в Азербайджан.

Сагиба Гафарова отметила, что на-
роды двух стран связывают многове-
ковые узы дружбы и добрососедства. 
По её словам, все трудности и спорные 
моменты, которые возникали в двусто-
ронних отношениях, всегда решались 
на основах принципов взаимного ува-
жения, доверия и учёта интересов друг 
друга. Глава Милли Меджлиса вырази-
ла уверенность, что визит российской 
парламентской делегации в Баку будет 
способствовать дальнейшему развитию 
межпарламентских связей.

В.И. Матвиенко акцентировала вни-
мание на эффективном сотрудничестве 
Федерального Собрания и Милли Мед-
жлиса. По её мнению, важный вклад 
в это вносит деятельность Межпарла-
ментской комиссии по сотрудничеству 
Федерального Собрания Российской 
Федерации и Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики.

Председатель Совета Федерации отме-
тила успешное проведение в Баку в но-
ябре 2024 года 29-й Конференции ООН 
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по изменению климата и пригласила 
делегацию Азербайджана к участию 
в XI Невском международном эколо-
гическом конгрессе, который пройдёт 
в мае в Санкт-Петербурге.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что зна-
чимый вклад в развитие российско-
азербайджанских отношений вносит 
межрегиональное сотрудничество, 
в котором участвуют более 70 субъек-
тов Российской Федерации. Собесед-
ники согласились, что целесообразно 
продолжить полезную практику про-
ведения межрегиональных форумов. 
В прошлом году в Ставропольском крае 
успешно прошёл XII Российско-Азер-
байджанский форум.

Важной частью беседы стала тема 
празднования 80-й годовщины Побе-
ды в Великой Отечественной войне. 
«Мы всегда будем помнить вклад азер-
байджанского народа в общую Победу. 
Важно, чтобы все участники Великой 
Отечественной войны, которых уже 
осталось так мало, были окружены за-
ботой», – сказала В.И. Матвиенко. Она 
пригласила азербайджанских школьни-
ков для участия в культурно-образова-
тельном проекте «Поезд памяти».

Как Председатель Совета МПА СНГ 
В.И. Матвиенко поблагодарила азер-
байджанских парламентариев за ак-
тивную работу на площадке Ассамблеи.

В.И. Матвиенко вручила Сагибе Га-
фаровой государственную награду 
Российской Федерации – орден Друж-
бы. Указ Президента Российской Фе-
дерации о награждении Председателя 
Милли Меджлиса Азербайджанской 
Республики за заслуги в укреплении 
российско-азербайджанских отноше-
ний был подписан 10 марта 2025 года. 
Вручая награду, Председатель Сове-
та Федерации подчеркнула, что Саги-
бу Гафарову считают большим другом 
России. «Всё, что мы делаем вместе, 
это во имя наших народов. Стратеги-
ческое партнёрство, сотрудничество 
и дружба отвечают двусторонним инте-
ресам. Парламенты вносят огромный 
вклад в реализацию договорённостей 
лидеров и продвижение взаимовы-
годного сотрудничества», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Сагиба Гафарова выразила призна-
тельность Президенту Российской Фе-
дерации за награду: «Воспринимаю её 
как знак дружбы между нашими стра-
нами. Мы должны работать совместно 
и делать всё на благо наших народов».

считаем, что есть большой потенциал 
в партнёрстве с Россией, в частности, 
в сфере энергетики и торговли. К со-
жалению, брюссельские политики не 
хотят хороших отношений с Россией. 
Но уверен, что ситуация в Европе бу-
дет меняться».

Тибор Гашпар считает важными об-
мен мнениями и поддержание диалога: 
«Наш визит – это сигнал, что мы гото-
вы к диалогу. А то, что нас приняли на 
таком высоком уровне, – важный по-
казатель того, что Россия будет вести 
общение со всеми, кто заинтересован 
в такой коммуникации». По его мне-
нию, визит делегации Национального 
совета Словацкой Республики в Москву 
можно считать началом восстановле-
ния межпарламентского взаимодей-
ствия двух стран. Он подчеркнул, что 
развитие отношений с Россией обще-
полезно и взаимодействие необходи-
мо сохранять.

Говоря о межпарламентских связях, 
В.И. Матвиенко приветствовала выдви-
нутую словацкими парламентариями 
инициативу воссоздать в Националь-
ном совете Словацкой Республики груп-
пу по взаимодействию с Федеральным 
Собранием Российской Федерации: 
«В Совете Федерации группа по сотруд-
ничеству с Национальным советом 
Словакии сохраняет свой состав, в неё 
входит 21 сенатор. Возглавляет груп-
пу председатель Комитета Совета Фе-

ВСТРЕЧИ В МОСКВЕ
14 января 2025 года в Москве состоя-

лась встреча В.И. Матвиенко с замести-
телями Председателя Национального 
совета Словацкой Республики Андреем 
Данко и Тибором Гашпаром. Это был 
первый с февраля 2022 года визит пар-
ламентской делегации страны – члена 
Европейского союза после введения 
масштабных санкций против Россий-
ской Федерации. Основными темами 
беседы стали вопросы российско-сло-
вацких отношений и перспективы меж-
парламентского взаимодействия. 

В.И. Матвиенко отметила, что заме-
стители главы Национального совета 
настроены на развитие и укрепление 
отношений двух стран. Она поблагода-
рила их за личные усилия, направлен-
ные на восстановление парламентского 
диалога и продвижение комплекса рос-
сийско-словацких связей: «Надо быть 
мужественными, чтобы вопреки пре-
понам совершить визит в Москву. По-
нимаем, что Словакия сегодня – одна 
из немногих европейских стран, кото-
рая является суверенным государством 
с лидером, отстаивающим националь-
ные интересы. В то же время Словакия – 
член Евросоюза и НАТО, что накладыва-
ет определённые обязательства».

По словам В.И. Матвиенко, особо-
го уважения заслуживает неизменная 
и последовательная позиция словац-
кого руководства в отношении итогов 
Второй мировой войны и роли народов 
СССР в освобождении Европы и Слова-
кии от нацизма. Она напомнила, что 
4 апреля планируются праздничные ме-
роприятия по случаю 80-летия освобож-
дения Братиславы.

«Эта Победа действительно далась до-
рогой ценой. На территории Словакии 
захоронены более 60 тысяч красноар-
мейцев, а также большое количество 
словаков, которые плечом к плечу с на-
шими товарищами сражались за неза-
висимость и Победу. Рассчитываем, что 
Словакия будет представлена на высо-
ком уровне на торжествах по случаю 
80-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне в Москве 9 мая этого года», – 
подчеркнула председатель палаты рос-
сийского парламента.

Заместитель Председателя Нацио-
нального совета Словацкой Республи-
ки Андрей Данко отметил, что Россию 
и Словакию объединяют общие история 
и ценности: «Без участия России мир 
не может быть сбалансированным. Мы 

дерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности В.С. Тим-
ченко. Готовы активизировать работу 
групп дружбы и возобновить контак-
ты по линии профильных комитетов».

Собеседники затронули вопросы 
экономического взаимодействия 
и сотрудничества в сфере культуры. 

Кроме того, В.И. Матвиенко отметила 
взвешенную позицию Братиславы по 
украинскому кризису, а также подроб-
но проинформировала словацких пар-
ламентариев о причинах его возникно-
вения и путях выхода из него.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин, председатель Коми-
тета Совета Федерации по Регламенту 
и организации парламентской деятель-
ности В.С. Тимченко, первый замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по социальной политике 
А.Г. Варфоломеев.

***
16 января 2025 года Председатель Со-

вета Федерации В.И. Матвиенко встре-
тилась с Президентом Центральноаф-
риканской Республики (далее – ЦАР)  
Фостеном Арканжем Туадерой, который 
находился в России с официальным ви-
зитом. Основной темой беседы стали во-
просы двустороннего взаимодействия 
и межпарламентского сотрудничества.
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«Наши отношения с Центральноаф-
риканской Республикой развиваются 
динамично, выстраиваются в духе вза-
имного уважения и конструктивного 
партнёрства. В этом году будем отме-
чать 65-летие установления дипломати-
ческих отношений. Планируем по пар-
ламентской линии внести свой вклад 
в празднование этой даты», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Фостен Арканж Туадера подчеркнул, 
что встречи в Москве подтверждают на-
целенность России и ЦАР сохранять вы-
сокий уровень отношений. «Мы берём 
обязательства поддерживать сотрудни-
чество на всех уровнях», – сказал Пре-
зидент республики, отметив важность 
укрепления связей с регионами Россий-
ской Федерации.

Собеседники затронули вопросы эко-
номического и инвестиционного со-
трудничества, выделили среди перспек-
тивных направлений взаимодействия 
энергетику, агропромышленный ком-
плекс, поставки российского промыш-
ленного оборудования, автомобильной 
и сельхозтехники, а также обсудили 
расширение сотрудничества в сфере 
образования.

В.И. Матвиенко отметила активное 
участие представителей Центрально-
африканской Республики в меропри-
ятиях, которые проводятся в России. 
В частности, супруга Президента ЦАР 
Брижит Туадера выступала на четвёр-

ным политикам нужно многое делать, 
чтобы передать молодёжи эту друж-
бу, сложившуюся за долгие годы», – 
подчеркнула В.И. Матвиенко.

Во встрече приняли участие предсе-
датель Комитета Совета Федерации по 
международным делам Г.Б. Карасин, 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.В. Двойных, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности 
В.А. Чижов, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике А.А. Трембицкий, 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по науке, образованию 
и культуре Е.В. Писарева, член Комите-
та Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Се-
вера А.В. Волошин, Руководитель Аппа-
рата Совета Федерации Г.И. Голов.

***
4 февраля 2025 года в Москве Предсе-

датель Совета Федерации В.И. Матви-
енко провела встречу с Председателем 
Арабского парламента Мухаммедом 
Ахмедом Аль-Ямахи. Арабский парла-
мент является законодательным и над-
зорным органом, входящим в структуру 
Лиги арабских государств.

Председатель палаты российского 
парламента отметила, что это первый 

том Евразийском женском форуме в 
Санкт-Петербурге и была удостоена 
награды «Общественное признание». 
Также Председатель Национального со-
брания ЦАР принял участие в качестве 
международного наблюдателя на выбо-
рах Президента Российской Федерации 
в марте 2024 года.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила Президента ЦАР за под-
держку развития межпарламентского 
сотрудничества: «В верхней палате рос-
сийского парламента действует группа 
по сотрудничеству с парламентами го-
сударств Африки, которую возглавляет 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по международным делам Гри-
горий Карасин. Сенаторы, входящие 
в эту группу, готовы к более тесным пря-
мым контактам с центральноафрикан-
скими парламентариями, в том числе 
в режиме видео-конференц-связи». Она 
подчеркнула, что парламентарии мно-
гое могут сделать для расширения дву-
сторонних отношений, в том числе по 
укреплению договорно-правовой базы, 
для развития культурного, гуманитар-
ного сотрудничества.

В ходе беседы Председатель Совета 
Федерации отметила, что наша стра-
на оказывала серьёзную поддержку 
африканским государствам со времён 
обретения ими независимости и суве-
ренитета и в России сохраняют солидар-
ность с народами Африки. «Современ-

визит Мухаммеда Ахмеда Аль-Ямахи 
в Россию в качестве главы Арабского 
парламента. «Подготовлена насыщен-
ная субстантивная программа. Увере-
на, что визит откроет новую страницу в 
истории сотрудничества Федерального 
Собрания и Арабского парламента», – 
сказала она, отметив личную позицию 
главы Арабского парламента в пользу 
наращивания сотрудничества с Россией
по широкому спектру направлений.

Мухаммед Ахмед Аль-Ямахи также 
указал на важность визита делегации 
Арабского парламента в Россию: «Мы 
выступаем за дальнейшее расширение 
взаимодействия с российскими парла-
ментариями. Наше сотрудничество по-
ступательно развивается».

В ходе беседы Председатель Совета 
Федерации подчеркнула, что Россию 
и арабский мир связывают отноше-
ния традиционной дружбы и взаимно-
го уважения: «Россия всегда дорожила 
отношениями с Лигой арабских госу-
дарств и её участниками. Мы вместе 
выступаем за соблюдение общепри-
знанных принципов и норм междуна-
родного права, традиционные ценно-
сти и культурное многообразие. Видим 
в этом большой потенциал для продук-
тивного обмена законодательным опы-
том с государствами – членами Араб-
ского парламента».

В.И. Матвиенко отметила возможно-
сти для обмена опытом в законодатель-



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 2 (`\a 2025 bZ]\)

100 101

ной деятельности, наращивании коор-
динации усилий на международных 
парламентских площадках, проведения 
совместных мероприятий. Она напом-
нила, что в Совете Федерации действует 
группа по сотрудничеству с парламен-
тами арабских государств, работу кото-
рой координирует первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
И.М.-С. Умаханов.

В.И. Матвиенко как Председатель Со-
вета Межпарламентской Ассамблеи 
государств – участников Содружества 
Независимых Государств рассказала 
о деятельности МПА СНГ и предложи-
ла рассмотреть Арабскому парламенту 
возможность получить статус наблю-
дателя при организации. «Такой статус 
уже получили Азиатская парламентская 
ассамблея, Центральноамериканский 
парламент и Международный Комитет 
Красного Креста», – добавила она.

Председатель Совета Федерации при-
гласила делегацию Арабского пар-
ламента во главе с Мухаммедом Ах-
медом Аль-Ямахи, который является 
председателем Комитета по вопросам 
здравоохранения и окружающей сре-
ды Федерального национального сове-
та Объединённых Арабских Эмиратов, 
принять участие в XI Невском между-
народном экологическом конгрессе 
в  Санк т-Петербурге  22–23 мая 
2025 года.

Собеседники также обсудили события, 
происходящие в регионе Ближнего Вос-
тока и Северной Африки.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
И.М.-С. Умаханов, заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
экономической политике А.Б. Каноков.

В.И. Матвиенко и Мухаммед Ахмед 
Аль-Ямахи подписали Меморандум 
о взаимопонимании между Федераль-
ным Собранием Российской Федера-
ции и Арабским парламентом. Поз-
же подпись под документом поставил 
Председатель Государственной Думы 
В.В. Володин.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, Меморандум закладывает пра-
вовые основы и возможности для даль-
нейшего развития межпарламентских 

ля Национального собрания Республи-
ки Джибути в пользу наращивания со-
трудничества с Россией.

Собеседники затронули вопросы тор-
гово-экономического сотрудничества 
и отметили значительные возможности 
для развития взаимодействия в таких 
отраслях, как горнодобыча, энергетика, 
сельское хозяйство, производство про-
мышленного оборудования и сельхоз-
техники. «По парламентской линии го-
товы создавать благоприятные условия 
для наращивания сотрудничества. При 
этом очень важно развивать и укреп-
лять договорно-правовую базу», – под-
черкнула В.И. Матвиенко.

Стороны также отметили важность ко-
ординации усилий на международных 
площадках, в частности в рамках Меж-
парламентского союза.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комите-
та Совета Федерации по международ-
ным делам Г.Б. Карасин, председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гумерова, 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по обороне 
и безопасности В.Н. Бондарев, первый 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 

связей. В частности, в Меморандуме 
говорится, что стороны будут прово-
дить консультации по вопросу создания 
институционального механизма рос-
сийско-арабского межпарламентского 
сотрудничества.

***
11 февраля 2025 года Председатель 

Совета Федерации В.И. Матвиенко про-
вела встречу с Председателем Нацио-
нального собрания Республики Джи-
бути Дилейтой Мохамедом Дилейтой, 
совершившим первый визит в Россию 
в качестве главы парламента Джибути.

Она отметила традиционно друже-
ственные российско-джибутийские 
отношения, в основе которых лежат 
принципы взаимного уважения и до-
верия: «Отмечаем близость позиций 
наших стран по ключевым вопросам 
мироустройства. Выступаем за соблю-
дение норм международного права 
и положений Устава ООН, формиро-
вание более справедливого полицен-
тричного миропорядка. Видим, что 
в этой новой архитектуре мироустрой-
ства позиции Африки в качестве одно-
го из важных столпов последовательно 
укрепляются».

Дилейта Мохамед Дилейта сказал, что 
отношения России и Джибути имеют 
долгую историю. По его словам, уста-
новлено взаимодействие на различных 
уровнях и выбран правильный путь со-
трудничества: «Особое значение имеют 
связи в сфере образования. Выпускни-
ки, получившие образование в россий-
ских вузах, в Джибути занимают высо-
кие государственные посты».

Председатель Совета Федерации ак-
центировала внимание на том, что де-
легации Джибути принимают активное 
участие в международных мероприя-
тиях, проводимых в России. В первую 
очередь в саммитах Россия – Африка: 
«Высоко ценим участие парламента-
риев Джибути в работе Евразийского 
женского форума, который традици-
онно проводится Советом Федерации, 
а также в международных парламент-
ских конференциях «Россия – Африка».

По словам В.И. Матвиенко, сенато-
ры Российской Федерации открыты 
к сотрудничеству и готовы делиться 
опытом, координировать усилия по 
ключевым проблемам региональной 
и международной повесток дня. Она от-
метила большой потенциал для разви-
тия межпарламентских связей и высоко 
оценила личную позицию Председате-

строительству Н.Н. Владимиров, заме-
ститель председателя Комитета Сове-
та Федерации по науке, образованию 
и культуре Л.Н. Скаковская.

***
4 марта 2025 года в Москве Председа-

тель Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко провела встречу с Премьер-мини-
стром Республики Союз Мьянма Мин 
Аун Хлайном, находившимся в России 
с официальным визитом.

Председатель палаты российского 
парламента отметила большое значе-
ние официального визита делегации 
Мьянмы в Россию для укрепления вза-
имодействия между странами и народа-
ми: «Доверительные отношения с Пре-
зидентом России Владимиром Путиным 
задают тон дальнейшему взаимодей-
ствию, определяют его повестку. Ны-
нешний визит – это знаковое событие, 
свидетельство очень высокого уровня 
отношений между Российской Федера-
цией и Республикой Союз Мьянма, ко-
торые насчитывают уже 77 лет».

В.И. Матвиенко напомнила, что в этом 
году исполняется 25 лет со дня подпи-
сания Совместной декларации об ос-
новах дружественных отношений меж-
ду Российской Федерацией и Союзом 
Мьянма, которая заложила фундамент 
двустороннего взаимодействия. За это 
время, добавила она, многое удалось 



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 2 (`\a 2025 bZ]\)

102 103

сделать, сотрудничая в самых разных 
сферах: «По итогам переговоров с Пре-
зидентом России будет подписан ряд 
важных документов, создающих базу 
для дальнейшего сотрудничества. По 
парламентской линии будем делать 
всё, чтобы договорённости обязатель-
но были претворены в жизнь».

Премьер-министр Республики Союз 
Мьянма выразил уверенность, что по 
итогам его визита взаимоотношения 
парламентов двух стран укрепятся. «Мы 
заинтересованы в обмене опытом в за-
конодательной деятельности», – сказал 
Мин Аун Хлайн.

Председатель Совета Федерации также 
считает перспективным обмен опытом 
с парламентариями Мьянмы в сферах 
законотворчества и деятельности меж-
дународных наблюдателей на выборах.

Премьер-министр подтвердил готов-
ность принять в Мьянме сенаторов 
Российской Федерации в качестве на-
блюдателей за проведением выборов 
в парламент – Ассамблею Союза, кото-
рые пройдут в конце 2025 года.

В.И. Матвиенко сообщила, что есть 
хорошие возможности для расширения 
контактов с российскими регионами, 
в которых значительная часть населения 
традиционно относит себя к последова-
телям буддизма, – Республикой Бурятия 

ководитель группы по сотрудничеству 
Совета Федерации с парламентами го-
сударств Азии А.И. Денисов, первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по социальной поли-
тике А.Г. Варфоломеев и первый заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности 
В.А. Чижов.

***
27 марта 2025 года в Москве Предсе-

датель Совета Федерации В.И. Матви-
енко провела встречу с Председателем 
Национальной ассамблеи народной 
власти и Государственного Совета Рес-
публики Куба Хуаном Эстебаном Ласо 
Эрнандесом. 

В.И. Матвиенко отметила, что парла-
ментарии двух стран находятся в посто-
янном контакте и это важно для под-
держания особых отношений с Кубой: 
«Ваши визиты в Россию всегда резуль-
тативны и способствуют продвижению 
сотрудничества на основе договорённо-
стей, достигнутых на высшем уровне.
Доверительный диалог между лидера-
ми наших стран задаёт тон всему ком-
плексу отношений стратегического 
партнёрства».

Председатель палаты российского пар-
ламента выразила уверенность, что все 
встречи в рамках визита продвинут от-

и Республикой Калмыкия, а также от-
метила активную деятельность Санкт-
Петербурга по продвижению связей 
с Мьянмой.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила представителей Мьянмы 
за участие в различных мероприятиях, 
проводимых в России, и отдельно – су-
пругу Премьер-министра Чжу Чжу Хла, 
которая дистанционно участвовала 
в четвёртом Евразийском женском фо-
руме в 2024 году. Мин Аун Хлайн от-
метил высокий уровень организации 
и успешное проведение мероприятий 
Евразийского женского форума.

В.И. Матвиенко пригласила делегацию 
Мьянмы для участия в XI Невском меж-
дународном экологическом конгрессе 
и Петербургском международном эко-
номическом форуме в 2025 году.

Во встрече участвовали замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по обороне и без-
опасности В.И. Булавин, председатель 
Комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Г.Б. Карасин, пред-
седатель Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Феде-
рации по международным делам, ру-

ношения на новый уровень и укрепят 
стратегическое партнёрство.

Она добавила, что кубинские парла-
ментарии находятся в Москве в пред-
дверии визита Президента Кубы Мигеля 
Диас-Канеля Бермудеса, который при-
мет участие в праздновании Дня По-
беды: «Этот год наполнен значимыми 
юбилеями – 80 лет победы во Второй 
мировой войне, 65 лет восстановления 
дипломатических отношений между на-
шими странами со дня триумфальной 
победы кубинской революции, также 
45-летняя годовщина полёта в космос 
советско-кубинского экипажа в составе 
Юрия Романенко и Арнольдо Тамайо».

Хуан Эстебан Ласо Эрнандес отметил 
значимость для всего человечества 
празднования 80-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне: «Благода-
ря подвигу советского народа фашизм 
не распространился по планете. Даже 
те страны, правительства которых се-
годня не признают этот исторический 
факт, должны быть благодарны вашей 
стране».

Собеседники затронули вопросы тор-
гово-экономического и инвестицион-
ного взаимодействия. Председатель 
Совета Федерации считает главной 
задачу выстроить долгосрочные и не-
уязвимые для внешнего воздействия 
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связи, которые обеспечат энергетиче-
скую и продовольственную безопас-
ность Кубы, а также модернизировать 
промышленный комплекс и инфра-
структуру. «Парламентарии продолжат 
способствовать российско-кубинскому 
взаимодействию и наращиванию меж-
региональных контактов», – сказала 
В.И. Матвиенко, отметив активную рабо-
ту в Совете Федерации группы по сотруд-
ничеству с Национальной ассамблеей
народной власти Республики Куба.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин, председатель Ко-
митета Совета Федерации по бюдже-
ту и финансовым рынкам А.Д. Арта-
монов, председатель Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.В. Двойных, председатель Комите-
та Совета Федерации по Регламенту 
и организации парламентской дея-
тельности В.С. Тимченко, первый за-
меститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по экономической 
политике А.В. Синицын, заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Л.Н. Скаковская.

***
3 апреля 2025 года в Москве Предсе-

датель Совета Федерации В.И. Матви-
енко провела встречу с заместителем 

ничестве между Советом Федерации и 
Национальным собранием Вьетнама, 
а также План практических меропри-
ятий по взаимодействию групп друж-
бы на 2024–2025 годы», – напомнила 
В.И. Матвиенко.

Она выразила мнение, что основная 
задача парламентариев – законодатель-
но обеспечить договорённости, достиг-
нутые на высшем уровне. Кроме того, 
законодатели всемерно поддержива-
ют прямое взаимодействие субъектов 
Российской Федерации с городами и 
провинциями Вьетнама, а также коор-
динируют усилия на международных 
площадках.

Буй Тань Шон подчеркнул, что на 
протяжении 75 лет двусторонние от-
ношения оставались неизменно дру-
жескими и строились на взаимопони-
мании: «Наше сотрудничество – пример 
добрых межгосударственных отноше-
ний. Мы придаём им важное значение. 
Это один из приоритетов нашей внеш-
ней политики».

Собеседники затронули вопросы эко-
номического взаимодействия, сотруд-
ничества в области образования и под-
готовки кадров.

В.И. Матвиенко выразила уверен-
ность, что визит Буй Тхань Шона 
в Москву внесёт весомый вклад в даль-
нейшее укрепление российско-вьет-
намских отношений.

Во встрече приняли участие первый 
заместитель Председателя Совета Фе-

Премьер-министра Правительства, 
Министром иностранных дел Социа-
листической Республики Вьетнам Буй 
Тхань Шоном. Стороны обсудили во-
просы расширения двустороннего со-
трудничества и укрепления его право-
вой базы.

В.И. Матвиенко отметила богатый 
политический опыт Буй Тхань Шона 
и неизменную его приверженность 
укреплению российско-вьетнамского 
сотрудничества, добавив, что Вьетнам 
многие десятилетия – наш самый близ-
кий и надёжный партнёр в Юго-Восточ-
ной Азии. Недавно отмечалось 75-летие 
установления дипломатических отно-
шений, которые с 2012 года имеют ста-
тус всеобъемлющего стратегического 
партнёрства.

Она подчеркнула, что в 2025 году стра-
ны отмечают знаменательные даты – 
80-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне, 80-летие провозглаше-
ния независимости Вьетнама, а также 
50-летие освобождения Юга Вьетнама 
от американских войск.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, активно развивается диалог 
глав двух государств, происходит регу-
лярный обмен визитами по линии пра-
вительств и парламентов. «В сентябре 
прошлого года в России принимали 
Председателя Национального собрания 
Вьетнама Чан Тхань Мана. Мы тогда 
провели содержательные переговоры, 
подписали новое Соглашение о сотруд-

дерации А.В. Яцкин, председатель Ко-
митета Совета Федерации по между-
народным делам Г.Б. Карасин и первый 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по международным де-
лам А.И. Денисов.

***
9 мая 2025 года Председатель Сове-

та Федерации В.И. Матвиенко прове-
ла встречу с Генеральным секретарём 
Центрального комитета Коммунисти-
ческой партии Вьетнама То Ламом, на-
ходившимся в России по приглашению 
Президента Российской Федерации 
В.В. Путина в связи с празднованием 
80-летия Великой Победы.

В.И. Матвиенко отметила, что в этом 
году Россия и Вьетнам также отмеча-
ют 75-летие установления диплома-
тических отношений, 50-летие осво-
бождения Юга Вьетнама и 80-летие 
провозглашения независимости Со-
циалистической Республики Вьетнам 
(далее – СРВ). «Благодаря многолетним 
узам дружбы и взаимной поддержки 
Вьетнам – наш самый близкий и надёж-
ный партнёр в Юго-Восточной Азии», – 
сказала Председатель Совета Федерации 
и подчеркнула, что в современных 
непростых геополитических условиях 
всеобъемлющее стратегическое парт-
нёрство между двумя странами под-
тверждается высокой динамикой кон-
тактов на различных уровнях.

В.И. Матвиенко обратила внимание 
на активную работу в рамках группы 
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по сотрудничеству Совета Федерации с 
Национальным собранием Социалисти-
ческой Республики Вьетнам, которую 
возглавляет первый заместитель Пред-
седателя Совета Федерации А.В. Яцкин.

«Для Совета Федерации приоритетной 
задачей является законодательное обе-
спечение договорённостей, которые до-
стигаются на высшем уровне, и парла-
ментский контроль за их реализацией. 
Обе палаты Федерального Собрания 
Российской Федерации уделяют боль-
шое внимание взаимодействию с На-
циональным собранием Вьетнама. Мы 
обмениваемся опытом в области зако-
нотворчества, координируем наши уси-
лия на международных площадках», – 
заявила В.И. Матвиенко.

По словам То Лама, Вьетнам настроен 
на углубление отношений с Россией,
выведение их на новый уровень, от-
вечающий современным реалиям. 
Сотрудничество между парламента-
ми двух стран занимает важное место 
в этой работе, считает Генеральный се-
кретарь Центрального комитета Ком-
мунистической партии Вьетнама. Он 
обратил внимание на укрепляющиеся 
интеграционные связи между города-
ми и регионами России и Вьетнама.

В ходе беседы В.И. Матвиенко и То 
Лам затронули широкий круг вопро-
сов, представляющих интерес для двух 

России и Пакистана. И в этом году гра-
фик контактов очень плотный, это луч-
шее свидетельство растущего интереса 
к поиску новых взаимовыгодных на-
правлений сотрудничества. Видим 
значительный потенциал, который 
нам необходимо осваивать», – сказала 
В.И. Матвиенко. По её словам, это-
му способствует активно работающая 
группа по сотрудничеству Совета Фе-
дерации с Сенатом Пакистана, которую 
возглавляет первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности В.А. Чижов.

Председатель Совета Федерации ак-
центировала внимание на том, как тор-
жественно в России отметили 80-летие 
Победы: парад на Красной площади 
прошёл при участии большого количе-
ства делегаций, лидеров иностранных 
государств и зарубежных парадных 
расчётов. «Именно советский народ 
принял на себя самый страшный удар 
войны. Нет ни одной семьи в России, ко-
торая бы не пострадала. И мы никогда 
не позволим умалить значение Великой 
Победы, исказить правду о событиях 
того времени и реабилитировать на-
цизм», – подчеркнула она, выразив при-
знательность за то, что высшее руковод-
ство Пакистана, включая Юсуфа Разу 
Гилани, посетило Посольство Росийской 
Федерации в Исламабаде для участия 
в торжественном приёме по случаю 
юбилея Великой Победы.

стран: в сфере энергетики, инвестиций, 
торговли, образования, подготовки ка-
дров, здравоохранения, науки, культу-
ры и туризма.

Во встрече приняли участие первый 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации А.В. Яцкин, председатель Ко-
митета Совета Федерации по между-
народным делам Г.Б. Карасин, первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам А.И. Денисов, заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по международным делам А.А. Климов.

***
12 мая 2025 года Председатель Сове-

та Федерации В.И. Матвиенко провела 
встречу с Председателем Сената Пар-
ламента Исламской Республики Паки-
стан Юсуфом Разой Гилани, который 
находился в Москве с официальным 
визитом.

В ходе беседы был отмечен активный 
парламентский диалог между двумя 
странами. В.И. Матвиенко напомнила 
об итогах визита делегации Совета Фе-
дерации в Исламабад осенью 2024 года, 
в ходе которого были намечены планы 
развития межпарламентского сотруд-
ничества, которые выполняются в пол-
ном объёме.

«Регулярность встреч – показатель 
доброй межпарламентской дружбы 

Юсуф Раза Гилани отметил, что встре-
ча в Совете Федерации станет важным 
шагом в развитии партнёрских отноше-
ний между странами.

Участники беседы коснулись вопросов 
делового сотрудничества, в том числе 
на уровне регионов, и взаимодействия 
в сфере образования и культуры.

В ходе беседы отмечены совпадение 
или близость подходов России и Па-
кистана по многим вопросам регио-
нальной и международной повесток 
дня, а также тесное сотрудничество 
в ООН, ШОС и на других многосторон-
них площадках.

В.И. Матвиенко заявила о своей уве-
ренности в том, что визит Председа-
теля Сената Пакистана в Москву по-
зволит расширить межпарламентское 
взаимодействие и будет способствовать 
укреплению российско-пакистанских 
отношений.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин, первый замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности 
В.А. Чижов, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам 
М.М. Ульбашев.

(Публикуется по материалам интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко выступила на пленар-
ном заседании 150-й юбилейной Ассам-
блеи МПС в рамках общей дискуссии 
на тему «Парламентские действия во 
имя социального развития и справед-
ливости». Она приветствовала участ-
ников Ассамблеи МПС, подчеркнув, 
что сегодня это важнейшая площадка 
планеты, на которой парламентское со-
общество может открыто и прямо об-
суждать самые непростые сюжеты ми-
ровой повестки.

Тему дискуссии В.И. Матвиенко на-
звала как никогда актуальной. По её 
мнению, в мире есть чёткий запрос на 
равноправие и взаимное уважение ин-
тересов: «Очевидно, что однополярная 
система, мир одного суверена, эксклю-
зивные претензии отдельных стран на 
культурную, идейную и ценностную 
гегемонию не способны дать челове-
честву ни справедливость, ни разви-
тие. Можно утверждать, что большин-
ство присутствующих в глобальной 
повестке проблем – следствие непре-

150-Я АССАМБЛЕЯ 
МЕЖПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОЮЗА: ВАЖНО СОВМЕСТНО 
ОТСТАИВАТЬ ПРИНЦИПЫ 
СВОБОДНОГО ДИАЛОГА

9–10 апреля 2025 года делегация сенаторов Российской Федерации 

во главе с Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко приняла 

участие в мероприятиях 150-й Ассамблеи Межпарламентского союза, 

проходившей в Ташкенте.

Для участия в юбилейной Ассамблее МПС собралось около 

1400 делегатов, в том числе 740 парламентариев из 130 стран, более 

100 спикеров и заместителей спикеров национальных парламентов.

Форум показал, что парламентская дипломатия играет важнейшую 

роль в формировании устойчивых связей между государствами, 

способствует мирному разрешению конфликтов и развитию 

взаимовыгодного сотрудничества.

В рамках Ассамблеи прошло около 80 мероприятий, включая 

пленарные сессии, «круглые столы» и двусторонние встречи. По 

её итогам приняты Ташкентская декларация о парламентской 

деятельности в интересах социального развития и справедливости 

и две резолюции – «Роль парламентов в продвижении решения 

о создании двух государств в Палестине» и «Парламентские стратегии 

по смягчению долгосрочных последствий конфликтов, в том числе 

вооружённых, для устойчивого развития».

Геополитическая группа Межпарламентского союза «Евразия» 

провела в рамках 150-й Ассамблеи МПС специальное заседание, на 

котором парламентарии приняли заявление, посвящённое 80-летию 

Великой Победы.
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одолённого колониального наследия, 
неравенства стран и народов, однопо-
лярного диктата вместо демократиче-
ского равноправия».

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, первопричиной кризисов 
в сфере продовольственной и энерге-
тической безопасности стало стремле-
ние группы государств обеспечить своё 
благополучие за счёт остального мира, 
что привело к ограничениям в доступе 
к финансовым ресурсам, неравному 
представительству в международных 
структурах и региональным конфлик-
там: «Такой подход обречён уступить 
место подлинно демократической, мно-
гополярной модели мироустройства, 
основанной на принципах открытости 
и равноправия, на которых действует 
и Межпарламентский союз».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что не-
которые государства и их объединения 
продолжают прибегать к использова-
нию в политических целях нелегитим-
ных односторонних санкций, попыткам 
утвердить право силы, а не силу права: 
«Недоумение и негодование вызыва-
ет применение санкций в отношении 
парламентариев, что, по моему глубо-
кому убеждению, противоречит самой 
сути демократии». Председатель Совета 
Федерации считает важным совместно 
отстаивать принципы свободного диа-

политики являются и развивающиеся 
страны, поскольку санкции и наруше-
ние цепочек поставок негативно влия-
ют в целом на мировую экономику, усу-
губляют ситуацию с продовольствием».

В рамках российско-американских 
контактов по украинской проблемати-
ке наша страна стремится к восстанов-
лению полноценного доступа россий-
ской сельхозпродукции и удобрений на 
мировой рынок. В.И. Матвиенко проин-
формировала: «Несмотря на беспреце-
дентное, бесчеловечное санкционное 
давление, Россия остаётся надёжным 
партнёром».

Председатель Совета Федерации за-
тронула также проблему терроризма, 
в том числе трансграничного: «Осо-
бую опасность видим в попытках от-
дельных государств использовать тер-
рористические организации в своих 
геополитических целях. Любые игры 
с террористами – это неизбежная кровь, 
трагедия для мирных людей». Она вы-
сказала уверенность, что добиться ощу-
тимых успехов в обеспечении социаль-
ного развития и справедливости можно 
только сообща: «Впереди у нас большая 
работа на благо народов наших стран, 
всего международного сообщества».

***
В ходе заседаний постоянных комите-

тов Межпарламентского союза члены 

лога и высказать общий призыв к пол-
ной отмене любых санкций и запретов 
в отношении парламентариев.

Говоря о введённых против России 
беспрецедентных санкциях, В.И. Мат-
виенко отметила, что они не привели к 
желаемым для их инициаторов резуль-
татам, при этом инициаторы столкну-
лись с инфляцией, ростом цен на энер-
гоносители и рецессией: «Это бумеранг, 
который неизбежно возвращается. 
А вот вернуть доверие и уважение будет 
теперь кратно сложнее».

В.И. Матвиенко сказала, что особую 
тревогу вызывают и проблемы в сфе-
ре международной безопасности, ко-
торые всегда имеют рукотворный ха-
рактер, – у них есть авторы, спонсоры 
и выгодоприобретатели: «Самый яркий 
пример – украинский кризис. Западные 
страны в угоду своим геополитическим 
амбициям, стремлению нанести Рос-
сии стратегическое поражение тратят 
сотни миллиардов долларов на оружие 
для киевского режима, игнорируя лю-
бые предложения по мирному реше-
нию конфликта. Победили не здравый 
смысл и гуманизм, а интересы военных 
концернов. Огромные деньги, по сути, 
украдены у всего человечества. Евро-
па, которая была источником двух ми-
ровых войн, снова подводит планету к 
краю пропасти. Заложниками такой 

российской делегации провели важную 
работу для того, чтобы позиция россий-
ской стороны была учтена в итоговых 
документах 150-й Ассамблеи МПС.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.В. Двойных и первый заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
А.И. Денисов приняли участие в засе-
даниях Постоянного комитета МПС по 
вопросам устойчивого развития, фи-
нансов и торговли.

В ходе согласования проекта резо-
люции «Парламентские стратегии по 
смягчению долгосрочного воздействия 
конфликтов, включая вооружённые 
конфликты, на устойчивое развитие» 
российским парламентариям удалось 
снизить её политизацию, исключить 
открытые антироссийские заявления. 
По ряду положений, не отвечающих 
нашим подходам, сделаны необходи-
мые оговорки, включённые в текст 
резолюции.

«Предложения России из года в год 
отличаются системностью, направлен-
ностью на общее сбалансированное, 
справедливое развитие. Например, про-
блема дефицита продовольствия явля-
ется одной из самых острых. Россий-
ская Федерация – один из крупнейших 
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стабилизирующих мировых игроков, 
и каждый год подтверждает эту пози-
цию. Мы также последовательно ведём 
работу относительно климатической 
повестки», – отметил А.В. Двойных.

А.И. Денисов в рамках Постоянного 
комитета МПС по вопросам мира и меж-
дународной безопасности участвовал 
в работе над проектом резолюции «Роль 
парламентов в продвижении решения 
о двух государствах в Палестине».

Сенатор Российской Федерации при-
звал международное парламентское со-
общество своевременно находить точки 
соприкосновения, концентрироваться 
на парламентских усилиях для поиска 
решения.

Среди предложений российской сто-
роны – признать необходимость со-
действия всем нуждающимся в зоне 
палестино-израильского конфликта, 
обеспечить беспрепятственную достав-
ку гуманитарной помощи, в первую 
очередь медикаментов, запустить ра-
боты по восстановлению разрушенной 
инфраструктуры.

«Только двугосударственное решение 
застарелого конфликта может гаранти-
ровать прочный мир народам Палести-
ны и Израиля; необходима активизация 
международных усилий, нацеленных 

По словам парламентария, в БРИКС, 
например в отличие от G7, Евросоюза 
и НАТО, отсутствуют искусственные 
правила, а все решения принимаются 
в рамках действующей системы между-
народного права: «Более того, в группе 
ни одна страна не навязывает свою по-
зицию другим государствам. БРИКС –
это открытое объединение, которое 
всегда готово к сотрудничеству».

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации И.Ю. Святенко приняла уча-
стие в работе Постоянного комитета 
Межпарламентского союза по демокра-
тии и правам человека, на заседании 
которого выступила с сообщением на 
тему «Торговля детьми-сиротами: роль 
парламентов в борьбе с ней».

Российский сенатор подчеркнула, что 
обеспечение благополучного детства 
в России является одним из важнейших 
направлений государственной поли-
тики и её постоянным приоритетом: 
«В Конституции Российской Федера-
ции защита семьи, материнства, от-
цовства и детства, забота о детях-
сиротах закреплена как одна из гаран-
тий государства». Она сообщила, что за 
последние десять лет на федеральном 
уровне принят ряд документов, опре-
деляющих политику государства в этой 
сфере: Концепция государственной се-

на реализацию данной формулы», – 
считает А.И. Денисов. Он отметил, что 
позиция российской стороны по этому 
вопросу учтена в итоговом документе 
150-й Ассамблеи МПС.

В рамках 150-й Ассамблеи Межпарла-
ментского союза заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации К.И. Косачев 
принял участие в заседании Постоянно-
го комитета Межпарламентского союза 
по делам ООН и выступил с докладом по 
теме «Возрастающая роль БРИКС в меж-
дународных делах: как это повлияет на 
ООН?». Комитет Межпарламентского 
союза по делам ООН – один из четырёх 
постоянных комитетов организации – 
создан в 2007 году для сопряжения ра-
боты парламентов с деятельностью 
и целями Организации Объединённых 
Наций, постоянным наблюдателем 
в которой Межпарламентский союз 
стал в 2002 году.

Как отметил российский сенатор, объ-
единение БРИКС – хорошая альтер-
натива прозападным организациям, 
которые в своей деятельности руко-
водствуются так называемым поряд-
ком, основанным на правилах, который 
сами изобрели: «При этом такого тер-
мина не существует ни в международ-
ном праве, ни в Уставе ООН».

мейной политики в Российской Федера-
ции на период до 2025 года, два плана 
по реализации Десятилетия детства до 
2027 года, Стратегия комплексной без-
опасности детей в Российской Федера-
ции на период до 2030 года. По словам 
И.Ю. Святенко, особое внимание 
уделяется профилактике социально-
го сиротства, и за последние десять 
лет число детей-сирот, находящихся 
в социальных учреждениях, сократи-
лось почти на 70 процентов: «Подав-
ляющее большинство ребят воспи-
тываются в семьях, которые для них 
тщательно подбираются. С 2024 года 
такие дети устраиваются только 
в российские семьи».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации подчеркнула, что в России 
действуют строго в соответствии со 
статьёй 35 Конвенции ООН о правах 
ребёнка, которая призывает государ-
ства принимать все необходимые меры 
для предотвращения похищения детей, 
торговли детьми или их контрабанды: 
«Для этого нами разработан и принят 
комплекс законов, которыми введён 
понятийный аппарат, закреплены виды 
наказаний за преступления, связанные 
с торговлей детьми, предусмотрены ме-
ханизмы противодействия таким пре-
ступным посягательствам, установле-
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ны меры оказания помощи жертвам. 
Приняты меры по предотвращению зло-
употреблений в сфере международного 
усыновления детей-сирот, построения 
коррупционных криминальных схем. 
Установлен запрет на пользование ус-
лугами суррогатного материнства для 
иностранцев».

И.Ю. Святенко с сожалением отмети-
ла, что торговля людьми, несмотря на 
принимаемые международным сооб-
ществом меры, всё ещё остаётся одной 
из глобальных проблем: «Уверена, что 
наше дальнейшее межпарламентское 
сотрудничество должно быть направ-
лено на выработку согласованных под-
ходов к формированию правовой базы, 
укрепление практического между-
народного взаимодействия, а также на 
повышение осведомлённости общества 
о данной проблеме».

Она затронула тему незаконного меж-
дународного усыновления (удочере-
ния) и мер по предотвращению этой 
практики, отметив, что сегодня мно-
гие страны Запада накрыла эпидемия 
смены пола и пересмотра гендерной 
идентичности: «Такое положение ве-
щей противоречит нормам, свойствен-
ным российскому обществу. Поэтому 
Россия на законодательном уровне 
запретила усыновление наших детей 
в страны, где разрешена регистрация 
однополых браков и смена пола. Таких 
стран около 30. В результате в прошлом 
году за пределы России на воспитание 
не был передан ни один российский 
ребёнок».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации подчеркнула, что при этом 
профильные двусторонние соглаше-
ния дают юридические основания для 
мониторинга соблюдения прав несо-
вершеннолетних, которые уже вос-
питываются в иностранных семьях: 
«У нас сформирована полноценная 
юридическая база, направленная на 
предупреждение незаконного усынов-
ления, выявление фактов нарушения за-
кона и наказание виновных лиц, а так-
же на оказание всесторонней помощи 
и поддержки жертвам преступлений».

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Л.С. Гумерова приняла участие 
в заседании рабочей группы Межпар-
ламентского союза по вопросам науки 
и техники в рамках 150-й Ассамблеи 
МПС.

В выступлении российский сенатор 

мера Л.С. Гумерова привела работу Ев-
разийского женского форума (далее –
ЕЖФ), послом которого на МПС она явля-
ется, и его большой вклад в женское 
движение в России. От имени ЕЖФ она 
пригласила участников дискуссии на 
следующий форум. По её мнению, искус-
ственные барьеры не могут помешать 
плодотворному сотрудничеству женщин 
из разных стран: «Это подтверждают ме-
роприятия Межпарламентского союза, 
Евразийского женского форума, Меж-
парламентской Ассамблеи государств –  
участников СНГ».

Л.С. Гумерова также указала на полез-
ный обмен опытом при совершенство-
вании национального законодатель-
ства, создании необходимых правовых 
условий для развития диалога в интере-
сах женщин, семьи и детей: «В нашей 
стране эффективно реализуется Нацио-
нальная стратегия в интересах женщин. 
Сформирован и активно включился 
в работу Совет при Президенте Россий-
ской Федерации по реализации государ-
ственной демографической и семейной 
политики во главе с Председателем Со-
вета Федерации. Это позволит укрепить 
институт семьи».

Сенатор Российской Федерации при-
звала женщин-парламентариев объ-

сделала акцент на продвижении Между-
народной хартии Межпарламентского 
союза по вопросам этики науки и тех-
ники, принятой в 2024 году на 149-й 
Ассамблее МПС в Женеве: «С момента 
принятия Хартии прошло совсем немно-
го времени, но уже понятна значимость 
этого события для развития националь-
ных законодательств в области науки и 
высоких технологий, обеспечения от-
ветственного использования достиже-
ний научно-технического прогресса на 
благо человечества». Она отметила, что 
предусмотренные Хартией принципы 
содействия международному научному 
сотрудничеству, стимулирования инно-
ваций и укрепления доверия общества 
к науке и технике отвечают приорите-
там научно-технологического развития 
(далее – НТР) России: «Эти принципы 
учитываются в деятельности профиль-
ного комитета Совета Федерации, 
в том числе при подготовке и рассмот-
рении законодательных инициатив 
в сфере науки».

Председатель комитета Совета Феде-
рации также рассказала об участии Со-
вета Федерации в реализации проекта 
по внедрению и развитию института 
руководителей НТР субъектов Россий-
ской Федерации. По её словам, поло-
жения Хартии учитываются при рас-
смотрении формируемых регионами 
программ НТР, разработке федераль-
ными органами власти методических 
документов: «Как председатель Комис-
сии Межпарламентской Ассамблеи го-
сударств – участников СНГ по науке 
и образованию планирую предложить 
использовать Хартию в качестве реко-
мендательного документа при разработ-
ке модельных правовых актов в сфере 
образования и науки для государств – 
участников СНГ».

Предложения сенатора Российской 
Федерации по обсуждаемой теме 
были поддержаны участниками рабо-
чей группы МПС по вопросам науки 
и техники.

Кроме того, Л.С. Гумерова приняла 
участие в работе Форума женщин-пар-
ламентариев в рамках 150-й Ассамблеи 
МПС и выступила в ходе тематической 
дискуссии «Женщины формируют по-
литику – женские глобальные сообще-
ства». Она отметила, что в России ведёт-
ся большая работа по созданию условий 
для участия женщин в политической, 
экономической, социальной сферах, 
научной деятельности. В качестве при-

единиться в интересах мира, добра, 
нравственности и гуманизма: «Все мы 
представляем разные государства, вмес-
те с тем каждой из нас близка женская 
повестка. Ведь по своей природе жен-
щина сострадательна, милосердна, чув-
ствительна к чужой боли. Эти качества 
необходимы для воспитания детей. С их 
помощью женщины творят добро и со-
храняют мир вокруг себя».

Говоря о развитии гуманитарного со-
трудничества и благотворительной 
деятельности, Л.С. Гумерова привела
пример международной благотвори-
тельной акции «Операция «Улыбка», 
которая несколько лет проводилась 
в Республике Башкортостан: «Лучшие 
хирурги из России, Беларуси, Эстонии, 
США, ЮАР и Филиппин проопериро-
вали в Уфе более 50 детей с врождён-
ными патологиями лица и вернули им 
красивые улыбки. Это показательный 
пример сотрудничества представите-
лей разных стран в интересах детей». 
Она призвала участников тематиче-
ской дискуссии учесть опыт Россий-
ской Федерации по созданию усло-
вий для активного участия женщин 
в политике,  межпарламентском 
диалоге.

На Форуме женщин-парламентариев, 
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прошедшем  в рамках мероприятий 
150-й Ассамблеи Межпарламентского 
союза, заместитель Председателя Со-
вета Федерации И.Ю. Святенко избрана 
членом Бюро женщин-парламентариев
Созданное в 1990 году Бюро стало пер-
вой постоянной структурой Межпар-
ламентского союза для продвижения 
работы по женской повестке. Его засе-
дания регулярно проходят на всех Ас-
самблеях МПС.

«Моё избрание подчёркивает отноше-
ние международного парламентского 
сообщества к России, роли нашей стра-
ны в мировой повестке, в том числе 
в вопросах политического лидерства 
женщин и прав человека», – сказала 
И.Ю. Святенко, комментируя это реше-
ние. По её словам, Форум женщин-пар-
ламентариев как глобальная платфор-
ма предоставляет возможность обмена 
опытом и лучшими практиками между 
представительницами разных стран: 
«Наша страна системно реализует эти 
задачи, в том числе на площадке Евра-
зийского женского форума. В качестве 
члена Бюро женщин-парламентари-
ев вместе с коллегами будем последо-
вательно работать над улучшением 
условий для женщин во всём мире – 
в политике, экономике, общественной 
жизни».

тать по-настоящему сбалансированные 
и выверенные решения, отражающие 
широкий спектр позиций и интере-
сов: «Именно такой подход сегодня ну-
жен в глобальной межпарламентской 
системе».

Российская сторона выразила заинте-
ресованность в участии в ближайших 
мероприятиях МПС, в том числе в ше-
стой Всемирной конференции спикеров 
парламентов и 15-м Саммите женщин –
председателей парламентов.

Тулия Эксон поблагодарила В.И. Мат-
виенко за личное участие в работе 
150-й Ассамблеи МПС: «Очень важно, 
что российская делегация всегда при-
сутствует на всех мероприятиях Меж-
парламентского союза, активно содей-
ствует им».

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев и заместитель Председате-
ля Государственной Думы П.О. Толстой.

***
Президент Республики Узбекистан 

Шавкат Мирзиёев принял в Ташкен-
те Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко. Она находилась с ра-
бочим визитом в Узбекистане, в столи-
це которого проходила 150-я Ассамблея 
Межпарламентского союза.

По поручению Президента Россий-

ВСТРЕЧИ В ТАШКЕНТЕ
На полях 150-й Ассамблеи Межпарла-

ментского союза Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко провела ряд 
двусторонних встреч. 

В ходе встречи с Председателем Меж-
парламентского союза, Председателем 
Национального собрания Объединён-
ной Республики Танзании Тулией Эксон 
был отмечен высокий уровень органи-
зации мероприятий 150-й Ассамблеи, 
на которой благодаря усилиям при-
нимающей узбекистанской стороны, 
Председателя МПС и её команды соз-
дана атмосфера, способствующая от-
крытому и конструктивному диалогу.

В.И. Матвиенко отметила высокое 
представительство на форуме. По её 
мнению, участие делегаций со все-
го мира подчёркивает актуальность 
и значимость межпарламентского вза-
имодействия в условиях глобальных 
вызовов.

Председатель Совета Федерации ак-
центировала внимание на том, что 
Межпарламентский союз пользуется 
большим авторитетом в международ-
ном сообществе. Она приветствовала 
курс руководства МПС на более актив-
ное участие организации в решении 
глобальных проблем мирового раз-
вития. Этот формат позволит вырабо-

ской Федерации В.И. Матвиенко пе-
редала Президенту Узбекистана сер-
дечные приветствия и самые тёплые 
пожелания от В.В. Путина. Она поздра-
вила Шавката Мирзиёева с успешным 
проведением в Ташкенте юбилейной 
сессии Межпарламентского союза –
старейшей международной межпар-
ламентской организации, отметив его 
блестящее выступление на пленарном 
заседании Ассамблеи.

От имени российской парламент-
ской делегации В.И. Матвиенко выра-
зила признательность за традиционно 
тёплый приём и гостеприимство, пос-
тоянное внимание, которое глава Рес-
публики Узбекистан уделяет развитию 
межпарламентского сотрудничества.

Председатель Совета Федерации 
рассказала Президенту Узбекистана 
о состоявшихся накануне встречах 
с главами обеих палат Олий Мажли-
са – Председателем Сената Олий Маж-
лиса Республики Узбекистан Танзилой 
Нарбаевой и спикером Законодатель-
ной палаты Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан Нуриддином Исмоиловым.

В.И. Матвиенко поблагодарила Прези-
дента за внимание, которое в Узбеки-
стане уделяется сохранению историче-
ской памяти о Великой Отечественной 
войне, заботу о ветеранах.
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Президент Узбекистана в ходе встречи 
передал приветствие главе российского 
государства. Он сообщил, что примет 
участие в торжествах в Москве, посвя-
щённых 80-летию Победы.

Председатель Совета Федерации 

в стороне от культурно-образовательно-
го проекта «Поезд памяти», который яв-
ляется эффективным инструментом для 
формирования патриотического созна-
ния и гражданственности у молодого 
поколения», – сказала В.И. Матвиенко.

Танзила Нарбаева отметила приори-
тетность развития межгосударствен-
ного и межпарламентского диалога 
с Россией, укрепления связей регионов 
двух стран: «Наша дружба охватывает 
все направления. Намерены всецело 
продолжать эту работу в дальнейшем, 
участвовать в совместных мероприяти-
ях на двусторонней основе и на площад-
ке МПА СНГ». Спикер верхней палаты 
парламента Узбекистана поблагодари-
ла за активное участие представитель-
ной российской делегации в меропри-
ятиях в Ташкенте.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в рамках рабочего ви-
зита в Узбекистан провела встречу со 
спикером Законодательной палаты 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
Нуриддином Исмоиловым. От име-
ни российской делегации она побла-
годарила за гостеприимство, отмети-
ла высочайший уровень организации 
мероприятий Ассамблеи в Ташкенте. 
В.И. Матвиенко напомнила, что 
в 2017 году Санкт-Петербург принимал 
137-ю сессию МПС, это было очень
почётно и ответственно. Именно на том 
форуме Республика Узбекистан восста-
новила членство в глобальной парла-
ментской организации.

Глава российской делегации поздра-
вила парламентариев Узбекистана 
с тем, что их страна была удостоена 
права провести юбилейную Ассамблею 
МПС. Проведение 150-й сессии – заслу-
женное признание того, какой большой 
путь прошёл Узбекистан за последние 
годы, считает Председатель Совета Фе-
дерации: «Это, безусловно, говорит 
о высоком доверии и уважении со сто-
роны мирового парламентского со-
общества. Ассамблея проходит в ат-
мосфере открытости и по-настоящему 
доброжелательного диалога».

Председатель Совета Федерации 
ещё раз подтвердила приглашение 
узбекистанским коллегам принять 
участие в торжественном заседании 
Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств – участников СНГ, посвящён-
ном 80-летию Победы, и Невском меж-
дународном экологическом конгрессе 
в Санкт-Петербурге.

В.И. Матвиенко в рамках рабочего ви-
зита в Узбекистан для участия в меро-
приятиях 150-й Ассамблеи Межпар-
ламентского союза провела встречу 
с Председателем Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан Танзилой Нар-
баевой. В ходе встречи было отмечено, 
что всеобъемлющее стратегическое 
партнёрство и союзничество двух стран 
благодаря усилиям лидеров государств 
вышло на принципиально новый уро-
вень. На данном этапе, считают парла-
ментарии, главная задача – реализация 
принятых решений и договорённостей 
в соответствии с утверждённой главами 
государств «дорожной картой».

Важными направлениями являются 
также гуманитарное сотрудничество 
и межрегиональное взаимодействие. 
Большой вклад в решение практиче-
ских вопросов вносит эффективная 
работа межпарламентской комиссии, 
отметили спикеры верхних палат пар-
ламентов двух стран. Они приняли ре-
шение подключить межпарламентскую 
комиссию к работе по расширению 
межрегионального сотрудничества Рос-
сии и Узбекистана.

«В годовщину 80-летия Великой Побе-
ды мы высоко ценим усилия Узбекиста-
на по сохранению исторической памя-
ти, внимание к ветеранам. Важно и то, 
что парламент Узбекистана не остался 

Нуриддин Исмоилов поблагодарил 
В.И. Матвиенко за личное участие 
в мероприятиях МПС в Ташкенте. «Узбе-
кистанские парламентарии настроены 
на углубление двусторонних связей», – 
заверил он.

Во встречах В.И. Матвиенко с руко-
водителями обеих палат парламента 
Республики Узбекистан приняли уча-
стие заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев, первый заме-
ститель председателя Комитета Сове-
та Федерации по науке, образованию 
и культуре, сопредседатель от россий-
ской части Межпарламентской комис-
сии по сотрудничеству Совета Федерации 
и Сената Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан И.М.-С. Умаханов, гене-
ральный секретарь – руководитель Се-
кретариата Совета Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников СНГ 
Д.А. Кобицкий.

***
В.И. Матвиенко провела встречу 

с Председателем Палаты депутатов На-
ционального собрания Королевства 
Бахрейн Ахмедом Аль-Мусаллимом.

В контексте предстоящего в этом году 
35-летия установления дипломатиче-
ских отношений между странами со-
беседники выразили удовлетворение 
поступательной динамикой российско-
бахрейнского взаимодействия, боль-
шой вклад в развитие которого вно-
сят главы двух государств. «Дорожим 
доверительным, конструктивным 
характером диалога с бахрейнскими 
коллегами по актуальным вопросам 
глобальной и региональной повестки 
дня. По большинству международных 
проблем наши позиции близки или со-
впадают, что создаёт хорошую основу 
для взаимодействия и координации на 
международных площадках», – сказала 
В.И. Матвиенко.

По её словам, хорошо развивается 
и парламентское взаимодействие. Пред-
седатель Совета Федерации попросила 
бахрейнского коллегу передать при-
ветственные слова Председателю Кон-
сультативного совета Национального 
собрания Королевства Бахрейн Али Ас-
Салеху, визит которого в Россию ожида-
ется летом 2025 года. А в апреле деле-
гация группы по сотрудничеству Совета 
Федерации с Консультативным советом 
Национального собрания Королевства 
Бахрейн во главе с её руководителем –
сенатором Российской Федерации 
М.И. Ахмадовым посетит с рабочим 
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визитом столицу Королевства Бахрейн 
Манаму.

Стороны обсудили возможности ин-
тенсификации торгово-экономических 
связей. Их потенциал существенно пре-
вышает нынешние показатели, считает 
В.И. Матвиенко: «Мы ожидаем пред-
ставительную делегацию Бахрейна на 
Петербургском международном эконо-
мическом форуме. В этом году Бахрейн 
примет участие в форуме в качестве 
страны-гостя, что будет способство-
вать развитию экономических связей». 
Председатель Совета Федерации так-
же добавила, что в России будут рады 
видеть делегацию Бахрейна на XI Не-
вском международном экологическом 
конгрессе в Санкт-Петербурге.

Собеседники отметили хороший по-
тенциал развития сотрудничества 
в сфере образования, туристических об-
менов и молодёжных контактов.

В.И. Матвиенко рассказала, что в пер-
вой декаде апреля Бахрейн посетят 
представители Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федерации для 
установления контактов с коллегами: 
«Это очень перспективное и важное на-
правление нашей парламентской рабо-
ты, которое надо поддерживать».

А х м е д  А л ь - М у с а л л и м  п е р е д а л 
В.И. Матвиенко тёплые слова от Короля 

вета Федерации передала наилучшие 
пожелания национальному лидеру 
туркменского народа Гурбангулы Бер-
дымухамедову и Президенту Туркме-
нистана Сердару Бердымухамедову. 
В.И. Матвиенко отметила, что высоких 
туркменистанских гостей ждут в Мо-
скве на праздновании 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне.

Председатель Совета Федерации при-
ветствовала решение туркменской сто-
роны присоединиться в нынешнем году 
к культурно-образовательному проекту 
«Поезд памяти», в котором примут уча-
стие потомки победителей, представи-
тели народов из 15 республик бывше-
го СССР.

В.И. Матвиенко отметила, что в де-
кабре 2025 года парламентарии двух 
стран планируют принять участие 
в ряде важных мероприятий – Между-
народном форуме, посвящённом про-
возглашённому ООН Международному 
году мира и доверия, втором Межпар-
ламентском форуме государств Цен-
тральной Азии и Российской Федера-
ции и втором Диалоге женщин стран 
Центральной Азии и России. Для про-
работки содержательных аспектов 
предстоящих форумов Председатель 
Совета Федерации предложила про-
вести первое заседание российско-

Бахрейна Хамада Бен Исы Аль-Халифы. 
«Мы дорожим хорошими отношения-
ми с Россией. Стремимся к развитию 
и укреплению как их политической, так 
и экономической составляющей», – ска-
зал глава Палаты депутатов Националь-
ного собрания Королевства Бахрейн.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев и заместитель Председате-
ля Государственной Думы П.О. Толстой.

***
В Ташкенте состоялась встреча Пред-

седателя Совета Федерации В.И. Матви-
енко с Председателем Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики Сагибой 
Гафаровой.

Собеседники отметили результатив-
ность межгосударственного и межпар-
ламентского взаимодействия, нацелен-
ность на всестороннюю реализацию 
решений, достигнутых в ходе состо-
явшегося в марте визита в Баку де-
легации Совета Федерации во главе 
с В.И. Матвиенко.

***
На полях 150-й Ассамблеи Межпарла-

ментского союза Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко встретилась 
с Председателем Меджлиса Туркмени-
стана Дуньягозель Гулмановой.

Пользуясь случаем, Председатель Со-

туркменских парламентских групп по 
сотрудничеству.

В.И. Матвиенко также выступила 
с инициативой начать подготовку но-
вого межпарламентского соглашения 
и пригласила Председателя Меджлиса 
Туркменистана посетить с официаль-
ным визитом Россию.

Дуньягозель Гулманова передала 
В.И. Матвиенко наилучшие пожелания 
от национального лидера туркменско-
го народа Гурбангулы Бердымухамедо-
ва. Она отметила важность укрепления 
туркмено-российских отношений, рас-
ширения связей двух стран и подтвер-
дила заинтересованность в разработке 
и заключении двустороннего межпар-
ламентского соглашения.

Во встрече принял участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев.

***
В Ташкенте Председатель Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко провела встре-
чу с Председателем Национального со-
брания Социалистической Республики 
Вьетнам Чан Тхань Маном. Она поздра-
вила вьетнамского коллегу с успешным 
выступлением на 150-й Ассамблее Меж-
парламентского союза.

«Вьетнам многие годы и десятиле-
тия – наш самый близкий и надёжный 
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партнёр в Юго-Восточной Азии. Очень 
дорожим дружескими связями с Вьет-
намом. Недавно мы отметили 75-ле-
тие установления дипломатических 
отношений», – сказала в ходе беседы 
В.И. Матвиенко.

Стороны выразили удовлетворе-
ние интенсивностью российско-
вьетнамских контактов на высшем 
и высоком уровнях, эффективным взаи-
модействием парламентариев: действу-
ет Соглашение о сотрудничестве между 
Советом Федерации и Национальным 
собранием Социалистической Респу-
блики Вьетнам, а также План практиче-
ских мероприятий по взаимодействию 
групп дружбы на два года.

В.И. Матвиенко напомнила о состо-
явшейся 3 апреля в Совете Федера-
ции встрече с заместителем Премьер-
министра Правительства, Министром 
иностранных дел Социалистической 
Республики Вьетнам Буй Тхань Шо-
ном в рамках его официального визита 
в Россию.

Собеседники подчеркнули важность 
усилий парламентариев для развития 
межгосударственного и межрегио-
нального сотрудничества. В частно-
сти, в сентябре прошлого года было 
подписано соглашение о сотрудниче-
стве между Ростовской областью и про-

тии Вьетнама товарищ То Лама пла-
нирует присутствовать на торжествах 
в честь 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне.

По словам Чан Тхань Мана, вьетнам-
ская делегация станет участником Не-
вского международного экологическо-
го конгресса в Санкт-Петербурге.

Во встрече приняли участие заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции К.И. Косачев и первый замести-
тель председателя Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
А.И. Денисов.

***
На полях 150-й Ассамблеи Межпарла-

ментского союза Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко провела 
встречу с Председателем Сената Ислам-
ской Республики Пакистан Юсуфом Ра-
зой Гилани. 

Собеседники коснулись вопросов дву-
сторонней и международной повест-
ки, констатировали хорошую динами-
ку российско-пакистанских контактов, 
в том числе по парламентской линии.

В октябре 2024 года делегация Сове-
та Федерации во главе с В.И. Матви-
енко посетила Исламабад, где состоя-
лись встречи с руководством страны, 
главами обеих палат парламента. По 
итогам переговоров идёт проработка 

винцией Бариа-Вунгтау. Как сенатор 
от Санкт-Петербурга В.И. Матвиенко 
с удовлетворением отметила, что в мар-
те нынешнего года в городе-побратиме 
Дьенбьенфу  появился проспект Ленин-
града – Санкт-Петербурга. А в 2023 году 
в Санкт-Петербурге был открыт памят-
ник первому Президенту Вьетнама Хо 
Ши Мину.

Собеседники констатировали устой-
чивый рост взаимного товарооборота 
в последние годы, развитие сотрудни-
чества в энергетике. Высказано наме-
рение на парламентском уровне со-
действовать реализации двусторонних 
экономических и энергетических про-
ектов, взаимодействию в области об-
разования и подготовки кадров, тури-
стическим обменам. В этом контексте 
Председатель Совета Федерации при-
ветствовала решение авиакомпании 
Vietnav Airlines в мае нынешнего года 
возобновить прямое авиасообщение 
между Москвой и Ханоем.

Чан Тхань Ман передал В.И. Мат-
виенко тёплый привет от руководи-
телей Вьетнама. Он выразил удов-
летворение тем, как развивается 
сотрудничество и укрепляется дове-
рие между странами на всех уровнях, 
и подтвердил, что Генеральный секре-
тарь Центрального комитета Компар-

достигнутых договорённостей по ши-
рокому спектру двустороннего взаимо-
действия. Диалог продолжился в ходе 
визита в Москву делегации нижней па-
латы пакистанского парламента. Под-
писаны соглашения о сотрудничестве 
между верхними и нижними палата-
ми парламентов двух стран, работают 
группы дружбы.

Участники встречи обсудили предсто-
ящий в мае визит в Москву сенаторской 
делегации Пакистана. «Нам необходи-
мо продолжать работу по актуализа-
ции договорно-правовой базы нашего 
взаимодействия, развитию экономи-
ческого и инвестиционного сотруд-
ничества, укреплению межрегиональ-
ных и молодёжных связей», – сказала 
В.И. Матвиенко. Она отметила, что 
представительную делегацию Паки-
стана ждут также на XI Невском меж-
дународном экологическом конгрессе 
22–23 мая в Санкт-Петербурге.

Юсуф Раза Гилани дал высокую оцен-
ку состоявшегося в 2024 году визита 
В.И. Матвиенко в Исламабад, отметив 
успешность проведённых переговоров. 
Он рассказал о работе по имплемента-
ции достигнутых соглашений: «Мы гото-
вы сделать всё необходимое для укреп-
ления многопланового двустороннего 
сотрудничества. Контакты парламен-
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тариев имеют важное значение».
Во встрече принял участие замести-

тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев.

***
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко встретилась в Ташкен-
те с ветеранами Великой Отечествен-
ной войны и блокадниками Ленингра-
да, которые в детском возрасте были 
эвакуированы в Узбекистан, ставший 
для них вторым домом. Эта встреча – 
важный пункт программы рабочего ви-

героическое гостеприимство, которые 
мы все помним».

Председатель Совета Федерации вы-
сказала признательность всем жите-
лям, руководству Узбекистана за то, что 
и в наши дни здесь бережно хранят па-
мять о войне, за теплоту и внимание, 
с которым относятся к ветеранам. Она 
отметила недопустимость попыток пе-
реписывания истории, которые сейчас, 
к сожалению, наблюдаются в некото-
рых странах.

Председатель Совета Федерации вру-
чила участникам войны и блокадни-
кам юбилейную медаль «80 лет Победы 
в Великой Отечественной войне 1941–
1945 годов», учреждённую Указом Пре-
зидента Российской Федерации в знак 
глубокого уважения к великому подви-
гу, героизму и самоотверженности ве-
теранов войны. Медали были вручены 
участнику обороны Сталинграда и бит-
вы на Курской дуге Акмалю Акрамову, 
участнику боёв под Минском Фёдору 
Федину, жителям блокадного Ленин-
града, нашедшим приют в Узбекиста-
не: Валерии Саприко, Тамаре Циглин-
цевой, Маргарите Филанович, Марии 
Комаровой, Тамаре Соколовой, Юрию 
Смоличу.

«Мы гордимся вами, безмерно ува-
жаем и любим вас. Хочется вам низ-
ко поклониться и сказать, что вы – са-
мое ценное, что у нас есть!» – добавила 
В.И. Матвиенко.

зита Председателя Совета Федерации 
в Республику Узбекистан для участия 
в 150-й Ассамблее Межпарламентско-
го союза.

В.И. Матвиенко отметила, что поколе-
ние Победителей на своих плечах вы-
несло все тяготы войны, освободив от 
фашизма не только нашу общую Роди-
ну – Советский Союз, но и всю Европу, 
весь мир: «Тогда все народы СССР как 
один встали плечом к плечу. Эти спло-
чённость и единство обеспечили побе-
ду в борьбе с нацизмом».

Узбекистан внёс огромный вклад в По-
беду, более 2 миллионов жителей ушли 
на фронт, свыше 500 тысяч полегли на 
полях сражений. Председатель Совета 
Федерации отметила: «Воины из Узбе-
кистана участвовали во всех ключевых 
сражениях Великой Отечественной 
войны, в том числе в Ленинградской 
битве. На Пискарёвском мемориальном 
кладбище Санкт-Петербурга, родного 
для меня города, есть аллея, посвящён-
ная героям из Узбекистана, погибшим 
за освобождение Ленинграда, и петер-
буржцы приносят на их могилы цветы, 
отдавая дань подвигу».

В годы войны Ташкент и другие го-
рода Узбекистана с открытым сердцем 
дали кров и заботу сотням тысяч людей. 
В.И. Матвиенко подчеркнула: «Сюда 
были эвакуированы дети из блокад-
ного Ленинграда. Узбекистан проявил 
настоящее милосердие, сострадание, 

Во встрече с ветеранами принял уча-
стие первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре, сопредсе-
датель от российской части Межпар-
ламентской комиссии по сотрудни-
честву Совета Федерации и Сената 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
И.М.-С. Умаханов.

(Публикуется по материалам интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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НАШИ ИНЖЕНЕРЫ И УЧЁНЫЕ 
СДЕЛАЛИ НЕВОЗМОЖНОЕ
20 мая 2025 года Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

открыла выставку «Гордость. Вдохновение. Мечта», посвящённую 

80-летию атомной промышленности России. Выставочная экспозиция 

демонстрирует ключевые этапы развития российской атомной 

отрасли – от исторического богатого наследия первооткрывателей 

атомной энергии до сложных технологических проектов.

В.И. Матвиенко напомнила, что в ав-
густе 1945 года, спустя всего три меся-
ца после Великой Победы, в СССР был 
создан Специальный комитет по ис-
пользованию атомной энергии, давший 
старт отечественному атомному про-
екту: «Наши инженеры и учёные в то 

В рамках проекта «Лидер» строятся 
ледоколы, не имеющие аналогов по 
мощности, размеру и проходимости. 
Их ввод в эксплуатацию обеспечит кру-
глогодичную навигацию судов, суще-
ственно сократит путь между портами 
Европы, Дальнего Востока и Юго-Вос-
точной Азии.

Участники мероприятия в режиме 
видео-конференц-связи ознакомились 
с завершением изготовления первой из 
двух реакторных установок для новей-
шего судна проекта «Лидер» – ледокола 
«Россия». В.И. Матвиенко поблагода-
рила всех сотрудников машиностро-
ительного завода в городе Подольске 
и весь многотысячный коллектив пред-
приятий Росатома за ответственную, 
содержательную, нужную для страны 
работу: «Наша страна имеет огром-
ные перспективы. Это наше конкурент-
ное преимущество, и мы обязаны его 
сохранять».

Об истории и о перспективах разви-
тия отрасли рассказал генеральный 
директор Государственной корпора-
ции по атомной энергии «Росатом» 
А.Е. Лихачёв. Он подчеркнул значи-
мость завершённого этапа по произ-
водству реакторов типа РИТМ-400, 

время сделали невозможное: в кратчай-
шие сроки не только создали надёжный 
ядерный щит, который на десятилетия 
вперёд обеспечил безопасность страны, 
но и реализовали мечту человечества 
о мирном атоме, построив первую 
в мире атомную электростанцию 
в Обнинске и первый атомный ледокол 
«Ленин».

Благодаря труду, таланту, самоотдаче 
первопроходцев отрасли, подчеркнула 
В.И. Матвиенко, наша страна соверши-
ла огромный технологический рывок 
и навсегда вошла в число ведущих ядер-
ных государств.

«Сегодня Росатом остаётся глобаль-
ным мировым лидером в области атом-
ной энергетики. Это единственная 
компания в мире, работающая по всей 
цепочке ядерного топливного цикла. 
Её технологии и проекты – самые без-
опасные и надёжные. Корпорация соз-
даёт новые сверхпрочные экологичные 
материалы, развивает квантовые тех-
нологии, ядерную медицину, другие 
направления», – сказала Председатель 
Совета Федерации.

Атомщики вносят огромный вклад 
в освоение Арктики и Северного мор-
ского пути: это стратегические проек-
ты для России. «Видим, какой запрос 
в мире на новые безопасные, экономи-
чески выгодные транспортные марш-
руты. Ни у одной другой страны нет 
такого мощного ледокольного фло-
та. Важно, что продолжается строи-
тельство новых судов»,  – подчеркнула 
В.И. Матвиенко.
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подобных которым в мире нет. Глава 
госкорпорации отметил, что традици-
онно реакторам дают имена, и пред-
ложил назвать новые реакторные 
установки, которые скоро направятся 
в сторону Дальнего Востока для мон-
тажа на ледоколе нового поколения 
«Россия», –  «Добрыня Никитич» и «Илья 
Муромец». 

Выставочная экспозиция демонстри-
рует ключевые этапы развития рос-
сийской атомной промышленности – 
от исторического богатого наследия 
первооткрывателей атомной энергии 
до сложных технологических проек-
тов, которые помогут увеличить про-
должительность жизни человека,
покорить дальние рубежи космоса 
и позволят круглогодично проводить 
навигацию по Большому Северному 
морскому пути.

В режиме реального времени выстав-
ка даёт возможность совершить вир-
туальные туры по Белоярской АЭС – 
единственной в мире станции с ядер-
ными реакторами на быстрых нейтро-
нах, Нововоронежской АЭС – первой 
в мире станции с энергоблоком поколе-
ния III+, первой в мире плавучей атом-
ной теплоэлектростанции «Академик 
Ломоносов».

На выставке была представлена со-
циальная деятельность Росатома 
в регионах присутствия госкорпора-
ции: качественные образовательные 
программы, современная медицина, 
волонтёрская деятельность, туризм 
и уникальные проекты.

(Публикуется по материалам интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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